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 लोक  सभा
 श्री  कर मरकर  :  श्रीमान्  ।

 ९  PZ4R  श्री  वेलायुद्ध  नया  में  जान  सकता

 हूं  कि  नारियल  तथा  नारियल  के  तेल  के
 सदन  की  बैठक  सवा

 आठ
 बजे

 समवेत  हुई  आयात  के  विषय  में  इन  देशों  के  साथ  द्विपक्षी

 f steer  महोदय  अध्यक्ष  /  पद
 पर  आसीन

 के
 हो  जाने

 के  पश्चात् लंका  तथा
 मलाया  से  भारत  में  नारियल  तथा  नारियल

 का  तेल  कितनी  मात्रा  में  आयात  किया  गया

 था ?
 श्रीमती  विजयलक्ष्मी  पंडिता

 लखनऊ  |  श्री  करमरकर
 :

 लंका  तथा  मलाया

 से  आयात  की  गई  विशेष  मात्राओं  के  संबंध

 में  मुझे  पूर्वसूचना चाहिये  ।

 नारियल  के  दाम  श्री  पन्ना  क्या  मेँ  गत  चार  वर्षों

 के  नारियल  तथा  नारियल  के  तेल  के  दाम
 Fury,  श्री  वै लाय धन  .:  कया  वाणिज्य

 जान  सकता  हूं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 श्री  करमरकर  में  माननीय  सदस्य

 कि  इस  बात  को  देखने  के  लिये  कि  नारियल

 के  दाम  और  अधिक  न  गिर
 जायें

 सरकार  ने  को  केवल  दो  वर्षों  के  दाम  बता  सकता  हूं  ।

 क्या  कायंवाही  की  ?  ६३  रुपये  ९  आने  युद्ध-पुत्र  दामों  की  तुलना

 में  नारियल  के  तेल
 का

 दाम वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री
 १९५०  में  ६१६  रुपये  ९  आने  तथा

 चूंकि  सभी  ची  जों  के  भाव  सामान्य

 मई  १९५२  में  ४१३  रुपये  था  ।  इन  दोनों
 रूप से  गिरे  और  नारियल के  दाम

 भी  गिरे

 इन  दामों  का  गिरना  सरकार  के  बस  की  बात
 तारीखों  के  बीच  इसका  दाम  गिर  गया  है  ।

 नहीं  है  इस  संबंध  में  सरकार  कोई  कार्य

 वाही  नहीं  कर  सकी  ।  सकता  हूं  कि  कोपरा के  आयात  शुल्क  तथा

 श्री  वे लाय  धन  में  ज्ञात कर  सकता
 तटकर  शुल्क  दोनों  में  कमी  हुई  है

 ?

 हूं  कि  क्या  भारत  में  तथा  मलाया  से

 नारियल  तथा  नारियल  का  तेल  उन्मुक्त
 श्री  करमरकर  में  समझता हुं  कि

 रूप  से  आयात  करने  के  नारियल  के  तटकर  शुल्क  तथा  आयात  शुल्क  वहीं  हैं
 और

 दाम  पर्याप्त रूप  से  गिरने  लग े?  अभीਂ  हाल  ही
 में

 उन  में  कभी  हुई  हैं
 ।

 525  P.S.D.
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 श्री  पी०  ठी०  चाको  में  जान  सकता  के  कोयले
 का

 निकलना  कम  नहीं  हुआ

 हूं  कि  क्या  आयात  की  पहली  नीति  को  बदलने

 से  पहिले  सरकार  ने  नारियल  समिति  से
 श्री  बैलायुधन

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 बरामदों किया  था  ?
 किਂ  बिहार  के  व्यापारियों ने  भारत  सरकार

 श्री  करमरकर  से  यह  अभ्यावेदन  किया  है  कि  इस  धातुकर्मी ATATT,  यह  मुझ

 ठीक  नहीं  मालूम ।  कोयले  के  उत्पादन  के  कारण  दसरे  प्रकार  के

 कोयलों  के  मूल्य  पर  प्रभाव  पड़ा  हैं  ?
 श्री  नम्बियार  :

 /
 इस  तथ्य  को  दृष्टि

 में  रखते  हुए  इन  भावों  के  गिरने  के  कारण  श्री  Fo  ato  रेड्डी  :  जहां  तक  मुझे

 नारियल  पेदा  करने  वालों  के  सामने  गंभीर
 मालूम  हैं  उत  संघ  नें  विषय  में  कोई

 परिस्थिति पैदा  हो  गई  हूं  में जान  सकता  हूं  अभ्यावेदन  नहीं  किया  हूं  ।  कितु  उन्होंने
 कि  क्या  सरकार  का  विचार  प्रशन

 कुछ  ऐसे  अभ्यावेदन  किये  हैं  जिस  में  उन्होंने

 पर  पुर्नविचार करने  का  हैं  ?  इस  बात  की  शिकायत  की  हे  कि  उन्हें  अपने
 अध्यक्ष  महोदय  आप  तो  सुझाव  कोयले  के  परिवहन  के  लिये  qed  सुविधायें

 दे  रहे  हें  ।  दीਂ  जायें ।

 श्री  पोकर  साहेब :  क्या  में  जान  सकता
 श्री  बैलायुधन :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  सरकार  ने  कोपरा  पर  फिर  से  आयात  हूं  कि  घटिया  किस्म  के  कोयले  का उत्पादन

 शुल्क  लगाने  कीਂ  वांच्छ  पर  विचार
 व्यय  अन्य  प्रकार  के  कोयले  से  कम  है  ?

 किया हैं  ?

 श्री  के०  ato  रेड्डी  :  मुझे प्रशन
 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।

 यह  भी  सुझाव ही
 ्  |

 की  oa  सूचना
 चाहिये  ।

 श्री  बैला यु धन  में  जान  सकता  हूं
 रुई

 कि  क्या  भारत  के  साबुन  बनाने  वालों  ने  Fug.  डा०
 राम  सुलग  सिंह  कया

 यह  मांग  की  थी  कि  लंकाਂ  से  आने  वाले  कोपरा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १९५१-५२

 पर  लगे  हुए  शुल्क  को  कम  कर  दिया  जाय ?  वर्ष  के  sae दूँ  भाग  में  इस  देश  से  निर्यात

 at  कर :  श्रीमान् ।  दामों
 की  गई  रूई  की  मात्रा  बतलाने  की  कृपा

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  (ait को  कम  करने  के  विचार  से  उन्होंने  यह  मांग

 की  at  |  कर मरकर  Yoo  पौंड  की  २,४३०
 ठें

 ।

 धातु कमि क्र  कोयले  का  उत्पादन

 डा०  राम  सुलग  सिह  क्या
 केंप  9&  श्री  वेलायुद्ध  :

 कया  उत्पादन

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलों  के
 १९५१-५२  के

 उत्तराद्ध  भाग  की  कई  की

 निर्यात  उसी  वर्ष  के  पूर्वाद्ध  भाग  के  निर्यात कोयलों  की  खानों  धातुकर्मी  कोयला

 निकलता  है  जिस  के  कारण  घटिया  किस्म  के  आंकड़ों से  अधिक  हैं  ?

 के  कोयले  की  निकासी  कम  हो  गई  है  ?  श्री  करमरकर  :
 श्रीमान  ।

 उत्पादन  मंत्री  Ho  सी०  :  डा०  राम  सुभग  सिंह  :  क्या  सरकार

 रेलों  की  कोयले  की  खान  से  धातुकर्मी  कोयला  यह  बात  जानती  है  कि  कुछ  भारतीय  मिलें

 निकलता  तो  है  कितु  इस  के  कारण  घटिया  भारतीय
 रूई

 को  नहीं  खरीद  रही  हैं
 ?
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 श्री  कर मरकर  :  दो  महीने पहले  तो  श्री  कर मरकर  प्रशन के  पिछले

 यही  बात  किन्तु  अब  तो  भारतीय  मिलें  भाग  के  संबंध  में  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये ।

 काफ़ी  भारतीय  रुई  खरीद  रहीਂ  हे  ।  जहां  तक  पहले  भाग  का  संबंध  है  हम  केवल

 ऐसी  का  निर्यात  करते  थे  जो  कि  कातने डा०  राम  सुलग  सिंह  क्या  सरकार

 का  विचार  रूई  के  आयात  को  कम  करने
 योग्य न  अर्थात्  वह  रुई  जो  हमारे

 लिये  अनुपयोगी थी  ।

 श्री  कर सरकर  श्रीमान  ।  नमक  _(aifreata  को  निर्यात )

 क
 Qe. हमारा  विचार  तो  आयात  को  कम  करने  का  डा०  राम  सुभग

 है  ।  हमारे  कार्यक्रम  के  अनुसार  एक  विशेष  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 मात्रा तो  पहले  ही  आ  चुकी है  ।  आयात  में  १९५२  से  पूर्वी  पाकिस्तान  को  निर्यात

 कमी  करने  के  विचार  से  हम  लायसेंस  की  गये  नमक  की  मात्रा  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?

 अवधि बढ़ा  रहे  हैं  ।

 जनाब  अमजद  अली  :  कया  सरकार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  -

 कर मरकर
 )

 जनवरी-अप्रैल  १९५२  की

 भारत  से  विशेष  कर  आसाम  की  गारो  पहाड़ियों  अवधि  में  पूर्वी  पाकिस्तान  को  ३,९४,२३५

 से  निर्यात  की  गई  छोटे  रेशों  तथा  लम्बे  रेशों
 मन  नमक  का  निर्यात  किया  गया  है  ।

 वाली  रूई  की  मात्रा  बता  सकती  है  ऐ

 श्री  कर मरकर  १९५१-५२  में
 डा०  राम  सुभग  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  हम  भी  पाकिस्तान  से  किसी  प्रकार
 कपास  का  कुल  निर्यात  १,२६,२७७  गांठें

 के  नमक  का  आयात  करते  हें  ?

 थीं  और  इस  में  से  सभी  छोटे  रेड  वाली
 श्री  कर मरकर  :  हम  पश्चिमी

 रूई  थी  ।  हम  बीच  तथा  लम्बे  रेशे  वाली  स्तान से  आयात  किया  करते  थे  ।  किंतु में
 रूई  का  निर्यात  नहीं  करते

 ।

 समझता  हुं  कि  हम  कुछ  भीਂ  आयात  नहीं  करते  ।
 जनाब  अमजद  अली  :  क्या  यह  सत्य

 हूं  कि  इस  ay  आसाम  की  गारो  पहाड़ियों
 श्री  नानादास  क्या  सरकार  की

 से  होने  वाली  रूई  का  निर्यात  अधिक  आयात  नीति  देश  में  नमक  उत्पादन  को  प्रोत्साहन

 शुल्क  लगाने  के  कारण  कम  हो  गया
 ?  देने की  हैं  ?

 श्री  कर मरकर  :  श्री  कर मरकर  :  हा ं। में  समझता हूं  कि

 माननीय  सदस्य  कौरिल्ला  वाली  रूई का  श्री  आर०  एन०  सिंह  में

 निर्देश कर  रहे  हें  ।  मुझे  उस  प्रदान की  पूर्वे  सकता हूं  कि  किस  प्रकार  का

 सूचना  चाहिय े।  द्रंगध्या  नमक  अथवा  समुद्री  नमक

 पाकिस्तान  को  निर्यातਂ  किया  जाता  था  ? श्री  प्यास  :
 क्या  कुछ  रुई  की  मिलें

 इस  कारण  बन्द  हुई  कि  उन्हें  रुई  नहीं  मिलती  ?  श्री  कर मरकर  :  यह  किस  प्रकार  का

 श्री  करम सरकर  मुझे  इसका  पता  नहीं  ।  नमक  था  इस  मुझे  पू वसु चन  चाहिये  |

 «भी  बादशाह  गुप्त  में  जान  सकता
 श्री  बादशाह  गुप्त

 :
 क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  रूई  का  निर्यात  इसलिये  किया  गया  था
 हूं  कि  क्या  हम  नमक  उतनी  मात्रा  में  पैदा

 क्योंकि  देश  में  इसकी  मांग  नहीं  थी  और  में  करते
 हें  जितने  की  देश

 को  आवश्यकता है
 ?

 जान
 सकता  हुं  कि  यह  निर्यात  किस  देश  को

 श्री  कर मरकर  हां  उससे

 किया गया  था  ?  थोड़ा  अधिक  ही ं।
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 श्री  ए्घ्न्स  क्या  में  भारत  में  श्री  lo  पी०  जन
 :  पुरे  भोपाल  में

 वार  उत्पादित  नमक  की  मात्रा  जान  सकता  पानी  की  कमी  fer  अब  इसका  प्रबन्ध

 ह  किया जा  रहा  हैं  ।
 कर मरकर  :

 कुछ  उत्पादित  मात्रा

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  सिंचाई  के  पानी
 के  संबंध  में  तो  आंकड़े  में  पिछले  सप्ताह  ही

 की  तो  बात  ही  क्या  इस  बात  को

 बता  चुका  हूं
 ।  राज्यवार  आंकड़ों  के  संबंध

 देखने  के  लिये  यहां  लोगों  को  पीने  का  पानी
 में  में  पूर्वसूचना  हुं  ।

 मिल  सकता  इस  स्थान  को  पर्यालोकत
 योल  शिविर  में  विस्थापित  व्यक्ति

 किया गया  था  ?

 ने  49d  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :'  श्री ए०  पी०  जेन  :  पुरे  भोपाल  का

 पर्यालोकन  किया  गया  है  ।  इस  वर्ष  अपवाद
 ३१  क माच  १९५२  में  योल  दीवार

 में  विस्थापित  व्यक्तियों  कीਂ  संख्या  कितनी
 रूप  से  कठिनाई  रही  हे  ।  यह  एक  असाधारण

 बात  थी  कि  वहां.पानी की  कमी  रही  है
 थी  ;

 पहली  १९५२  म  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 यह  पर्यालोकन

 निवासियों  की  संख्या  कितनीਂ  तथा  कहां  किया  गया  था  कि  जिससे  यह  पता  लगा

 जो  व्यक्ति इन  तारीखों  के  कि  वहां  पीने  को  पानीਂ  मिल  सकता  हैँ
 ?

 बीच  वहां से  हटाये  गये  हें  उन्हें  किस  प्रकार  श्री ए०  पौ०  जन  बहुत  समय  तक

 और  कहां  पुनर्वासित किया  गया  है  ?  यह  रहने की  जगह  थी  और  यहां  पानी  थाਂ

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :  कितु  इस  ae  वर्षा  कम  होने  के  यहां

 ११,१६५  ।  पानी  नहीं  मिल  सका

 १३,६५९  |

 (7)  2, %ou  को  राजस्थान  में  श्री  हेम  राज  में  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  उन  व्यक्तियों  को  पश्चिमी  पाकिस्तान
 भूमि  देकर  बसाया  ५८  को  देहरादून

 के  उप-नगर  प्रेम  नगर  में  बसाया  गया  और
 से  आने  वाले  शराबियों  के  समान  ही  समझा

 जाता  हैं  ?
 ३१  व्यक्ति  अपनी  इच्छा  से  योल  शिविर

 छोड़  कर  चले  गये  ।  श्री  ए०  पी०  जेन  :  उन्हें  उन  के

 कया  इन  में  से  | सरदार हुक्म  सिंह  :  साग  ही  समझा  जाता  z 4
 किसी  को  भोपाल  भी  भेजा  गया  है  ?

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  श्री  हेम  राज  में  जान  सकता  हूं

 नहीं  कितु  अन्य  भेजे गये  हैं  ।
 कि  क्या  उन  के  दावों  का  पंजीयन  भी  उसी

 सरदार  हुक्म  :  वे  किस  शिविर  आधार  पर  होगा
 ?

 में  से  भेजे  गये  थे  ?
 अध्यक्ष  महोदय  atta  |

 श्री  ए०  पी०  जन  :  उन्हें  योल  शिविर

 उन  के  दावों के से  भोपाल  भेजा  गया  था  ।  श्री  To  पी०  जन  :

 सरदार  हुकम  क्या  यह  सत्य  पंजीयन  करने  का  तो  प्रश्न  नहीं  उठता

 क्योंकि  उन  कीं  संपत्ति  अब  दोनों  देशों  में
 है  कि  जब  ये  व्यक्ति  उस  स्थान  पर  पहुंचे

 तो  पीने  को  पानी  भी  नहीं  मिला  ?  ही  निष्क्रांत  संपत्ति  हो  है
 |
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 महीनों  के  पुर्जे  सरदार हुक्म  बया  कोटा  प्रत्येक

 FUI9R,  सरदार  हुक्म  क्या
 आवेदन  पत्र  के  गुण  दोषों  के  आधार  पर  दिया

 वाणिज्य  तथा  मंत्रीਂ  यह  बतलाने  की  जाता  है  अथवा  किसी  कोटा  प्रणाली  को

 कृपा  करेंगे कि  :
 चलाया  गया  था  तथा  उन्हें  उसी  प्रणाली  के

 अनुसार  कोटा  दिया  गया  था  ।
 वह  १९५१-५२  में  स्थापित

 आयात  कर्त्ताओं  तथा  वास्तविक  उप  नौकाओं  श्री  कर मरकर  :  आयात  कर्त्ताओं  के

 पृथक  द्वारा  औरत  किये  मशीनों  मामले  में  तो  इसी  प्रणाली  का  अनुसरण  किया

 के  पुर्जों  को  कितना  जाता  है  कितु  वास्तविक  उपभोक्ताओं  के

 मामले  में  सरकार  प्रत्येक  अविदन  पत्र  के

 गुण  दोषों  के  अधार  पर  कोट  निर्धारित उन  मामलों  की  संख्या  कितनी

 जिन  में  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  लायसेंस  करती है  |

 क्या  चीज नहीं  दिये  गये  थे
 ?

 सरदार  हुक्म

 के  लिये  नवागंतुकों  के  मामले  पर  भी  विचार
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग  उपमंत्री  (att
 किया गया  था  ?

 करम  स्थापित  आयात

 कर्त्ताओं  तथा  वास्तविक  उपभोक्ताओं  के  श्री  कर मरकर  श्रीमान  ।

 पक्ष  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  वीं  १९५१-  श्री  बेला यु घन  में  जान  सकता  हूं
 ५२  में  आयात  किये  गये  कुछ  मशीनों  के  कि  क्या  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  स्थापित

 पुर्जों  का  कुल  मूल्य  १७९.४८  लाख  रुपये  आयात  कर्त्ताओं  से  अलग  पुष्कर  रूप  से
 witea

 दिये  जाते  हूँ
 ?

 अस्वीकृत  आवेदन  पत्रों  की  श्री  कर मरकर :  दोनों  में  से
 प्रत्येक  को

 कुल  संख्या  ५९  है  |  वास्तविक  उपभोक्ताओं
 पूथकू ट ्  पृथक्  लायसेंस  दिये  जाते  हूं  ।

 संबंधी  पृथक्  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  में
 श्री  वेलास  धन  फिर  ag  कठिनाई

 यह  और  भी  बताना  चाहता  हुं  कि  प्रशन  के

 भाग  में  निर्दिष्ट  मशीनों  के  पुर्जे छेद
 क्यो ं?

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमें करने  धार  तेज  करने  पीसने

 वाली  तथा  चीजें  बनाने  इस  बात  पर  तकें  नहीं  करना  चाहिये  ।

 तथा  खराद  करने  वाली  मशीनें  हैं  ।  श्री  झनझुनवाला  :..  कया  कोई

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  वास्तविक
 योग्यतायें  हैं  जिन  के  अधार  पर

 उपभोक्ताओं  को  कोटा  न  दिये  जाने  के
 परास्त-वक  उपभोक्ताओं  को  लायसेंस  मिल

 कारण थे  ?  सकते हें  ?

 श्री  कर मरकर  :.  वास्तविक  उपभोक्ता श्री  कर मरकर  मशीनों  के  पुर्जों

 के  आवेदन  पत्रों  को  अस्वीकार  करने  का  तो  वे  हैं  जिन  के  लिये  ag  समझा  जाता  ह  कि

 वे  उन  वस्तुओं  का  वास्तव  में  प्रयोग  करते
 मुख्य  आधार  यह  ह  कि  उसी  प्रकार  के

 x
 मशीनों  के  तो  भारतीय  कारखाने  भी  @  |  केवल

 इतनी  ही  शर्त  है  ।

 क्या  वास्तविक दे  सकते  हें  ।  अन्यथा  सरकार  सामान्यत  छह  झुनझुनवाला

 सभी  आवेदन  पत्रों  को  स्वीकार  कर॑  लेती  उपभोक्ताओं  के  लिये  कोई  ad  लगाई  गई

 ap
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 इस  प्रकार के  अनधिकार  प्रवेश हें  केवल  we  ही  वास्तविक  उपभोक्ता

 समझा  जायगा  और  केवल  उन्हीं  की  सि पा रिदा  करने  का  उद्देश्य  भारत  में  वापिस  आकर

 at  जायेगी ਂ?  स्थायी  रूप  से  बसने  का  ही  हैं  ।  बहुत

 श्री  कर मरकर  :  मेरे  माननीय  से  मामलों  में  इस  प्रकार  के  प्रवेश  का  उद्देश्य

 मित्र  भविष्य  में  लायसेंस  देने  कीਂ  प्रणालीਂ  का
 जासूसी  पशुओं  को  उठा  ले

 निर्देश  कर  रहे  हें  जिस  के  अन्तर्गत  किसी  को
 करना  तथा  संपत्ति  को  बेच  देना

 अपने  आप  को  वास्तविक  बनाने
 हैं  ।

 के  लिये  अपने  कारखाने  अथवा  साथ  में  ५०  शनी  बी०  कठ  दास  -.  क्या  वे  सब

 व्यक्ति  आज्ञा  पत्र  के  बिना
 ही  ,

 जो
 कि

 श्री  झुनझुनवाला  :  पहिले तो  यह  बात

 स्तान  सरकार  द्वारा  जारी  किये  जाते

 आये थे  ?
 नहीं थी  ?

 श्री  ए०  पी०  जैन  :  भारत  आने  के
 श्री  पहिले  तो

 लिये  ara  पत्र  भारतीय  अधिकारियों  द्वारा
 ऐसा  नहीं  थां  ।

 जारी  किये  जाते  हें  और  इन  में  से  प्रत्येक  व्य  क्ति
 अध्यक्ष  महोदय  :

 अज्ञा  पत्र  के  बिना  ही  आये  थे  ।
 को  लेंगे

 श्री  बी०  क्०  दास
 भारत  में  प्रवेश  at  ae  पाकिस्तानी

 वे  किन  प्रांतों में  आये  ?
 मुसलमान

 *udo,  श्री  बी०  Fo  दास  :  क्या  श्री  ए०  पी०  जन  जिन  प्रांतों  में

 उन्होंने  अनधिकार  रूप  से  प्रवेश  किया  वे
 पु  war

 कि
 its

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 य०  पंजाब  और  कच्छ

 हं  ।  जिन  कुछ  प्रांतों  में  उन्होंने  अनधिकार

 क्या  हाल  के  महीनों  में  प।किस्तानी
 रूप  से  प्रवेश  नहीं  किया  हे  वे

 मुसलमानों  के  भारत  में  अनधिकार  रूप  से  त्रावन्कोर:कोचीन,

 प्रवेश  करने  कीਂ  fete  मिली हैं  ;
 अजमेर  और  उड़ीसा  हें

 ।
 अन्य  प्रांतों  में

 यदि  ऐसा  तो  क्या  उन  की
 अनधिकार

 प्रवेश  बहुत  थोड़ी  संख्या  में  हुआ

 संख्या  का  पता  लगा  लिया  गया  हैं  ;  @  |

 से  कितने  गिरफ्तार कर  श्री  बी०  के०  दास  :  क्या  ऐसे  व्यकि  >
 Cc

 लिये  गये  हें  ;  तथा  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  जिन्होंने

 (4)  उनके  भारत  में  प्रवेश  करने
 का  कपटपूर्ण  भावना  को  ले  कर  आने  वाले

 क्या  उद्दीन  पाया  गया
 ?  व्यक्तियों  को  इरण  दी  ?

 श्री  ए०  पी०  जेन  जहां तक  मुझे पुनर्वास  मंत्री  go  पी०  :

 at  पता  है  उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं

 की  गई  । उनकी  वास्तविक  संख्या  का

 1%

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 लग  abel  oo  व्यक्ति  गिरफ्तार

 है  ।  ऐसा  करना  अत्यघिक  अनुचित  है
 ।



 ९३  मौखिक  उत्तर  ९  जून  १९५२  मौखिक  उत्तर  Gre

 श्री  बी०  दिवा  राव  :  क्या  मेरे  माननीय  वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री

 मित्र  का  ध्यान  पुतंगाली  सीमा  में  से  होने  कर मरकर )  जून  के  महीने  के  fer

 वाले  अनधिकार  प्रवेश  सम्बंधी  किन्हीं  मामलों  दामों  का  पुनरीक्षण  हाल  ही  में  किया  गया

 की  ओर  दिलाया गया  है  ?  हे  ।  सामान्य  पद्धति  के  अनुसार  जुलाई

 के  महीने  के  लिये  उनका  पुनरीक्षण  फिर
 श्री ए०  पी०  जैन  :  हां  ।  ऐसी  रिपोर्ट

 प्राप्त  हुई  है  कि  सीमा  में  से  होकर
 किया  जायगा

 ।
 अनधिकार  प्रवेश  हुआ  है  ।  एक  ऐसा  भी

 समाचार  हू  कि  वे  वहां  स्टीमर  चलाने  वाले  श्री बी०  आर०  क्या  में  जान

 हैं  जिस  से  अनधिकार  प्रवेश  और  सकता  हूं  कि  इस  पुनरीक्षण  में  दाम  बढ़ाये

 बढ़  कितु  इस  संबंध  की  हमारे  पास

 और  अधिक  सुचना  नहीं  है  ।  गये  और
 यदि  ऐंसा  है  ,  तो  इसके  क्या  कारण

 श्री  नम्बियार  :  यदि  गिरफ्तार किये  श्री  करमरकर  :  बढ़िया  और  बहुत

 बढ़िया  कपड़े  के  मामले  जब  दामों गये  ये  व्यक्ति  यहां  शांतिपूर्वक  रहने  को  तैय्यार

 तो  सरकार  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  अप्रैल  से  १९५२  तक  b—aAT  मास  में

 करना  चाहती  है  और  उस  ददा  में  क्या  वे  गतवार  पुनरीक्षण  fear  गया  था  तो

 छोड़  दिये  जायेंगे  ?  उन  में  पहिले  त्रय  मास  at  तुलना में

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  यह
 लगभग ५  प्रतिशत से  से  ९  प्रतिशत

 की  कमी  हुई  थी  |  इसी  प्रकार सूत  के  दामों कल्प नात्मक प्रशन  हैं  ।

 में  भी  कमी  हुई  थी
 ।

 केवल  मई  के  महीने
 श्री  गुरुपाल  स्वामी

 :  में  जान  सकता
 के  लिये  हीਂ  मोटे  तथा  बीच  के  कपड़े  के  दामों

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  यह  मालूम  हूं  कि  कुछ
 का  पुनरीक्षण  हुआ  था  और  उस  में  ५  से  २४

 मुसलमान  जिन्होंने  भारत  में  अनधिकार
 प्रतिशत की  कमी  हुई  थी  ।  दाम  लागू  किये

 रूप  में  प्रवेश  किय  पाकिस्तान  की  ओर
 जाने  के  बाद  वस्त्र  आयुक्त  लागत  पर

 विचार  क्योंकि  मिलो ंने  इस  बात  का
 से  जासूसी  कार्य  कर  रहे  हैं

 ?

 श्री  ए०  पी०  जेन  में  ने  इस  प्रदान  अभ्यावेदन  किया  कि  लागत  बढ़  गई  हैं  ।

 का  पहिले  ही  उत्तर  दे  दिया  है  ।  जून  के  महीने  के  उन्होंने  जो  जांच
 की

 dy  gan  परिणाम  स्वरूप  मई  महींने  के  दामों
 बीच  का  तथा  मोटा  कपड़ा

 में
 .७

 प्रतिशत  से  २.५९  प्रतिशत  तक
 की

 नें  2.0  श्री  बी०  आर०  भगत  थोड़ी  सी  वृद्धि  हुई  हे
 ।

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  श्री  बी०  भीतर  में  जान  सकता
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 हूं  कि  क्या  सरकार  की  नीति  तीन  मास  की

 (#)  क्या  बीच  तथा  मोटे  किस्मों  के  अपेक्षा  दामों  का  प्रतिमास  पुनरीक्षण  करने

 कपड़े  तथा  सूत  के  दामों  का  पुनरीक्षण  किया  की  है
 !

 और  यदि  ऐसा  तो  कब  और  श्री  करमरकर  :  मेरे  माननीय  मित्र
 तथा

 इस  बात  को  समझेंगे  किਂ  मोटे  तथा  बीच  के

 क्या  कपड़े  के  दामों  के  त्रैमासिक  कपड़ों के  सम्बंध  में  असाधारण  मासिक

 पुनर्विलोकन की  प्रथा  जारी  रहेगी  ?  रीक्षण  की  प्रथा  भा वस् यक  समझी  क्योंकि
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 देसी  रुई  के  दामों  के  सम्बंध  में  झगड़ा  था  करने  at  उद्यत  हैं  कितु  वे  इस  से  प्रसन्न  नहीं

 जिसके  दामों  में  उस  समय  बहुत  उतार  चढ़ाव  वे  यह  चाहते  थे  कि  इस  बात  पैर

 था  कितु  .  केवल  तीन  मासों  में  विचार  किया  कि  इस  वृद्धि  का  प्रभाव

 ही  दामों  के  पुनरीक्षा ग  करने  की  नीति  है  ।.  किस  पर  पड़ेगा  अतः  हमने  इस  पर

 विचार  किया  |  मेरा  व्यक्ति  गत  विचार
 श्री  बी०  आर०  भगत :  इन  दो  प्रकार

 के  कपड़ों  के  उत्पादन  व्यय  को  किस  प्रकार
 यह  है  कि  चालू  दरों  से  लागत  की  वृद्धि  पूरी

 हो  जायेगी  ।
 निर्धारित  किया  गया हूं

 ?:  इस  तथ्य  को

 दृष्टि  में  रखते  हुए
 कि

 कच्चे  माल  के  दाम  गिर
 श्री  दामोदर  मेनन :  क्या  सरकार  ने

 जाने  के  कारण  उत्पादन  व्यय  में  कमी  हो  मोटे  कपड़े  दामों  में  होने  वाली  इस  वृद्धि

 सकती  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  के  कारण  कम  आय  वाले  वर्गों  के  निर्वाह

 इन  चीजों  के  दामों  की  बाद  में  जांच  करेगी  ?.  व्यय
 जब  कि  खाद्यान्नों  के  दामों  में

 भी  वृद्धि  हो  गई  पड़ने  वाले  प्र  भाव  पर  विचार
 श्री  कर मरकर  यह  मामला  सरकार  किया है  ?

 के  विचाराधीन है  और  इस  जांच  हो
 श्री  कर मरकर

 :
 में  समझता  हूं  कि

 रही है  ।
 मेरे  माननीय  मित्र  को  यह  स्मरण  होगा  कि

 श्री  सिहासन  सिह  :  क्या  इस
 जून  में  जो  वृद्धि  हुई  है  वह

 .७
 से  २.८७  तक

 रूई  का  भाव  से  सस्ता  है
 ?

 है  और  मेरा  विचार  है  कि  निर्वाह
 व्यय  पर

 श्री  करमरकर  :  इसके लिये  तो  मुझे  इसका  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 fea  चाहिये  ।  में  आजकल  अखबारों  में
 श्री  जी०  डी०  सोमानी  में  जान

 देखता हूं  कि  रोज  धीरे-धीरे  इंडीजिनस
 सकता  हूं  कि  क्या  खाद्य  सहायता  हटा  लेने

 काटन  की  प्राइवेट
 के  कारण  बम्बई  और  अहमदाबाद  में  निर्वाह

 बढ़ती  जाती  है  ।
 व्यय  देशनांक  में  ३२  से  होने  वाली  वृद्धि पर

 श्री  जांगड़े डे  में  जान  सकता  हूं  कि  फिर से  मूल्य  निर्धारित करते  विचार

 १९५०  में  इस  कपड़े  का
 मूल्य  देदानांक

 क्या
 किया गया  हैं  ?

 थाਂ
 और  ‘ S4R

 में  मूल्य  देशनांक
 क्या

 है
 ?

 श्री  करमरकर  :  मुझे पूर्वे  सूचना  ज़हीर  |

 श्री  कर मरकर  :  मुझे  इसकी  श्री  बी०ਂ  एस०  भर्ती  :  मोटे  कपड़े  के

 सूचना  चाहियें
 |  उत्पादकों  को  कितना  लाभ  प्राप्त  होता

 श्री  जी०  डी०  सोमानी  :  में  पूछ  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इसको और  कम

 सकता  हूं  कि  मोटे  तथा  बीच  के  के  करने  की  कोई  और  संभावना  है
 ?

 दामों  में  हाल  ही  में  जो  परिवर्तन  हुये  श्री  कर मरकर  इस  खुदरे
 क्या  उसके  कारण  तटकर  ष  सूत्र  में  निर्धारित  के  व्यापारियों  को  कपड़े  पर  १४  प्रतिशत
 निर्माण  व्यय  की  वृद्धि  पूर्ण  रूप

 से  पुरी  हो
 तथा  सूत  पर  १२  १/२  प्रतिशत  लाभ  मिलता

 जाती  है
 ?

 है  ।  यदि  मेरे  माननीय  मित्रਂ यह  समझते

 श्री  करमरकर  :  मुझे  प्रसन्नता है  कि  हैं  कि
 इस

 में  परिवर्तन  के  लिये  इसे  में  कोई

 इस  प्रइन  के  कारण  मुझे  इसे  स्पष्ट  करने  का  सुझाव  देना  है  तो  वह  उसे  हमारे  पास  भेज

 अवसर मिल  गया
 ।

 हम  उन  से  कहा  सकते  हैं  ।
 इस  पर  विचार  करने  में

 प्रसन्नता  होगी  । करा  कि  तटकर  पसंद  सूत्र  के
 अनसार

 कायें



 BS
 OB

 Oo

 .  ९  जून  १९५२  TUS  OC  ९२८ ९२७
 नीति

 डा० पी  Udo  क्या  रुई
 सदन  पटल  पर  रखा

 el

 तथा
 कपड़े  के  दामों  में

 कोई  पालन
 ?

 urowua in ~ [z faq  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  Yo]

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 यदि

 ए  at  जय  रद  के  arm  गिर  सगे  हैं
 में  जान

 कपड़े  के  दामों  में  वृद्धि  करने  में  कया
 सकता  हूं

 कि
 क्या  सामान्य  विद्यार्थियों  को

 चित्य है  ?  भी  अपनी  पढ़ाई  व्यवस्था पित  व्यक्तियों  के

 श्री  कर मरकर  :  जसा  कि  मेरे  माननीय  साथ  जारी  रखने  दिया  जायेगा
 ?

 त्र  भली  भांति  विदित  हैं  कि  कपड़े  ory
 go  पी०  मुझे  पता  नहीं  कि

 क़ीमत  में  ६०  प्रतिशत  रुई  की  कीमत भी  वहां  सामान्य  विद्यार्थी  ह  या  नहीं  |

 Tat हूँ  ।  किन्तु  रुई  से  कपड़ा  भी  बनता  हैं  ।  संस्थाओं  को  सरकार  ने  स्थापित
 f

 या

 अल  मालिकों  के  संघ  ने  ही  कहा  था  कि  उस  में  वे  मुख्य  रूप  से  व्यवस्था पित  व्यवसाय  के

 द्वि  हुई  थी  ।  सरकार  को  उस  पर  भी  लिय ही  1

 विचार करना  TST  था  ।  थ्री  एस०  ato  में  जान  ता

 थापित  पक्तियों  को  टेक्नीकल  प्रशिक्षा  हूं  किकया  इन  संस्थाओं  में  पढ़ने  वाले

 "  *KCR  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  थियों  को  कोई  आर्थिक  सहायता  दी  जायेगी
 ?

 पुनर्वास
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  at ए०  पी०  हां  ।  २० रुपये

 कि  प्रतिमास  ३५  रुपये  योग्य  विद्यार्थियों

 को  |
 ह

 क्या  यह  तथ्य  ह  कि  विस्थापित

 विद्याथियों  के  fed  एक  टिपिकल  केन्द्र  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  मे  जान  सकता
 कलकत्ता  के  समीप  जादवपुर  टैक्निकल

 हूं  कि  क्या  भारत  की  किसी  अन्य  संस्था  में

 संस्था  के  साथ  संलग्न  की  जायेगी  भी
 ऐसे  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  गये

 यदि  ऐसा  तो  कितना
 ~  श्री  ए०  पी०  जेन  :  बहुत  बड़ी  संख्या

 धन  तथा  आवश्यक अनुदान  स्वीकृत  गये
 मं

 ।  म
 समझता  हूं  कि  सरकार  लगभग

 हें  और  एक  साथ  वहां  कितने  विद्यार्थियों  १२,०००  विद्याथियों  को  qd  और  पश्चिम

 को  प्र  fara  किया  जा  सकता  हे  ;  तथा  में  प्रशिक्षा  दे  रही  है  ।

 (7)  वहा  अध्ययन का  प

 थ

 क्या  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  में  जान  सकती

 होगा ?  हूं  कि  क्या  सरकार  की  कोई  ऐसी  योजना

 हैं  कि  इन  प्रशिक्षित  विद्याथियों  को  काम  पर
 erie

 नो  a
 पी०  ह

 लगाया  जाय
 ?

 ह

 क  ं
 श्री  ए०  पी०  जन

 हां
 ।

 हम  उन्हें
 ह  क

 हिਂ  9 हर
 ९,०००

 रुपयों
 की  ए

 नौकरी  दिलाने  का  प्रयत्न  करते  हूँ
 ।

 पंजीग  आवश्यक
 उन्हें  छोट  समान  पैर  उद्योग  कर

 राशि
 विचार  हो  रहा  है

 |  योजना
 के  लिये  ऋण  भी  देते  हैं  ।

 अंतगर्त  प्रत्येक  ay  ३२८  यारियों  के
 अन्तराष्ट्रीय  संस्थाओं  को  Te, aR aeenat .

 प्रशिक्षण  व्यवस्था =  |
 १८  ३

 गिन

 सी  सामन्त

 >  जिस  में  उन  aa  क्या  प्रधान  मंत्री  की  कपा  करेंगे (7)

 saat  एप  ae  fan  मे  wire  कि
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 १९५१-५२  में  भारत  में  कितने
 शिक्षा  गोष्ठी

 ;
 (१०)  चिकित्सा  सम्बन्धी

 अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  हुए  ;  तथा  इतिहासकारों की  सम्यक  समिति

 उन  संस्थाओं  अथवा  सम्मेलनों
 श्री  बीਂ  एस०  मति  में  जान  सकता

 से  अनुदान  अथवा  ऋणों  के  रूप  में  करनी
 हूं  कि  सरकार  ने  इस  पर  कुछ  कितना  व्यय

 आधिक  सहायता  मिली  ?
 किया  तथा  क्या  यह  तथ्य  नहीं  है  कि  जब  ये

 प्रधान  मंत्रो  जवाहरलाल  नेहरू )  :  सम्मेलन  दसरे  देशों  होते
 हे  तो  कुछ

 दस  I  दान  दिये  जाते  हूँ  ?

 कोई  नहीं  ।  श्री  जवाहरलाल खेद  है  कि  मेरे

 पास ये  आंकड़े  यहां नहीं  हे  ।
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  सिंचाई  तथा  नहरों
 का  अन्तर्राष्ट्रीय  श्री  एस०  alo  सामन्त  :  में  जान  सकता

 आयोग और  इसी  प्रकार  के  सम्मेलन  हूं  कि  क्या  जल  विद्युत  निर्माण-किये सम्बन्धी

 १९५१  में  हुए  और  सांख्य की  सम्बन्धी  अनुसन्धान  की  अन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  का  भी

 अन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  का  अधिवेदन  भी  कलकत्ता  सम्मेलन हुआ  था  ?

 तथा  दलली  में  हुआ  था  ?

 श्री  जबाहरलाल  नेहरू
 :

 में  नहीं
 at  जवाहरलाल हां  |  wat

 मशीन  के  औजारों  का  कारखाना
 तक  पहिले  का  सम्बन्ध  वह  तो  पूछी  क

 ५८४.  श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या
 गई  अवधि  में  आता  ही  नहीं  हे  ।  जहां  तक

 दूसरे  का  सम्बन्ध  निश्चय  ही  यह  मेरे
 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 उत्तर  में  सम्मिलित है  ।

 भारत  औजारों  को  बनाने  के
 श्री ए०  सी०  गुहा : ये कौन से ये  कौन  से

 कारखाने  को  स्थापित  करने  की  प्रस्तावित

 ट्रीय  सम्मेलन  हें  जो  उस  वर्ष  हुए  थे  और  वे
 योजना  में  कितनी  प्रगति  हुई  हे  ;

 किस  विषय  पर  हुए  थे
 ?

 ae  कहां  पर  स्थापित  की

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  (१)  सरकारी
 जायेगी ;

 पात्रा  सम्बन्धी  संगठन  का  अन्तर्राष्ट्रीय  संघ
 इस  पर  कितना  घन  tag  किया

 का  एशियन  तथा  सुदूर  पूर्वे  यात्रा  आयोग  ;

 (2)  मानसिक
 जायेगा ;  तथा

 (३)  अन्तर्राष्ट्रीय  सांख्य  की
 क्या  इस  के  लिये  भूमि  प्राप्त

 सम्मेलन  ;  (¥)  राष्ट्र-मंडल  चिकित्सा  कर  ली  गई  हे  और  कारखाने  की  स्थायी

 इमारत बना  ली  गई  हे  ? सम्बन्धी  सम्मेलन  ;  (५)  श्रम  सम्बन्धी

 निरीक्षण  की  प्रादेशिक  शिक्षा  गोष्ठी ;  उत्पादन  मंत्री  wo  सो०  :

 (६)  श्रम  की  सुदूर  पूवे  टेक्निकल  उन  ५  बड़े  दोड  )  में  जिन  में

 सहायता  सम्बंधी  दिक्षा  गोष्ठी  ;  (७)  वह  कारखाना  काम  करना  प्रारम्भ

 मानव  तथा  दिक्षा  की  विचार  धारा  पर  २  बन  चुके  हे  ।
 बचे  हुये  बड़े  शेड  कारखाने

 दार्शनिक  चर्चा  ;  (८)  विद्यालयों में  संयुक्त  के  स्थान  पर  ले  जाये  जा  रहे  हें  जहां  पर

 राष्ट्र  संघ  का  ज्ञान  कराने  के  उपायों  पर  उन्हें  पहुंचते  ही  तुरन्त  बना  कर  तैयार  कर

 शिक्षा  गोष्ठी  ;  (९)  युवक  कल्याण  सम्बन्धी
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 ९३२
 ...  मौखिक  क

 ait
 से  क्षत्तिपूर्ति के रूप में प्राप्त के  रूप  में  प्राप्त  एस०  सी ०  में  जान  सकता  हुं

 पहिले  से  ही  वहां  पर  स्थापित w.
 4:

 कि

 इस

 समय  भारत  में  मशीनों  के  पर्दे  बनाने
 ने  के  लिये  उस  स्थान  पर  हें  ।  मशीनों  के  कारखानों को  संख्या  कितनी  इसी  प्र

 के  कारखाने  स्थापित  करने  के  क्या  का
 के

 लि
 ये  ७.९२  लाख  स्विस  वर्क्स  [=

 १६,९६०  के  व्यादेश पहले  ही

 श्री  के ०  सी ०  सब  प्रकार को  म प  में  दिये  जा  चके  हैं  ।  यूरोप  से  भारत  को

 सामान  आने  लगा  है
 ।  के  औजार  बनाने  वाला  कारखाना  भारत

 कोई  नहीं है  ।  में  माननीय  सदस्य  की  सुचना
 कारखाने  के  प्रारम्भिक  निर्माण  कायें  तथा

 यह  बता  द॑  कि  इस  समय  भारत  में  मशीनों
 त्पादन  के  लिये  आवश्यक  कुछ  यूरोपियन

 औजार  बनाने  के  १६.  स्वीकृत  तथा

 टेक्निकल  विशेषज्ञों  को  चन  लिया  गया  है  |

 कारखाने  के  लिये  भारतीय  टेक्निकल
 १००  अस्वीकृत  फ़र्म  हैं  ।  अभी

 तक  इन  फर्मों  में  केवल  साधारण  छोटी  प्रकार  की

 चोरियों  को  चुनने  का  wet  विचाराधीन  मशीनों  के  औज्ञार  बनते  हें  और  निजी  उद्योग

 ।  कारखाने  के  लिये  एक  महाप्रबंधक  नियुक्त
 सूक्ष्म  प्रकार  के  आधुनिक  मशीनों  के  औज़ारों

 कर  दिया  गया  हैं  और  उस  ने  अभी  कार्यभार  को  नहीं  बना  पाया  हैं  जो  कि  देश  में  औद्योगिक
 संभाल

 विकास  के  लिये  अत्यन्त  आवश्यक  हैं  और

 अनुमान  किया  जाता  है  कि  उत्पादन  जिन  के  लिये  हम  पूर्ण  रूप  से  विदेशों
 प

 लगभग

 लैग  लगों

 निर्भर  रहे  Fi  इसीलिये  इस  मशीनों
 के  औज्ञार

 बनाने  वाले  कारखाने को  स्थापित  करने
 थ

 के  जलपाती  | ब  का  विचार  किया  गया  और  यह
 बन  हा

 न
 ८.३७

 करोड़  रुपये  ।
 श्री  एस०  सी०  क्या  यह

 कारखाने  के  लिये  अपेक्षित  ३००
 सत्य  नहीं  हैं  कि  मशीनों  के  औज़ार  बनाने  वा  के

 एकड़  भूमि  में  से  २२०  एकड़  भूमि  तो  पहले  और

 ही  प्राप्त  कर  ली  गई  है  ।  बाकी  भूमि  को

 कारखानों की  संख्या  कम  हो  गई

 उत्पादन बढ़  गया  है  ?  ः
 प्राप्त  करने  के  लिये  कार्यवाही की  जा  रही

 श्री  के०  ato  डी
 रस  समय  कारखाने की  कोई  इमारत  बनाने

 STAT, .  मदें

 तो  यह  बात  माननीय  सदस्य  से
 विचार  नहीं  है  >  जैसा  कि  उत्तर  के  भाग

 लग  रही ह  ।
 (a  )  में  बताया  गया  कारखाना  इन

 म  रहे  श्री  जमंनी से  क्षत्ति  त  के  रूप

 में  प्राप्त होने  वाली  मशीनों  के  अति

 एस०  सी ०  सामन्त  :  में  जान  सकता
 gar  उत्सर्जन  से  कोई  अन्य  मशीनें  मिल  सकती

 कारखाने  Hl  उत्पादन  क्षमता  कितनी
 हूँ

 ?

 tt ?
 श्री  के०  ato  इडी  इस  प्रश्न का  तो

 atte  पी०  यह  आशा  की  जाती  ने  पहले  ही  उत्तर  दे  दिया  ८६  लाख  रुपये
 के

 अन्त  में  यह  कारखाना  तेज़  गति  से  चलने  के  मूल्य  की  मशीनों  के  व्यादेश  यूरो

 वाली  ९००  खराद  ४६०  Na  देशों  को  दे  दिये  गये  और  इन  में  से
 कुछ

 और  २४  छेद  करने  को  वहां  से  पहले  ही  भेज  दिया  गया  है
 ।

 .
 यही  हमारी  सूचना है  । प्रतिवर्ष  बनायेंगी

 ।
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 आकड़

 कि  क  रूप  से  सरकारी qe Sq ST ThA - a AT BTRATAT  ए

 चन  दो  विवरण  सदन  पटल
 us  रखे ?

 जाते हैं  |  परिशिष्ट  ३,  निबन्ध

 शी  के०  सी०  weet  :
 यदि

 माननीय  सदस्य  सख्या  ४१]  -

 गा  यह  अभिप्राय  है  कि  इस  में  किसी  विदेशी  प्रतिकूल  व्यापार  सन्तुलन
 मं  ने  विनियोजन  करने  का  निरूपण  किया

 कारण ये  हैं  :--  a

 या  तो  इस  कारखाने  से  किसी  विदेशी
 (१)  ag  का  काफ़ी  मात्रा में  आयात ।

 का  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस  में  सरकार  ने  ही

 विनियोग  किया  किन्तु  एक  विदेशी  फ़र्म
 (२)  उद्योगों  में  काम

 आने  वाला

 कच्चा  माल  तथा  पूंजीगत  माल  जपी  साबित
 विशाल  ज्ञान  के  मामले  में  तथा  अन्य  बातों  से

 सहायता  देता  है  ।  वस्तुओं  के  आयात  में  वृद्धि  ।

 भारतीय  निर्यात  में  कमी  ।
 श्री  ए०  सो ०  गुहा  में  जान सव

 (3)

 ि
 इस  फ़र्म  को  इस  काम  में  लग  toe  श्री  बी०  पार०  आयात  आयव्ययक

 विषय  में  कया  शर्त  हूं
 ?  आंकड़े  में  पूंजीगत  माल  की  राशि  त  प्रा

 कितना है  ? अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  शान्ति

 व्यापार  का  सत्तु  लग
 श्री  कर मरकर :  इस  अवधि ल  fend

 ?

 FUCK  श्री  बी०  आर०  wn  क्या
 श्री  बी०  आर०  भगत

 ae
 वाणी  प्र  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 कग

 एका  मुझे
 इ

 कृपा  करेंगे  कि  :  चाहिये  ।
 wine

 पूर्वसूचना

 १९५२  के  पहिले  पांच
 श्री  ato  आर०  भगत :  में  जान

 र

 सकता हूं

 कि  क्या  व्य  पार  में  सन्तुलन  करने  की  सरकार
 व्याप  का  सन्तुलन  कितना  थ  a

 ?

 )  za  अवधि  में  fr  और  की  नीति  क

 आयात  की  ष्  |  उन  है  ott  ZYo  एस०  ए०  चेट्रिय

 कितनी थी  ;  तथा
 प्रतिकूल  सन्तुलन  को  पूरा  करने  के

 यदि  व्यापार  का  सन्तुलन

 सरकार के  प्रस्ताव  हें
 ?

 विषव

 में

 कल  नहीं  हूं  तो  इस  के  कारण  क्या  हैं
 ?  श्री  कर मरकर  :  में  समझता हूं  कि

 वापी णज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 व्ययक  में  विभिन्न  अवसरों  पर  मानो  वित्त

 जनवरी  १९५२
 मंत्री जी  इस  विषय में  विस्तृत  सूचना दे

 चुके

 अवधि  में
 आयात  तथा  निर्यात  को  विनियामक  कर

 व्यायार  सन्तुलन  की

 इस  प्रकार था
 सरकार  सदा ही  आयव्ययक  को  संतुलित

 रुपयों  में
 का  प्रयत्न  करती  किन्तु  देश  के  हितों  क

 स  re  an  पौण्ड  पाने  का

 सन्
 ध्यान में  रखते  हुए  2

 faata Tar  आयोजित  व्यय  करते  हें  ।  और
 दृष्टिकोण  से

 as  त्ति

 हम  ने  गुवंवरत्ति  मं  अपने  नाम  बची  हुई
 कुछ

 २६८.५५  १६  ४.८६  -१०३.६९  राशि  भी  प्रयुक्त
 की

 हैं  ।  एक  प्रकट
 से  तो

 ह ब  अ  य  प. आवााााानामनममानााागााााान eS  SP  SE  ce  यह  घाटा
 [  अधिकांश

 रूप  में
 पहले से से  आयोजित

 a

 a
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 श्री  कर मरकर
 ey  oe  उत्पादन  को  बढ़ाने घाटा  किन्तु  जेसा  कि  मानतीय  सदस्य

 निश्चय ही  जानते  घटे  हुए  निर्यात  के  लिय े?

 व्यापार  को  संतुलित  करने  का  केवल  मात्र  श्री  नम्बियार  :  निर्यात  को  ।
 उपाय  अपत  आयात  कम  करनी  ह  |

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  श्रीमान
 श्री  कर सरकर  :  विभिन्न  मामलों  में

 कया  में  जान  सकता  हं  कि  ऐसी  मुख्य  मुख्य
 विभिन्न  उपाय  किया  जाता,है  ।  उदाहरणार्थ

 चीज़ें  क्या  हें  जिन  के  सम्बन्ध  में  कि  हमारे
 चाय  के  मामले में  हम  यंह  जानने का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं
 कि

 हमारा  निर्यात  कम  क्यों  हुआ  है
 ।

 वैदेशिक  आयात  में  कमी  हुई  है
 ?

 पटसन  के  मामले  में  हम  ने  निर्यात  शुल्क  कम
 श्री  कर मरकर  :  निर्यात में  मुख्यत

 कर  दिया  है  |  मिर्च  के  मामले  में  हम  यह  देखने
 इन  वस्तुओं  के  विषय  में  कमी  आई  है  मं  गाली

 चमड़ा  तथा  खालें  और  सूती  वस्त्र  ।  काज
 का  प्रयत्न कर  रहे  हें  कि  उत्पादन कम  किया

 जा  सकता  ह  या  नहीं  ।  विभिन्न  चीजों  के  लिपे
 काली  ्

 भिन्न  भिन्न  निदान  ढूंढना  पड़ता है  ।
 कच्ची  ऊनी  कालीन तथा  जटा

 के  सृत  तथा  सामान  इत्यादि  वस्तुओं  में  भी  हिन्दुस्तान  शिया

 निर्यात  में  कुछ  कमी  आई  है  ।  इस  वस्तुओं  सम्बन्धी  *
 ५८६.  श्री  बी०  आर०  भगत

 कारण  भिन्न  एक  मुख्य  कारण  यह  हे  कि
 क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे
 का  इकट्ठा  विशेषकर  अमरीका

 बन्द  हो  गया  है  ।  इस  के  कारण  कुछ
 क्या  एक  फ्रांसीसी  कम्पनी  के  साथ

 अन्य
 शिया

 cat  के  निर्यात  में  कमी  हई  हे  ।

 eal  के  निर्यात  में  हुई  कमी  अस्थायी  होने
 को  विकसित  करने  सम्बन्धी  समझौता  हुआ

 की  सम्भावना है  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  +  क्या  यें  जान
 यदि  हां  तो  उस  कम्पनी  का

 नाम  जिस  के  साथ  कि  समझौते  पर  हस्ताक्षर
 सकती  हुं  कि  जो  सुची  माननीय  मंत्री  पढ़

 रहे  थे  उस  में  पटसन  का  नाम  क्यों  नहीं  है
 ?  हए  और

 में  समझती  हूं  कि  पटसन  का  निर्यात  भी  कम
 समझौते  की  दाते

 ?

 हो  रहा है  ?  उत्पादन  मंत्री  के०  ०
 Set)

 श्री  कर मरकर  :  पटसन का  नाम  इस  जी  हां

 सची  में  इसलिये  नहीं  है  कि  उस  दिन  मेरे
 फ्रांसीसी  कम्पनी  के  साथ

 माननीय  मित्र  वाणिज्य  मंत्री  ने  सदन  को

 बतलाया था  कि  पटसन  में  आशाप्रद  प्रवृत्ति

 समझौता  हुआ  हूं  उस  का  नाम  है  ला  सोसाइटे

 ऐनी नीम  उस  ऐटेलियसं  डी  ला  पेरिस  ।
 दिखलाई दे  रही  है  ।  गत  अप्रेल या  मई  मास

 से  इस  के  निर्यात में  ८०,००० टन  की  विधि
 समझौते  की  मुख्य  देते  दिलों

 हुए  एक  विवरण  पटल  पर  रक्खा  जाता
 हुई  है  ।  इसीलिये  में  ने  इसे-सम्मिलित नहीं

 किया
 है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 82]
 श्री  नम्बियार  :  क्या म॑  जान  सकता  हूं

 कि  आयव्ययक  को  संतुलित  करने  तथा  निर्यात  श्री  बी०  आर०
 भगत  :

 क्या  में  ज्ञात  कर

 को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  क्या  पग  उठा  सकता हूं  कि  किसी  अन्य  विदेशी  कम्पनी ने  भी

 रही  ?  समझौता  करने  का  प्रस्ताव  किया  था  ?
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 ९.  जून १९५२ जून  मौखिक  उत्तर  re

 मौखिक  उत्तर

 श्री  के०  सी
 ०

 स्टडी
 :

 मुझे  तो  ऐसी  द्  हा  कुछ
 आडर  दिए  गये  हूं

 और

 के
 विषय  में  नहीं  मालम  ॥

 में  समझता हूं
 कि

 वहां  काम  हो  रहा  है
 ।

 sft  tto  आर ०  भगत  :  क्या इस  कम्पनी  यदि  माननीय  सदस्य  का  आरोप

 इसी  काल  के  दौरान  में  काय  प्रारम्भ
 तो  में  अवश्य  ही  मामले  को  देखेगा

 |
 द

 are  दिया  जायेगा
 ?

 श्री  बीं०  एस०  :  कया  में  ज्ञात

 श्री के०  सी  ०  test  :  यदि  माननीय  सदस्य  कर  सकता हूं  कि  इस  फ़र्म  से  समझौता

 ने  सदन  पटल  पर  रक्खा  हुआ  विवरण  पढ़ा  करने  के  पब  सरकार  ने  अन्य  जहाजी  फर्मों

 ,  तो  उन्हें  इस  का  उत्तर  मिल  जायेंगी
 ।  से  भी  बातचीत की  थी  ?

 हां  तक  समझौते  की  शर्तों  की  वास्तविक
 श्री  के०

 ato
 डिड : ह  इस  कम  से

 कयान्विति  का  प्रश्न  में  माननीय  सदस्य  होता  करने  के  पव  सभी  सम्भव  सा  lay

 े  बतला  दूं  कि  हम  संतोषजनक प्रगति  बरती गई  है  ।
 कर  रहे  हैं  ।

 सितारों हैस्ब्रो  के  उप-पदस्थ
 श्री  ato  आर  भगत  :  विवरण में  कहा

 माह  fe  कम्पनी  कुछ  टेक्निकल  सहायता  ५८७.  डा०  एम०  एम०  दास  :  FAT

 गी  ।  समझौता  शिपयाडं  के  विकास  के  लिये  दन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 और  पांच  बर्ष  के  लिये  है  ।  में  जानना  चाहता
 क्या  यह  सत्य  है  कि  fared  फैक्टरी

 हूं  कि  इस  काल  में  कम्पनी  द्वारा  वास्तव  में  के  उप-पदार्थों  तथा  अवशिष्ट  माल  का  क्या

 क्या  कार्य  किया  जायेंगी  किया  जाय  यह  प्रश्न  अधिकारियों  के

 श्री  के०  सी०  रेडडी  में  नहीं  समझ  सका  कि  समस्या बना  हुआ  है  ;

 सदस्य  वास्तव  में  जानना  प्रतिदिन  उत्पादित  होने  वाले

 हूं
 ।

 में  पहले  ही  बतला  चुका  हूं  कि  इन  उप-पदार्थों  तथा  अवशिष्ट  माल व  मात्रा  ;
 जनक  प्रगति  हो  रही  है  और  में  समझता

 आजकल उन  कਂ  कया  किया
 कि  इस  से  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  का  उत्तर

 जाता  हैं
 ल  जाता  है  |  समझौते  की  कालावधि  पांच  वर्ष

 और  यह  १५  १९५२  से  प्रारम्भ  इस
 प्रकार  के

 व्यवहार
 में  प्रति

 शता  है  ।  इसी  बीच  प्रारम्भिक  कार्य  शरू
 की
 लागत

 !
 हो  चका  उत्पादन  मंत्री  के०

 डा०  पी ०  देशमुख  :  क्या  कोई  सदस्य
 जी  नहीं

 क
 का  नाम  और  स्पष्ट  करेंगें  ?

 फैक्टरी  द्वारा  पूर्ण

 अध्यक्ष  महोदय
 ह

 प्रारम्भ  करने  रद्  लगभग  कि टन

 fa  मंत्री  को  इस  का  उत्तर 2  केल्शियम  कारबोनेट  की  तलछट  हु

 pot आवश्यकता नहीं  हैं  ।  लगभग  ert  ae  GT की
 or

 डा०  लंका  |  क्या  सरकार  को  की  कुछ  मात्रा भी  बेकार  माल

 में  शोष  रहा  करेगी । विदित  है  कि  आजकल  शिपयार्ड  में  बिल्कुल

 कार्य
 नहीं  हो  रहा  थ  केल्शियम  कार्बोनेट  ae

 ह  बात  नहीं  को  इकट्ठा किया  जा*रहा  हैं  और  वह  अन्त श्री | चू०  ato  Fest

 मान  सकता कि  शिप या ड़ ेमें  कोई  काम  नहीं  में  सीमेंट  उत्पादन  के  लिए  प्रयुक्त  की  जायेगी  ।

 Oo
 OO



 थ
 व  OS

 श३९
 ae

 sat
 ९

 नून  १९५
 evo

 द

 [
 एतदर्थ  बनाए  गए  स्थान  में  इकट्ठा  ,  मझे  उत्तर दे  से

 जाता  है  ।  इस  को  कोयला  खदानों  में  में  जाना  होगा  ।

 sas ने  के  काय  में  ज  किये  जाने  का  श्री  Udo  ato  राम स्वामी :  क्या

 विचाराधीन हे  ।  कोयले  की  चार  को  hae
 सकता  हं  कि  उप  cart  कौन  कौन

 घर  के  कोयले के  साथ  जला  दिया
 उन  में  से  हम  जिन  का  प्रयोग

 mae e  |

 RXo  रुपये  |
 उन  का  मूल्य  क्या  है  ?

 at क्र

 डा०  एम०  UMo  क्या  में  जान

 कता  हूं  कि  भारत  सरकार  के  पास  इन
 चाहता  हूं  ।

 ato  में  पूरव

 हाँ

 मास्को  में  भारतीय  दूतावास
 पदार्थों  के  उपयोग  की  क्या  योजना  ह  और  क्या

 रकार  द्वारा  इस  योजना  को  क्रियान्वित  करने  Fue,  थी  पो०  टो०  चाको  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा के  लिये  कोई  पग  उठाया  गया  हें
 ?

 श्री  के०'सी ०  जैसा  में  अभी  बतला  सन्  १९५१-५२  में  मा
 हे

 े भारतीय  दूतावास पर  किया  गय
 चुका हुं  ,  ए०  सी०  सी०  के  साथ  एक  समझौता

 हुआ  है  जिस  के  अनसार  केल्शियम
 और

 ट  की  तलछट उस  के  द्वारा  खरीद
 क्या  मास्को  के  हमारे

 ली  जायेगी  और  सी  मेंट  के  उत्पादन  में  प्रयुक्त  की

 जायेगी  ।  जहां  तक  छार  का  प्रश्न  यह  आजादी ह

 क

 ?

 अभी  इकट्ठी  की  जा  रही  ह  और  जसा  में  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  ज

 बतला  चुका  विशिष्ट कार्य  में
 ११,५४,०२०  रुपये  |

 seer
 की

 जायस
 ।

 डा०  एम०  एम०  दास  क्या
 '  सोवियत संघ  में  कटनी  तिक

 चोरियों  तथा  अन्य  विदेशियों  की  गतिविधि
 पर

 में  जान  सकता  हूं  कि
 इस  बात  का  कोई

 अनेक  प्रतिबन्ध  हं  ।  कुछ  सोवियत  जन तंत्रों
 आकलन

 किया  गया  है  कि  इन  चीजों  के

 मर
 का  उत्पादन  लागत  पर  क्या  प्रभाव

 तथा  कुछ  जिलों  और  शहरों  में  विदेशियों  क

 पड़ेंगे  जाने  की  अनुमति  नहीं  ह  ।  मास्को  से  २५  मील

 से  आगे  at  यात्रा  अधिकारियों  को  पूर्व  सुचना
 प्री  के०  ato  अंततोगत्वा इस

 से
 देन ेके  पश्चात  की  अनमत  की  जाती  हे

 त्पादन  लागत  में  कमी  होगी  ।

 ७
 दास  कितने  श्री  पी०  टी०  चाको  :  क्या रूस न ह रूस  ने  हमारे

 प्रतिदिन ?
 दूतावास  के  लिए  रूसी  सरकार  द्वारा

 गये  कुछ  रूसियों  को  सेवामुक्त  करना श्री  कण  सी
 ०  हड्डी  इस  के  उत्तर  के  लिये

 सूचना  चाहता  हूं
 ।  वाय है  ?

 ॥
 श्री  टी०  एन०  fag:  क्या  म  जान  अध्यक्ष  महोदय  :  श्रश्नत यह ह यह  हैं

 ता  हूं कि  एक  उप-पदाये  अमोनिया  भी  हमारे  '  लिये  रूसियों को

 और
 यदि  तो  इस  का  प्रयोग  अनिवार्य  हैं

 ?

 या  जारहा  ह  ।
 श्री  जवाह  ने  मेरा  विश्वास

 श्री  क्न्ठ  ato  रेड्डी  :  में  केवल  तीन  हैं  कि  इस  प्रकार  ई  शर्त नहीं  हो

 उप-पदार्थों का  जिन  किया  किसी
 अन्य

 के  सकती  |



 os
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 श्री  पी०  डी०  चाको  :  क्या  में  जान  सकता  श्री  STATA,  क्या  में  जान  सकता

 कि  मास्को  में  हमारे  दूतावास  में  कितने  रूसी  fe  जिस  प्रकार  रूस  में  हमारे  दूतावास  के

 सेवामुक्त है  ?
 सदस्यों  गतिविधि  पर  प्रतिबन्ध  है

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरा  ख्याल  है  उसी  प्रकार  अन्य
 देशों

 में  भी

 बहुत दरवान  और  इसी  प्रकार  के  कुछ

 अन्य
 ।  इस  समय  ठीक  ठीक  सूचना  मेरे  पास  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  केवल  हमारे

 मौजद  नहीं  हे  ।
 ही  दूतावास  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाये  गये

 श्री  पी०  टी ०  बया  ने  जाद  सकता  हैं  वरन्  ये  प्रतिबन्ध  सभी  विदेशी  दूतावासों

 हूं  कि  सरकार ने  कभी  इस  बात  पर  ध्यान  पर  हूं  ।  में  समझता  हुं  कि  कुछ  देशों  विशेष  कर

 दिया ह  कि  भारत-विरोधी  प्रचार  करने  के  इंगलैंड  और  अमरीका  में  उत  को  TPT

 रूसी  रेडियो और  प्रेस  भारत  के  बारे  में  स्वरूप  इसी  प्रकार  के  प्रतिबन्ध  वहां  के  सोवियत

 निरंतर  गलत  समाचार  प्रसारित  तथा  दूतावास पर  लगा  दिये  गये  ह  |

 fra  कर  रहे  हें  ?
 प्रो०  मृत्यु  :  क्या  में  जान  सकता हूं  कि

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  अध-पश्चिमी  यूरोप  में  भी  इस  प्रकार  के

 यह  मुख्य  wet  की  परी  से  बाहर  है  ay  हें  जेसे  कि  रूस  में  ?

 aft  फिरोज़  गांधी  :  क्या  में  जान  सकता
 अध्यक्ष  महिला

 :
 इस  का  उत्तर  पहले  ही

 हूं  कि  दिल्ली  में  सोवियत  राजदूत  पर  इस  दिया  जा  चुका  हैं  ।  माननीय  सदस्य  कार्यवाही
 ~

 प्रकार के
 कोई  प्रतिबन्ध  हैं  ?  मं  इसे देख  लें  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  नहीं  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  क्या  हमारे  दूतावास
 डा०  पी०  एस०  यह  को  इस  प्रकार  के  निदेश  दिये  गये  कि  वह

 सत्य  नहीं  हे  कि  मास्को  में  हमारे  दूतावास  सामान्य  सोवियत  शासन  व्यवस्था  का  और

 को  इस  बात  की  आजादी  नहीं  है  कि  जिस  विशेषकर  उन  की  विरोधी  दल  को  व्यवहृत

 रूसी  को  वह  चाहे  सेवामुक्त  कर े।  करने  की  प्राणली  का  अध्ययन  करें  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  a  समझता  हूं  कि
 श्री  गाडगिल  :  क्या  में  जात  सकता  हूं

 इस  का  उत्तर  प्रधान  मंत्री  द्वारा  अप्रत्यक्ष  भारत  इस  देश  में  दूतावासों  के  साथ

 ,  रूप  से  पहले  ही  दिया  चुका है  ।  वैसा  ही  व्यवहार  करती  हैं  जैसा  उस  के

 श्री  अल्तेकर  :  क्या  में  ज्ञात कर  सकता  हू  वासों के  साथ  अन्य  देशों में  होता  है  अथवा  भारत

 कि  अन्य  देशों  में  भी  इस  प्रकार  के  प्रतिबन्ध
 a

 में  समस्त  दूतावासों  के  साथ  एकसा  व्यवहार

 ह
 9

 होता हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  किस  पर  ?
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  का  प्रश्न यह  यह  दोनों  a  प्रकार  का  हैं  ।  गतिविधि  पर

 मामूली  प्रतिबन्ध  हो  सकते  हें  जसा  कि  प्रस्तुत प्रतीत  होता  है  fe  राजदूतावास  के  सदस्यों  की

 गतिविधि  के  सम्बन्ध  में  केवल  भारतीय  प्रदान  के  विशिष्ट  दृष्टान्त में  है  ।  जैसा  में  ने

 राज दूतावासों  पर  ही  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  मास्को  सें
 सभी

 विदेशियों  पर

 हैं  अथवा  अन्य  दूतावासों पर  भी  यह  प्रतिबन्ध  प्रतिबन्ध  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध
 ्य

 हैं  ।  हम  ने  कोई  प्रतिबन्ध  खे  ट  ं  लगाये
 1
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 श्री  कर मरकर  a  जेसा  कि  मेरे  माननीय व्यापार  संतुलन

 FUR,  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  मित्र  निचय  रूप  से  ही  जानते  हैं  कि  कुछ  चीजों

 का  आयात  खुली  सामान्य  विज्ञप्ति  संख्या  २३
 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की

 कृपा  करेंगे  में  रख  दिया  गया  था  जब  fe  बाद  के  काल  में

 कुछ  दवायें  एक  प्रतिबन्धित  अपितु
 जुलाई  १९५१ के  काल

 में  decor  क्षेत्रों  में  हमारी
 आधार  पर  अनुमत  की  जाती  थीं  ।

 संतुलन  स्थिति  ;  और  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  क्या  भारत  में

 इसी  काल  में  अन्य  सुलभ-मुद्रा
 किसी  दवा  के  आयात  पर  अब  भी  कोई

 बन्ध  हैं  अथवा  सब  प्रतिबन्ध  पुर्णतया  हटा  दिये क्षेत्रों  के  साथ  हमारी  व्यापार  संतुलन  स्थिति ?
 गये  हैं  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 करम  THT  )  और
 में  समझता

 श्री  कर मरकर
 :

 विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई

 ?  को  देखते  हुए  कुछ  दवाओं  के  आयात  पर
 हू ंकि

 प्रदान
 के

 भाग
 का  avery

 अब  भी  प्रतिबन्ध  है  ।  कुछ  अन्य  दवाओं  के कि  क्षेत्रों से  इस  मानता

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता
 सम्बन्ध  में  खुली  सामान्य  अनुज्ञप्ति  २३  थी

 जो  अब  भी  लागू  है  ।

 है  ।  परिशिष्ट
 अनुबन्ध  संख्या

 डा०  पी०  एस०  क्या  ष्

 १९५२-५३  के  लिए  कोई  कोटा  निर्धारित
 दवाएं

 किया गया  हैं  और  यदि  हां  तो  कितना ?

 FUR 0.  डा०  पी०  एस०  च्  थ्री  कर मरकर  :  जैसा  कि  मेरे  माननीय

 की  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 ~  मित्र  जानते  ही  सन्  १९५२  के  लिये  निर्धारित

 क्या  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  सन्  कोटे की  घोषणा  १५  जनवरी को  की  गई  थीਂ

 १९५०-५१  और  १९५१-५२  में  आयात  कीं  और इस  वर्ष  के  उत्तरार्ध  के  लिए  निर्धारित

 गई  दवाओं  का  क्या  मूल्य था  ?  कोटे कीਂ  घोषणा  १५  जून  की  जायेगीਂ

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  श्री  गुरु पाद स्वामी  बात  सर

 कार  को  विदित  हे  कि  यहां  निमित  अनेक

 भारतीय  दवायें  विदेशी  लेबिलों  में  बेची  जातीਂ
 लाख  रुपयों  में  a

 १९५०-५१  ९९३.१५
 @

 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का
 BSH R-HR  १,५  Q¥.¢

 आशय  नकली  दवाओं  से  हू  अथवा  विदेशी

 डा०  एस०  देशमुख  :  कया
 में

 जान  लेबिलों में  बेची  जाने  वाली  दवाओं से  ?

 सकता  हूं  कि  सब  से  अधिक  दवाएं  हम  किस  st  करमरकर
 :  सरकार का  ध्यान

 देश  से  आयात  करते  हें  ?
 नकलीਂ  दवाओं  जेसे  उदाहरणार्थ

 श्री  कर मरकर  :
 में  पूर्व  सूचना  चाहूंगा

 ।  के  मामलों की  ओर  आकर्षित  किया गया  है  ।
 झ०  पी०  एस०  क्या  आयात  एक  समय  इस  दवा को  इस  देश  में  बना  कर

 अब  भी  प्रतिबन्ध  ह  अथवा  यह  दवाओं  और  उस  पर  विदेशी  लेबिल  लगा  कर  बेचने

 के  आयात  से  प्रतिबन्ध  उठा  लेने  का  का  प्रयत्न  किया  गया  था  ।  उस  मामले  में

 परिणाम हैं  कार्यवाई थी  की  गई  थी  ।
 ,  525  ?.5.0.
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 att  गुहप्रादस्वामी  :  क्या  में  जान  सकता हूं  श्री  करमरकर
 :  से  मेरे

 कि  जो  लोग  पकड़े  गये  हैं  उन  के  सरकार
 माननीय  मित्र  का  कदाचित  यह  तात्पर्य हैं

 ने  क्या  कार्यवाही  की  कि  भूतकाल में  हमारी यह  नीति  थी  कि

 श्री  कर मरकर :  जो  लोग  पकड़े  जाते  सामान  के  रूप  में  हम  कारों  की  अनुमति  दे  देते

 उन  पर  मुकदमा  चलाया  जाता  हूँ  ?  विशेषकर  स्टिंग  क्षेत्रों  से  ।  किन्तु देश  के

 आयात  कार  निर्माताओं  के  प्रतिनिधान  के

 स्वरूप  हम  ने  इस  सुविधा  को  एक  बड़ी  सीमा  तक

 #422.  डा०  पी०  एस०  प्रतिबद्ध कर  दिया  है  ।

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 इंडिया  स्टोर  विभाग  लन्दन
 की  कृपा  करेंगे  कि  सन्  १९४९-  १९५०

 और  सन्  १९५१  में  भारत  में  विभिन्न  देशों  से  *५९२.  डा०  पी०  एस०  saa  :

 कितना  आयात  हुआ
 ?  कया  निर्माण  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  सन्  १९५०-५१ क्या  सन्  १९५२  के  लिये  कोई

 में  लन्दन  के  इंडिया  स्टोर्स  विभाग  की  संपत्ति
 मात्रा  निर्धारित  की  गई  हे  ?

 पर  कितना  व्यय  किया  गया  तथा  जो

 यदि  हां  तो  कितनी ?  प्रदान  की  गई  उन  के  बदले  कितनी  राशि

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कर मरकर
 )  क्या  प्रदान  की  गई  सेवा  के  लिये

 करोड़  रुपयों में  )  जो  शुल्क  लिया  जाता  है  वह  किसी  प्रतिशत
 १९४९  ६४

 आधार  पर  लिया  जाता  है  ?

 RA4%o  ४४८६

 दि  CR
 नहीं  तो  इसका  आधार

 १९५ १  या  ?

 *इस  में  पाकिस्तान  से  हुआ  भूमिगत

 व्यापार  सम्मिलित  नहीं  है  ।
 उपरोक्त  वर्षों  में  किये  गये  सौदे  का

 और  आयातों  की  मात्रा

 sere  मामले  म  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  तथा
 कितना है  ?

 ()  इस  विभाग  के  कर्मचारियों की
 स्थानीय  उत्पादन  को  ध्यान  में  रख  कर

 रित  की  जाती  है  ।
 संख्या  के  अनुपात  में  भारतीय  कर्मचारियों  की

 संख्या  कितनी  है
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  प्रतिकूल

 व्यापार  सन्तुलन  को  देखते  हुए  RT  चालू
 भारतीयों  तथा  गेर-भारतीयों  का

 कुल  मासिक  वेतन  क्या  है
 '?

 ay  में आयातों को  सीमित  करने का  विचार

 है  ?  क्या  स्टोर्स  विभाग  द्वारा  किये

 गये  सौदों  की  लेखा-परीक्षा  की  जाती
 श्री  कर मरमर  :  यह  बात  अभी  हमारे  a

 विचाराधीन है  ।
 है

 ?

 यदि  तो  क्या  लेखा  परीक्षक
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 द्वारा  कोई  गम्भीर  आपत्ति  उठाई  गई  है
 ?

 में  जान  सकता  हं  कि  सम्पूर्ण  कारों  को  विदेशों

 से  व्यक्तिगत  माल  के  रूप  में  लाने  की  जो  गह-व्यवस्था  रसद  मंत्री

 सुविधा हैं  उस  का  दुरुपयोग किया  गया  है
 ?  स्वर  fag  )  :  इंडिया
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 wera  विभाग  लंदन  पर  किया  गया  व्यय  क्या डा०  पी०  एस०  दामन

 इस  प्रकार  ह  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  इस  विभाग  का

 अधिकाधिक  भारतीयकरण  किया  जाय वित्त  वर्ष  १९५०-५१  २५५,१०८  पॉड

 (३४,०११
 ४४०  Bo)  और  यदि  ऐसा  हैं  तो  उस  में  कब  तक  अधिक

 भारतीयों  के  रखें  जाने  की  सम्भावना  |
 fra  वर्ष  QU L-UR  ३१४,६६१  पौंड

 (¥2,24,%C0  सरदार  स्वर्ण  सिह  :  हमारी  इच्छा  तो

 प्रदान की  गई  सेवाओं से  प्राप्त  शल्क  की  सुविधा  तथा  काय  कुशलता  के  समनुरूप

 यथा  सम्भव  अधिक  भारतीयों  को  रखने  की
 राशि  इस  प्रकार हे  :  a

 वित्त ..।  १९५०-५१  ३  ४३,८७५  पा  ह

 (¥4,24,000  Bo)  डा०  पी०  एस  देशमुख :

 वित्त  वर्ष
 १९५१-५२

 «  -३६०,४१७  पौंड
 के  भाग  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  ऐसे

 (8c  ५,४०५  कौन  कारण  जिन  से  सौदा गर्व  वर्ष

 १९५०-५१ के  लगभग  आधे  मलय  के  बराबर
 जी  हां

 घट  गया ?
 set  नहीं  उठता

 सरदार  स्वर्ण  सिह  ऐसा  मुख्य  रूप

 किये  गये  सौदों  का  मूल्य  इस

 प्रकार
 a  से  डिब्बों के  कारणਂ  क्रय  को  कम  कर  देने के

 ह  निर्णय के  कारण  है  ॥

 वित्तीय  १९५०-५१  ३  2,490, 084Rts
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  स्टोर्स

 (¥2,08, 84, EK  Fo)
 खरीदने  के  सौदे  पर  हमें  कोई  क्रय  कमीशन

 वित्तीय वर्ष  १९५१-५२  १६,५२६,५६१  पौंड  मिलता  है
 ?

 (22,03, 4%, 28  रु० )

 सरदारस्व्ण सिह  :  इस  का  में  ने  उत्तर
 भारतीय  कर्मचारियों की  संख्या

 दे  दिया  था  और  यदि  माननीय  सदस्य
 विभाग  के  क्मेंचारियों की  कुल  संख्या  की  S2.¢

 भाग  को  ध्यान  gan  सुना  होता
 प्रतिष्ठित

 भारतीयों के  मासिक  वेतन  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  माननीय  मंत्री

 (9, 20¢  ने  मेरे  प्रश्न  को  नहीं  समझा  |  में  यह  जानना

 (2,04
 ovo  रुपये  )  नि  हूं  कि  हम  जो  सौदा  खरीदते  हैं  उस

 गैर  भारतीयों  के  मासिक  वेतन
 %o.F 3K

 पौंड  पर  बड़े  व्यापारी  हमें  कोई  कमीशन  देते  हैं  ।

 (8,8, 22%  रुपये
 )  सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  देते

 ।
 श्री  बी०  दिवा  राव  :  आक

 )  लेखा  परीक्षा विभाग  द्वारा  मालूम  की  सिफारिश

 किये  गये  महत्वपूर्ण मामलों  को  वारिक  लेखा  के  आधार  इस  विभाग  की

 परीक्षा  रिपोर्टे  में  गणित  कर  दिये  जाते  कायें  प्रणाली  में  अभिनवीकरण करने  के  लिये

 जो  कि  लोक-लेखा  परीक्षा  समिति  के  समक्ष  कोई  कायंवाही  की  गई  जिस  से  कि  कर

 रखी  जती  है  औंर  उस  समिति  की  रिपोर्ट  मूल्य  की  वस्तुओं  को  खरीदने के  लिये  विदेशों

 पर  ध्यान  दिया  जता  ह  |  देने  की  प्रथा  रोकी  जा  सके ?
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 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 इस  सम्बन्ध में
 न  कर  दिया  जाय  अथवा  उसे  ऐसा  न  मान

 लिया  जाय  कि  उसे  केवल  वयस्क  ही  देख  सकते

 है

 शाही
 की

 गई  है  और  यह  मामला
 विचाराधीन

 फिल्मों  की  सेंसर  फिल्म  सेंसर
 केन

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  श्रीमान्  जी  as  करता है  जो  fe  चलचित्र

 क्या  सौदों  की  दस्तों  को  जैसा  कि  उन  के  विषय  अधिनियम के  wera  गया
 a
 e  |

 दिये  गये  हैं  उन  के  आधार  पर  तैयार  कर
 श्री  झुन सन वाला  :

 जब
 फिल्में  सेंसर

 लिया  गया  है  ?
 की  जाती हैं  तो  क्या  क्या  बाते  ध्यान  में  रखी

 जाती  हें  ?

 सरदार  स्वर्ण  fag  :  यह  बात  विचाराधीन
 श्री  करमरकर  :  सेंसर  बोर्ड  मुख्य  मुख्य हे  क्रय  संगठन में  एक  भारत

 लेखा  परीक्षा  भाग  जोड़  दिया  गया  है  और  सौदे  रूप  से  बातों  का  ध्यान  रखता  हैं  जो

 की  बातें  उसी  के  द्वारा  स्वीकार  की  जाती  जनिक  नैतिकता तथा  जनहित  के  विरुद्ध

 | ह

 श्री  बादशाह  में  जान  श्री  झुनझुनवाला :  जितनी  फिल्में

 स्तान  में  दिखाई  जातीं  उन  के  बारे  में  क्या सकता  हूं  कि  इस  विभाग  के  सर्वाधिक वेतन

 में  यह  समझूं  कि  यह  सब  बातें  ध्यान  में  रख  कर

 देश का  है  ?  वे  सेंसर  की  गई  हैं  और  पब्लिक  मांरेलिटी

 के  विरुद्ध  नहीं

 सरदार  स्वर्ण  मुझे इस

 की  पूर्व  सूचना  चाहिये ं।  श्री  कर मकर  जी  पब्लिक

 श्री  बी०  ऐस०  :  क्या  सरकार  लन्दन  के  सामने  आती  हैं  वे  हमारी  राय  में  ठीक  होती

 स्थित  इस  विभाग  को  बन्द  करने  का  विचार  ह्

 कर  रही है  ?  श्री  झुनझुना  वाला
 :

 अभी  जो  फ़िल्में दिखाई

 जाती  हैँ  उन  से  क्या  में  यह  समझूं  कि  वे  पब्लिक
 सरदार  स्वर्ण  सिह

 :
 नहीं  श्रीमान्  :  इस

 के  बन्द  करने  का  विचार  नहीं  है  ।  की  मौरेलिटी के  विरुद्ध  नहीं  हें  ?

 फिल्मों  की  सेंसर  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  के  लिये  तो  उन्हों

 ने  जवाब  दे  दिया  है  कि  समझना
 *५९३,  श्री  झुनझुनवाला :  सूचना  तथा

 प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे
 चाहिये

 कि  क्या  सरकार  ने  भारत  में  दिखाये  जाने  श्री  बी०  एम०  afa  :  में  जान

 ada  फिल्मों की  सेंसर  की  सकता  हूं  कि  कया  सेंसर  बोर्ड  को  यह  कहा  गया

 है  कि  हम  ने  इस  में  जो  प्रगति  की  है  उस  को है
 ?

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  दृष्टि  में  रखते  हुए  ag  इन  फ़िल्मों  के  बारे  में

 सख्ती  से  काम  न  करें  ?
 :  चलचित्र  १९१८

 के  अन्तगेंत  किसी  ऐसी  फिल्म  को  दिखाने  श्री  करमरकर :  नहीं  श्रीमान उनमे ।  उन  से

 की  अनुमति  नहीं  हं  जब  तक  कि  उसे  बिना  किसी  यही  कहा  गया  है  कि  वे  इस  विषय  में  उचित

 कार्य  करें  ।
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 भी  मुनि स्वामी :  च्  में  जान  वाणिज्य  उद्योग  उप मंत्रो

 सकता हूं  कि  एन०  एस०  तथा
 टी०  Uo  कर मरक ()

 :  एक  tracy
 जिस  में  अपेक्षित

 मथुरा  जैसे  भारतीय  सिनेमा  अभिनेता  जो  कि  सुचना  दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 द
 हाल  ही  में  रूस  गये  थे  और  उन  की  वहां  ९  |  परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या

 जो  फ़िल्में  ली  गई  क्या  उन  को  भारत  में  ve

 दिखायें  जाने
 की

 मनाही
 कर  गई

 ऊ
 पंच  वर्षीय योजना

 f  *
 KSy  पंडित  मनिहार  दत्त  उपाध्याय  :

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  एक  ऐसी  फ़िल्म  क्या  योजना  तथा  sat  राशि  परियोजना

 का  निर्देश  कर  रहे  हैं  जिसे  भारत  में
 दिखाये

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जाने  से  मना  कर  दिया  गया  है  ।
 विभिन्न  राज्यों  caguta

 श्री  नम्बियार  :  भारतीय  सिनेमा  अभिनेता  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  कितनी  प्रगति

 जब  रूस  गये  थे  तो  वहां  एक  फ़िल्म  ली  गई  हुई  तथा

 क्या  उस  के  भारत  में  दिखाये  जाने पर  कोई

 प्रतिबन्ध  a
 2

 इन  परियोजनाओं  को  कार्यान्वित

 करने
 में  कोई  विकेंद्रीकरण  हुआ  है  अथवा

 श्री  करमरकर
 :

 मुझे  उस  की  पूर्वे  सुचना  उन  को  केन्द्रीय अथवा  राज्य  सरकारों  द्वारा

 चाहिये  ।  क्या  वह  उस  फिल्म  का  संगठित तथा  नियंत्रित  ar  रहा
 निर्देश

 हे
 ? a

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  माननीय  मंत्री  योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना

 जी  के  पास  इस  सेंसर  के  बावजूद  भी  इस  तरह  मंत्री  :  १९५१-५२  में

 की  ठदिकायतें  आई  हें  कि  कई  फ़िल्में जो  दिखाई  विभिन्न  राज्यों  में  पंचवर्षीय  योजना  को

 जाती  हें  वे  नैतिकता  की  दृष्टि  से  ठीक  नहीं  कार्यान्वित  करने में  जो  प्रगति हुई  है  उस  की

 एक  रिपोर्ट  तैयार  की  जा  रही  है  ।

 श्री  कर मरकर  :  शायद  यह  ठीक  है  कि  राज्य  सरकारों से  यह  प्रार्थना

 ऐसी  शिकायतें  आती  और  जबर  आते  हैं  की  गई  है  कि  वे  अपनी  योजनाओं को

 तो  हमारे  रूल्स  सम्भव  जिला  योजनाओं  में  मिलादें  और  इस के  मुताबिक

 उन  का  रिव्यू  आदि हो  जाता  बात  का  भी  ध्यान  रखें  इस  योजना

 तो  मान  नीय  सदस्य  रूल्स  से  इस  बारे  में  को  कार्यान्वित करने  में  स्थानीय  संस्थायें

 पता  लगा  सकते  हें  |  भी  हिस्सा  लें  ।  उन  से  यह  भी  कहा

 गया  है  कि  वे  हमें  यह  सूचना दें

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  कि  किस  सीमा  तक  विकेन्द्रीकरण हुआ  है

 अथवा  उस  के  ऐसे  fet  जाने  का  विचार
 Wo  आर०  स्टेशन

 है  ।

 FU,  श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  :  सूचना
 पंचवर्षीय  shew शा  सहयोग

 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने की

 कृपा  करेंगे  कि
 १९४७

 से  To  आई०  आर० के  *५९६,  पंडित  भुनाइवरदरा  उपाध्याय  :

 प्रत्येक  स्टेशनों  बम्बई  तथा

 कलकत्ता में  क्या  परिवर्तन  अथवा  सुधार  करेंगे कि  :

 किये गये  हैं  ?  भारत  तथा  जापान  के  बीच
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 भारत  की  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में  देन  से  पूर्व  सरकार  इस  बात  का  निश्चय  कर

 कोई  बात  तै  हुई  है  ;  तथा  लेती  है  कि  जहां  खात  खोदी  जा  रही  है  वह

 स्थान  तथा  उस  में  ऐसी  मशीनें  हैं  जो  कोयले

 जापान  भारत  के  लिये  क्या  के  उत्पादन  में  वृद्धि  में  सहायक

 सहायता  कर  सकता  है  और  क्या  वहू  ऐसी  होंगी  ।

 सहायता  के  बदले  में  कुछ  चाहता  है  ?
 माननीय  सदस्य  उन

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  कोयले  की  खानों  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  जो

 सतिक चन्द्र  )  नहीं  ।
 इतनी  छोटी  हैं  कि  उन्हें  आर्थिक  दृष्टि  से

 यह  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥  तथा  सुचारु  रूप  से  चलाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 यदि  ऐसा  तो  इस  प्रश्न  को  हाल  ही  में  को
 पे

 कोयला  निकालना
 के  कार्यसंचांठलक दल  के  सामने  रखा  गया

 *ugy,  श्री  ए०  सी०  Tet:  क्या
 जिस  ने  यह  सिफ़ारिश  की  हैं  कि  उन्हें

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने की  लिपा आधिक  यूनिटों  में  संयोजित  कर

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  के  पास  भारत  में  जाय  सिफ़ारिश  को  स्वीकार  कर  लिया

 तथा  अन्य  औद्योगिक  देयों  में  प्रति  व्यक्ति
 a

 | गया  ह

 के  हिसाब  से  कोयला  निकाले  जाने  का  कोई

 तुलनात्मक  विवरण
 यह  बतलाना  सरल  नहीं  है  कि

 किन  विशेष  प्रमापों  के  आधार  पर  अमुक्त

 क्या  सरकार  ने  हमारे  aa  में  अमुक  कोयले  की  खात  अनार्थिक  है  ।  फ़िर  भी

 प्रति  व्यक्ति  के  हिसाब  से  कोयले  के  उत्पादन  में  एक  ऐसा  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है

 जिस  में  मासिक  उत्पादन  के  अनुसार afa  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की

 क्या  सरकार  कोयले  की  कृत  खानों  की  संख्या  दी  जातों  है  ।

 भुरिश्चिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४६]
 छोटी  छोटी  खानों  के  अपराधिक  सम्बन्धी

 इन  पर  विचार  किया  तथा  पंचवर्षीय  योजना

 ऐसी  कोयले  खानों  की  *५९८.  att  के०  सी०  सोनिया  :
 सख्या  ?

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  यह

 उत्पादन  मंत्री  क्र  सी
 ०  रेड्डी  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उन  का  विचार

 कोई  ऐसी  एजेन्सी  स्थापित  करने  का  है  जो
 एक  जिस  में  यह  दिया  हुआ

 है  कि  १९५१-५२  में  भारत  में  तथा  जनवरी
 राज्यों  में  पंचवर्षीय  योजना  को  कार्यान्वित

 १९५१ से  अप्रैल  १९५१  तक  की  अवधि  में
 करने  के  सम्बन्ध में  व्यय  किये  जाने  वाले  धन

 sera  व्यक्ति  ने  एक  शिफ्ट  में  कुल  कितना  तथा  प्रगति का  विश्लेषण कर

 कोयला  निकाला जैसे  कि  वे  उपलब्ध  क्या  भाग  तथा ग

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  |
 राज्यों  के  बीच  कोई  अन्तर  रखा  गया  है

 ?

 बिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४५]
 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना

 खानों में  प्रति  व्यक्ति के  हिसाब  संत्री  नन्दा  निर्देशक  af

 थि  कोयले के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लियें  के  अनुसार  राज्यों  में  पंचवर्षीय योजना  में  हुई

 कोई  सीधी  कार्यवाही करना  सम्भव  नहीं  है  प्रगति
 को  समय  समय  पर  पता  लगाने  के  लिये

 आयोग  उत्तरदायी है  ।  योजना  के  वह
 कोयले  की  सानों  को  खोदने  की  अनुमति
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 वि  अव क

 संचालन के  पहलूओं  के  सम्बन्ध में  योजना  wad का
 मूल्य

 ( fratz

 आयोग  राज्य  सरकारों  से  निकट  सम्पर्क  ६००  श्री  कठ  सी०

 हुए  a
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की

 कृपा  करेंगें  कि  क्या  कपड़ों के  शल्य  नि

 TAA T
 के  काय  में  कपड़ा  प्रयुक्त  तथा  रत

 सरकार  को  किसी  समिति  या  समितियों

 KU ¢  श्री  Fo  सी०  सोनिया  : क्या  सहायता  मिलती  है
 ?

 ग  व्यवस्था  तथा  रसद
 मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  सरकार
 केसी है  ?

 यदि  ऐसा  है  तो

 फि  सतत

 कितना  फ़ालतू  सामान  पड़ा  हुआ है  और

 किस  तारीख
 तक

 दे
 इस

 क
 शत

 देने  की  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 eet :  )  नहीं  श्रीम
 आशा  है

 ?

 QV9- VC  तथा  BAK: ५२...  त्  यह  प्रत  उ  पत्त  aa

 में  उत्तर
 के  महा  निदेशालय  थे 8 कबासियों

 मलाया  A  भारतीय  मजदूर
 की  संख्या  कित

 FEO  श्री  एम०  आर०  कष्ट

 RV i9eS  आरम्भ
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  क  गे  कि

 सामान  का  कितना  TT
 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  मलाया  को  भारतीय

 मल  था ?  ्  ्  qu  al  आवश्यकता हूं  ?

 तों  के निर्माण
 गृह-ब्यवश्या  तथा  रसद  मंत्री  यदि  ऐसा  है  तो  fa

 स्वर्ण  fag) :  २०  अन्तर्गत  भारतीय  मजदूर  वहां  जाते

 2342  को  उत्सजेंन  विभाग  के  पास  उत्पन्न  ह

 लियें  उपलब्ध  फ़ालतू  सामान  का  पुस्त  मूल्य

 लगभग  ३७  १/२  करोड़  रुपये  था  ।  ऐसी
 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश

 )  | की  जाती  है  कि  इस  में  से  बहत  अधिक

 को  इस  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  तक  भारत  से  बाहर  जाना
 तोय

 च  दिया  जायेगा  ।  श्रव्रजत  अधिनियम  से  दया सित  होता

 एक  जिस  में  १  मान
 इस  समय  मलाया  म  अकुशल  मजदूरों  को

 भेजने  पर  प्रतिबन्ध लगा  जब  कि
 १९४७,  २९  फ़रवरी  १९४८,  १  १९५१

 तथा  २९  फ़रवरी  को  रसद  तथा  उत्सजन
 सजदूर  भारत  के  प्रब्रजन  प्राधिकारियों

 विवेक  के  अनुसार  वहां  जा  सकते  हें  यदि
 महा  निदेशालय  के  उत्सर्जन  विभाग  में

 नौकरी की  उचित  हों  ।
 वर्ग

 के  विषय  में  सुचना दी  हुई  द
 क

 पटल  पर  रखा  जाता  हैं
 ।  अखबारी  कागज  तथा  छपाई  का  कागज

 ३,  अनुबन्ध  संख्या  v9]  श्री  बमन  :  वाणिज्य

 हा

 र  उर  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 के  लिये

 सामान
 का

 कि
 भारत  में  कागज  का  गूदा  तय्यार  रने  में

 लगभग  ह  करो  ea  कफन  नाज  का  प्रयोग  किया
 जाता  @

 ?
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 क्या  यह  सत्य  है  कि  ऐसे  कच्चे  भारत  सरकार  कुछ  कितनी  पूंजी

 माल  के  लिये  की  खोई  का  प्रयोग  किया

 जा  सकता है  ?
 इस  फैक्टरी  की  अधिकतम

 भारत  में  अखबारी  कागज  तथा  उत्पादन  कार्यक्षमता  कितनी  है  ;

 छपाई  के  कागज  की  कितनी  आवश्यकता

 तथा  इस  समय  उनका  उत्पादन  कितना  इस  समय  वहां  पर  कौन  कौन  से

 न्  रासायनिक  कृषि सार  तय्यार  किये  रहे

 इस  मामले  में  देश  को  आयात
 हैं  तथा  भविष्य में  इस  सम्बन्ध में  क्या

 आशा है  ;
 से  आत्मनिभंर  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ?

 इस  फैक्टरी  में  तय्यार  किया  गया
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 (att  रासायनिक  कृषि सार  बाजारों  में
 ~

 किसि

 कर मरकर )  महत्वपूर्ण  सारभूत  मूल्य  पर  बेचा  जाता  है  आयात

 कच्चा  माल  यह  है  :  सवाई  जाने  बाले  कृषि सार  तुलना

 रद्दी  लकड़ी का  सन  की  में  इसका  मूल्य  कैसा  हैं  ;

 पुरानी  रस्सियों  के  तथा  टाट

 के  टुकड़े  ।
 भारत  में  ऐसी

 हां  श्रीमान्  ।
 a

 frat  ay  हें  जो  कृषिसार  बनाने  के
 नथ

 काम  में  लगी  हुई  और  यदि  ऐसा
 अनुमानित ~  १९५१  में

 आवश्यकतायें  उत्पादन
 है  तो  उत्पादन  क्षमता  कितनी

 हूँ  तथा  १९५०-५१  के  दौरान  में  इन

 फैक्टरियों  द्वारा  विभिन्न  प्रकार  के  उत्पादित

 कृषिसार का  वास्तविक  मूल्य
 तथा  मात्रा

 (१)  अखबारी  ६०,०००
 कुछ  नहीं

 कागज
 क्या  तथा

 (२)  छपाई  तथा  १९५०-५१ ae  के  दौरान  में  विदेशों

 वे  भारत  में  आयात  गये  विभिन्न

 =  का  कागज
 १,००,०००  ७९,२६३

 eee]
 प्रकार

 के
 कृषि सारों

 की
 मात्रा

 मूल्य क्या  है  ?
 सम्बद्ध  पार्टियों  को  व्तेंमान  क्षमता

 बढ़ाने  के  लिये  नई  यनिटें  स्थापित  करने  या
 उत्पादन  मंत्री

 कठ  सौ०  रेड
 ग
 St):

 मिलों  की  क्षमता  बढ़ाने  के  लिये हर  लगभग  २३  करोड़  ware

 प्रकार  की  सुविधा  दी  जा  रही  है  ।
 3  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि

 सीकरी  कृषि सार  फैक्टरी  उनका  बुकिंग  नहीं  हुआ  है  तथा
 उन

 लेखे  भी  अन्तिम  रूप  से  तय्यार  नहीं  हैं  ।

 * ROR,  पंडित  एम०  ato

 प्रति  fer  2,000  टन  या  प्रति
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा

 वर्ष  ३  लाख  ५०  हजार  टन  ।

 सुन्दरी  फर्टिलाइजर
 फैक्टरी  के  इस  समय  फैक्टरी  केवल  gait

 लग  पर  अब  तक  नियम  सल्फेट  तय्यार  कर  रही है  ।  फिर
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 लिखित
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 हैਂ  ee
 में भी  एक  सहायक  ि  कितने

 विचार  है  as  अमोनियम न  द
 कार्यान्वित  करना

 छोटे ट टुकड़े  तय्यार  होंगे 3  rd
 भि  या  गया

 रक  प् सुन्दरी में  तय्यार  किय  कितने  राज्यों  को  aye

 va
 बाहर  से  आयात  किया  गया  अमोनियम  ऋण

 ने  की  स्वीकृति दे  दी  गई
 TAT 4 Tehd he

 राज्य  सरकारों  को  उनकी

 नसार  केन्द्रीय  कृषि सार  संग्रह  द्वारा  .  योजना
 प्रिय

 =

 a

 आसाम
 कि  हैं  ।  उपरि  व्यय  तथा  लाने

 at  att
 ग  जाने  के  व्यय  को  ध्यान  में  रखते  हए  र  |  पी  मध्य

 र  इनका  फटकर  बाजार
 | अ

 तत  करती  है  |  सभी  भा  ख  तथा  ग

 भारत  में  १९  अन्य  एसी
 प  राज्यों

 नो  कृत्रिम  कृषिसार, अर्थात अम॑ अर्थात  अमोली

 स  द
 था  सुपर  फास्फेट  तय्यार  ४.

 g  १  में  इन  फैक्टरियो ंको  उत्पादन
 हर  थाना

 प्री  तथा  उन्होंनें जितनी  मात्रा  में  यॉ
 क्षम

 _  1,  श्री  एम०  एल०  >  क्या

 सका  कृषि सार  उत्पाद  उनके
 नज  =
 र्

 योजना  तथा  नदी  घाटों  परियोजना
 iT:  यह

 गन  की  कृपा  करेंगे कि  :

 SS
 योजना  विभाग  भारत

 सरकार  द्वार

 )
 क्या  भारत  में  विभिन्न

 राज्यों

 रुपय

 निर्धारित
 नीति  तथा

 कार्यक्रम  के  oat

 सल्फेट ig  थ  धनु  GO  Gite,  0०,000 _  ना  के  कार्य  को  कर  रहे  हैँ  अथव  कया

 ह  3  (5 ०  44,¢  क्या  विभिन्न  राज्यों  में

 on
 केन्द्र के  योजना  विभाग के

 प्
 १२,३०,२०,४३०

 से  कार्य
 रहे

 मूल्य  न
 का  3.06,  द  लोनिवि

 फास्फेट  आयात  नहीं  किया  गया  था  |  क्या  सरकार  का  fast

 सामुदायिक  योजनायें  पटल  पर  विवरण
 .

 ए

 a,

 ov,  को  एम०  एल०  हि  वेदी
 काह  rere  येह  एका  हुया भिन्न

 l
 वार  अब  तक ए

 तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री यह

 conan

 Se  एाणा अए तथा वे  मरें

 वे  राज्य कौन  से  हे  जिनमें  विकास  खो गई  हो

 N fara  धत  Sear  Serer  eS  ह

 दी

 हि
 erg

 कि  भारत  सरकार  के  योजना  pe  ay

 eed  किसकी  सिफारि सामायिक  AbTaT  परास  रूप
 Usk

 र

 में  निरीक्षण  किया

 गया  ;  चना  जावा हैं  ?
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 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  पूवीं  बंगाल  से  आये  विस्थापित  व्यक्ति

 :  योजना  आयोग  ने

 राज्यो ंके  लिये  योजनाओं  को  राज्य  सरकारों
 *६०७.  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 की  सलाह  से  बनाया  है  ।

 क्या  १९५१  के  अन्त  ओर

 पूर्वी  बंगाल से  पश्चिमी  बंगाल  में  आये
 पंचवर्षीय  योजना के  प्रथम  वर्ष  सभी  विस्थापित  व्यक्तियों  को  फिर  से  बसा

 में  काय॑  के  सम्बन्ध  में  एक  रिपोर्ट  सदन  पटल  दिया गया  है
 रख  दी  जायेंगी ।

 यदि  नहीं  बसा  दिया  गया
 इन्हें  राज्य  सरकार की  सिफारिशों

 यह  काम  पुरा  करने  में  कितना  समय
 के  आधार  पर  चुना  जाता  है  ।

 लगेगा  ;  और

 विजय  sea  में  विस्थापित  व्यक्ति  इस  विषय  में  आज  क्या  स्थिति है  ?

 *E  ०६,  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगे  माननीय  सदस्य से

 विजय  प्रदेश  में  दतिया  का  ध्यान  ९  फ़रवरी  १९५१  को  डा०  राम

 और  ओरछा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  कीं  सुभग  सिंह  द्वारा  पूछे  तारांकित  ser

 सख्या  ;  संख्या  १३१२  पर  मेरे  द्वारा  संसद्  में  दिये  गये

 उत्तर  की  ओर  दिलाया जाता  है
 इनमें खेती  में  लगे  हुए  लोगों  की

 आर  दूसरे  व्यवसायों को  अपनाने  वालों की  हाथी

 संख्या ;  KE OC  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या

 forsrr  i
 उन  लोगों की  संख्या  जिनको  बाण  त  था  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की

 और  भारत  में  हाथी  कहां  पाये  जाते

 खेती  के  लिये  &  गई  जमीन

 कितनी  है  और  वह  कहां  कहां  पर  बाहर  भेजे  गये  एक  हाथी  पर

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  जेन  ् )
 कितना  निर्यात  शुल्क  लगाया  जाता है  ;

 ।  सतना  ६,०३५  व्यक्ति  सरकार  द्वारा  अब  तक

 ५,१४८  व्यक्ति  विदेशों  को  भेंट  के  रूप  में  कितन  हाथी  भेजे

 ओरछा  और
 ह  कुछ  नहीं  गये  हैं  ;

 १९५०-५१  वर्ष  में  विदेशों  को

 कुल  योग  ११,१८३  व्यक्ति  कितने  हाथी  भेज  गये  थे
 ?

 २१३  परिवार खेती  में  लगे  हुए  हैं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (=i
 तथा  २,०२९  व्यापार  करते हें  ।

 तय  मुख्य से

 कुछ  नहीं  ।  मैसूर  तथा  यू०  पीं०

 टीकम  दतिया  तथा  रुतरपुर

 जिलों  में  EWC  एकड़ा
 कुछ

 नहीं
 ।
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 पांच  ।  तक  के  प्रत्येक  महीनों  में  कपड़े  की  कितनी

 १९५०-५१  में  हाथियों  को  विदेश  का  निर्यात  किया  गया  है  ?

 पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  था  ।  बाहर  उपरोक्त  निर्यात  में

 भेजने  के  सम्बन्ध  में  वास्तविक  सूचना  नत  बढ़िया  तथा  बहु  त  बढ़िया  किस्म  के  कपड़ों

 की  जा  रही  है  और  जैसे  ही  यह  उपलब्ध  हो  का  क्या  अनुपात था  ?

 जायेगी  इसे  सदन  पटल  पर  रख  दिया  उपरोक्त  प्रत्येक  महीने  में
 जायगा  |  रिक  उपयोग  के  लियें  कपड़े  की  कितनी  गांठें

 दी  गई  थीं  और  उसमें  बढ़िया  तथा
 slams  के  लिये  टेंडर

 Feo  ९,  डा०  नटर  पांडे  क्य  बहुत  बढ़िया  किस्म  के  कपड़ों  का  क्या  अनुपात

 योजना  तथा  नदी  घाटी  पा  योजना  मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (sft

 क्या  यह  सत्य  है  कि  हीराकुड  से  विवरण  सदन

 बांध  परियोजना  के  बहुत  से  निर्माण  कार्यों  पटल  पर  रखें  जाते  ह्

 के  लिये  टेंडर  नहीं  मांगे  गये  थे  ;  तथा  ३,  अनुबन्ध  संख्या  Se]

 यदि  ऐसा  है  ऐसे  निर्माण
 हीरा कुड  बांध  परियोजना

 कार्यों  में  लगने  वाला  धन  कितना  हैं  ?

 *६११,  डा०  नटवर  पांडे  :  कया

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री

 हां  श्रीमान  ।  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बांध  परियोजना  के  निर्माण  कार्यों  को
 अब  तक  (१)  सहायक  are  ;

 के  स्वीकृत  प्रक्रिया  के  ऐसे  तथा  (२)  हीरा कुड  बांध  परियोजना  के
 सभी  निर्माण  कार्यों  को  जिनमें  2,090,000  अंतगर्त  छिप लीमा  में

 से  अधिक  व्यय  न  होता  हो  और  जिन्हें
 के  लिये  पानी  ले  जाने  वाली

 एक  केदार  ६  से  १२  महीनों  में  ही  समाप्त
 पर  कुछ  कितना  व्यय  हुआ  तथा

 सकता  हो  उन्हें  कार्य  व्यादेश  आधार  पर

 सहायक  बांध  तथा  पावर  चेनल दे  जाता है  जो  कि  ठेका as  द्वारा

 दरों  की  अनुसूची  से  होते  हैं  ।  जिन  में  कार्य  कब  आरम्भ  हुआ
 ?

 निर्माण  कार्यों  में  दो  लाख  रुपये  से  अधिक  योजना  तथा  नदी  घाटी
 परियोजना  मंत्रो

 हों  उन्हें  खुले  टेंडर  मांग  कर  दिया  जाता  (१)  सहायक  बांध

 हैं  ।  कुछ  निर्माण  कायें  विभाग  द्वारा  भी  के  निर्माण  काय में  ४७'०  लाख  रुपये  व्यथ

 fra जाते  हैं  ?।  हुए  |

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  पावर  चैनल  के  निर्माण  कार्य
 सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 में  co  लाख  रुपये  व्यय  हुए

 कपड़ा  उपरोक्त  के  भूमि  प्राप्त  करने

 *६१०,  श्री  धूपिया  क्या  में  Bese  लाख  रुपये  व्यय  हुए  तथा  बिजली

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  ऊपर  के  बिजली  के  तारों  तथा  भीतरी

 कृपा  करेंगे  कि  १९५२  के  जनवरी  से  ate  तारों  पर  Ay  लाख  रुपये  व्यय  हुए
 '
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 सहायक  बांध  का  निर्माण  कायें  भ्रम  मंत्री  ato  ato

 जनवरी  १९५०  में  तथा  पावर  तथा  इस  झगड़े  को  न्याय  निर्णय

 जूलाई  १९४८  में  आरम्भ  हुआ  था  |  के  लिये  निर्दिष्ट  किये  जाने  के  सम्बन्ध  मं
 ~

 सरकार को  कोई  संयुक्त  आवेदन  पत्र  प्राप्त
 छिप लीमा  परियोजना

 नहीं  हुआ  है  ।  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  दोनों

 रद १२  श्री  नटवर  पांड े:  क्यां  पक्ष  आवेदन  पत्र  भेजने  का  विचार  कर  रहे
 योजना  तथा  नदीਂ  met  परियोजना  मंत्री

 हैँ
 |  जब  एक  संयुक्त  आवेदन  पत्र  प्राप्त

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हो  जायेगा  तो  यदि  वह  नियमित  रूप  में  होगा

 क्या  हीरा कुड  बांध  परियोजना  न्यायनिर्णयन  &  लिये  आदेश

 के  अन्तरगत  छिपलीमा में  सहायक  बांध  तथा  दे  दिये  जायेंग े।

 पावर  चेनल  के  निर्माण  कार्य  को  पूर्णरूप  से
 निर्यात  नियंत्रण

 या  आंशिक  रूप से  छोड़  दिया  गया  है  ;  तथा

 १५,  श्री  नम्बियार :  क्या

 यदि  ऐसा  तो  कब  और  क्यों  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 योज़ना
 तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  कृपा  करेंगे  कि  :

 :  तथा  सहायक  बांध  वे  कौन  सी  वस्तुओं  हैं  जिन  पर

 था
 पावर  चेनल  के  निर्माण  कार्यों  को  बन्द  परिपत्र  संख्या  २८९/५१  दिनांक  ६  अक्तूबर

 नहीं  किया  गया  हैं  ।  उनको  धनाभाव  तथा  १९५१  द्वारा  नियंत्रण  लगा  दिया  गया  था  ;
 परियोजना  के  सिंचाई के  पहलू  पर  अधिक

 ध्यान  देन ेकी  आवश्यकता  के  कारण  १९५५-
 क्या  उपरोक्त  परिपत्र  द्वारा

 तीन  वर्ष  १९४८-१९५१  निर्यात  के  मूल  वर्ष  केਂ
 ५६  की  बाद  की  अवधि  के  fog  स्थगित

 रूप  में  निश्चित किये  गये  हैं  और  क्यों  ;
 कर  दिया गया  है  ?

 कोलार  की  सोने  को  खानों का  मालिक
 क्या  उस  परिपत्र  द्वारा  किसी  एक

 निर्यात  करने  वाले  व्यक्ति  द्वारा  उस  परिपत्र

 मजदूर  झगड़ा
 के  अन्दर  आने  वाली  प्रत्येक  वस्तु  के

 ६१४,  श्री  नम्बियार  :  श्रम  मन्त्री  यह  अधिकतम  निर्यात  की  कोई  मात्रा  निश्चित

 बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि  चैम्पियन  रीफ़  गोल्ड  कर  दी  गई  हे
 ?

 मार्निंग  कम्पनी  लिमिटेड  तथा  कोलार  की  बाशी  तथा  उद्योग  उपमंत्री  कर

 सोने  की  खानों  के  चैम्पियन  रीफ  माइन्स  लेबर  माननीय  सदस्य  ई०
 एसोसियेशन  दोनों के  संयुक्त  ato  सी०  संख्या  X683/428,
 अभ्यावेदन के  सम्बन्ध  में  सरकार ने  क्या  दिनांक  ६.  अक्तूबर  १९५१  का

 कार्यवाही  की  जिसमें  उन्होंने  यह  कहा  कि
 निर्देश  कर  रहे  हैं  जो  कि  मद्रास  के

 वर्ष  १९५०  के  लाभांश  के  भुगतान  के  ऊपर
 निर्यातों  के  उप  महा  नियंत्रक

 दोनों  में  जो  झगड़ा  हे  सरकार  उसे  मध्यस्थ
 द्वारा  जारी  की  गई  थी  ।  इस

 द्वारा  निर्णय  कि  जाने  के  लिये  निर्दिष्ट
 परिपत्र  द्वारा  किसी  भी  वस्तु  पर  नियंत्रण

 कर  दे  ;
 नहीं  लगा  ;  जिससे  केवल  यह  अधिसूचित

 यदि  अब  तक  कोई  कार्यवाही  गया  था  फि  लाल  मिर्चों  का

 नहीं की  है  तो  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  तथा  निर्यात  जो  कि  पहिले  ही

 चाहती है  और  कब  ?  अक्तूबर  १९५१  से  निर्यातकोंਂ
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 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 अर्थात्  उन  निर्यातकों  जिन्होंने  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि

 विगत  काल  में  निश्चित  समय
 तक  लाल  मिर्चों

 मीथापुर  के  टाटा  हैवी  के  मीजल्स  फैक्टरी  के

 का  निर्यात  किया  उनको  इसकी  अनुमति  ३,९००  मजदूरों  ने  २१  १९५२  से

 होगी  ।
 हड़ताल  कर  रखी  है  ;

 हां  श्रीमान  ।  इन  तीन  वर्षों  यदि  ऐसा  हैं  तो  क्या  यह  सत्य

 को  निश्चित  करने  के  ये  कारण  थे  ;  हू  कि  कम्पनी  ने  मजदूरों  को  कूँ  अस्पताल

 (१)  इन  तीन  वर्षों  में  बहुत  अधिक  सम्बन्धी  सुविधायें  देना  बन्द  क़र  दिया है

 व्यापारियों को  लाल  मिर्चों  को  और  क्या  दो  मजदूरों  ने  कम्पनी  के  इस  कार्य

 निर्यात  करने  का  अवसर  मिला  के  विरोध  में  भूख  हड़ताल  कर  रखी  हूं  ;

 क्योंकि  कुछ  समय  के  लिये  पुराने  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 निर्यातक  प्रणाली  चल  रही  थी  और  तो  कया उत्तर  अस्वीकारात्मक

 प्रतिस्पर्धा के  आधार  पर  लगभग  सरकार  यह  बताना  चाहती  हूं  कि  इस  विषय

 वर्ष  के  लिये  निर्यात  करने  की  पर  श्री  To  Ho  संसद  द्वारा

 अनुमति  थी  और  कोई  भी  व्यक्ति  १६  १९५२  को  लिखें  गये  पत्र  पर

 उन्हें  भेज  सकता  था  ।  सरकार  ने  ध्यान  क्यों  नहीं  दिया तथा  क्या

 (२)  ये  तीन  at  सरकार  का  विचार  उस  पत्र  को  सदन

 सिद्धान्त  को  लागू  करने  से  ठीक  पटल  पर  रखने  का  है  ;  तथा

 पूर्वे  के  वर्ष  थे  और  नियम  के  अनुसार

 हम  निर्यातकों  को  तीन  भिन्न  भिन्न
 जिन  मजदूरों  ने  भूख  हड़ताल

 कर  रखी  है  उन  के  जीवन  को  बचाने के
 वर्षों  के  बीच  चुनने  के  लिये

 है  जिसके  आधार  पर  वे  निर्यात  लिये  तथा  इस  झगड़े को  सौहा दूँ  रूप से

 तय  करने के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही
 के  लिये  भविष्य  का  कोटा  मांग

 करना  चाहती  हे  ?
 सकते हैं  |

 श्रम  मंत्री  वी०  वी०

 अन्य  गंगफ़ली प्  का

 तिलहन  का  गुड़
 हां  ।

 सरकार  को  इसकी  कोई  सुचना
 की  राव  के  लिये  भी  वही  मूल
 वर्ष  निर्धारित  किये  गये हैं  ;  तथा  नहीं है  ।

 (¥)  व्यापारी भी  जिन  से  परामर्श  भी  तथा  (4)  १६  १९५२

 क े० किया  इस  प्रबन्ध  के  पक्ष  को  श्री ए०

 में  थे  |  पत्र  की  एक  प्रति  तथा  २८

 १९५२  को  दिये  गये  मेरे  उत्तर की  एक उस  परिपत्र  द्वारा  अधिकतम

 मात्रा  १५  टन  निर्धारित  की  गई  थी  जिस  प्रति सदन  पटल  पर  रखी  जाती  दिखाये

 के  लिये  किसी  निर्यातक  को  लाल  मिर्चों  का
 परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  83]

 निर्यात  करने  के  लिये  लाइसेंस  दिया  जा  सकता  स्थूल  रसायन  बनाने  फैक्टरियों

 था |  यह  प्रतिबन्ध अब  लागू  नहीं  है  ।  में  होने  वाले  औद्योगिक  औद्योगिक

 टाटा  हेवी  कंमिकल्पू  फैक्टरी  में  हड़ताल  विवाद  १९४७  की  धारा  २

 ६१६.  श्री  नम्बियार  :  नया  श्रम  (2)  के  अंतगर्त  राज्य  सरकारों  के  wart
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 उस  अधिनियम  के  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  विद्वेष  परियोजना शिकार  आते  हें  ।

 अन्तरगत  झगड़ें  को  तय  करने  के  लिये  केन्द्रीय  के  लिये  कोई  ऋण  या  अनुदान  नहीं  दी  गई

 सरकार  द्वारा  की  जाने  वाली  कार्यवाही  पर  इस  समय  यह  परियोजना  मद्रास  राज्य

 रोक  लगी है  ।  फिर  उस  उद्योग की  की  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  नहीं हैं  ।

 महत्ता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  ने  खराब  अमे  रिकी  रुई

 बम्बई  सरकार  को  ५  १९५२  को

 नेट  2S  श्री  एस०  ayo  एल ०  नसीम लिखा था  में  यह  प्रार्थना की  गई  थीਂ  कि

 दोनों
 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान

 के  बीच  मित्रता  gan  समझौता
 इस  बात  की  ओर  दिलाया  गया  हैं  कि  बम्बई

 करवाने  के  विशेष  प्रयत्न  किये  जायें  ।  यह

 मालूम  हुआ  कि  समझौता  अधिकारी  के  के  बन्दरगाह  में  खराब  अमेरिकन रुई

 २००,०००  गांठें पड़ी  हं  और  भारतीय  आयात
 श्रमिक  संघ  तथा  कम्पनी  के  बीच  झगड़े के

 बीच  समझौता कराने  के  प्रयत्न  असफल
 करने  वाले  उन्हें  छुड़ाने  के  इच्छुक  नहीं

 १५  १९५२  को  केन्द्रीय  सरकार  इस  माल  का  मूल्य ;

 इस  माल  का  भारतीय  बीमा ' ने  बम्बई  सरकार  को  फिर  लिखा  जिसमें

 उससे  नाथना  की  गई  थी  वह  उस  सरकार
 कापियों  में  बीमा  करवाया  हुआ  था  ;

 द्वारा  दोनों  पार्टियों  के  बीच  समझौता  करवाने
 इस  माल  की  (१)  जहाज  पर

 के  सम्बन्ध  में  किये  गये  प्रयत्नों  के  परिणाम
 लादते समय  तथा  (२)  बम्बई के  बन्दरगाह

 के  विषय  में  रिपोर्ट  भेजें  ।  ऐ
 पर  पहुंचने  के  समय  क्या  दा  थी  ;  तथा

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या
 जाता  हैं  कि  बम्बई  सरकार  अपने  प्रयत्नों  को

 अब  भी  जारी  रखे  हुए  है  ।
 कार्यवाही की  हे  या  कर  रही  हें  ?

 निचली  सगीलेरु  परियोजना
 वाणिज्य

 उद्योग  उपमंत्री  '

 ६१७.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  क्या  कर मरकर
 )

 तथा  भारत

 तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  सरकार  का  EMIT  इस  बात  की  ओर  दिलाया

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गया  है  कि  अमेरिकन  रुई  की  कुछ  मात्रा  खराब

 क्या  मद्रास  सरकार  ने  निचली  दशा  में  आई  et  किन्तु  वास्तविक  बिगड़ी

 सगीलेर  परियोजना  के  निर्माण  के  लिये  हुई  मात्रा  तथा  उसका  मूल्य  पता  नहीं
 |

 (7)  सरकार  समझती  है  कि  उस  रुई कटारा  जिले  के  निवासियों  तथा  दलों  की

 सव  सम्मति  वाली  मांग  की  ओर  केन्द्रीय  की  कुछ  मात्रा  का  बीमा  करवाया  हुआ  था  ।

 सरकार  का  ध्यान  तथा  इस  मामले  की  जांच  हो  रही  है  ॥

 क्या  zat  निर्माण  के  लिये  अप्रेल  के  आरम्भ में  ही  इस  हानि

 मद्रास  सरकार  को  ऋण  अनुदान  ने की  पहली  रिपोर्ट  मिलते  ही  सरकार

 के  रूप  में  कुछ  राशि  स्वीकृत  की  गई  हे
 ?

 इस  मामले  पर  उचित  अधिकारियों  से  बात

 योजना  तथा  नदी  घाटों  परियोजना  चीत  आरम्भ कर  दीਂ  थी  ।  सरकार  अमेरिका

 मंत्री  तथा  स्थित  अपने  राजनयिक  प्रतिनिधियों
 ~

 किन्तु  ऐसा  समझा  जाता  हे  सुभिक्ष  में  कह  रही  हे  कि  वे  अमेरिका के  जहाज  में

 सहायता  सम्बन्धी  के  रूप  में  मद्रास  माल  लादने  वाले  तथा  भारत  आयात

 सरकार  ने  सगी ले रु  परियोजना  वाले  स्थान  करने  वाले  व्यापारियों  के  बीच  होने  वाली

 पर  नाले  खुदवाने  के  लिये  आदेश दिये  ।  बात  चीत  में  सहायतां दें  ।
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 भारत  अमेरिकन सामुदायिक  विकास  योजनायें  निर्धारित  नहीं  की  गई  हैं  ।

 क्या
 टेक्निकल  सहयोग  समझौते  के  कार्यक्षेत्र  के

 श्री  भक्त  दोन
 काश्मीर  के  लिये  एक  योजना  पुलिस

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 रूप  से  विचाराधीन  हे  ।

 तथा
 क्या  पूरे  देश  के  स्वीकृत

 स्थानीय  आवश्यकताओं

 भिन्नताओं  को  ध्यान  में  रखते  क्षेत्रों  का
 ५५  सामुदायिक  विकास  योजनाओं  में  से

 प्रारम्भिक  परिमाप  के  बाद  प्रत्येक  योजना
 कोई  हिमाचल  प्रदेश  तथा

 उत्तर  पश्चिमी बंगाल  तथा  आसाम
 के  लिये  विस्तृत  कार्यक्रम  राज्य  सरकारों

 द्वारा  तय्यार  किये  जायेंग े।

 क  पहाड़ी  भागों  के
 लिये भी  स्वीकृत  की

 राज्य  सरकारों  से  यह  कहा

 यदि  ऐसा  हे  तो  उपरोक्त  पहाड़ी
 गया  है  कि  सम्बद्ध  योजना  क्षेत्र  के  संसद

 राज्यों के  किन  क्षेत्रों  तथा  प्रदेशों को  इस
 सदस्यों  राज्य  विधान  मण्डलों  के

 सदस्यों  प्रत्येक  योजना  के  लिये  स्थापित
 प्रयोजन  के  लिये  चुना  गया  है  ;

 इन  क्षेत्रों  की  विशेष  दशाओं  का
 योजना  मंत्रणा  समिति  में  सम्मिलित  करना

 चाहिय े।
 विचार wad  क्या  पुरे  देश  के  लिये

 ~
 स्वीकृत  साधारण  योजना  में  कोई

 हिमगिरी  रायपुर  कोयले की  खान  के  मजदूर

 परिवहन  गया  है  ;  तथा

 *९६  २०.  श्री बी  सी०  दास  कया

 क्या  इस  प्रकार का  कोई  प्रस्ताव
 शम

 विचाराधीन  fe  इन  क्षेत्रों  का
 कि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे

 प्रतिनिधित्व  करने  वाले  संसद्  केਂ  सदस्य

 उन  योजनाओं  से  सम्बन्ध  स्थापित  करें  ?  १९५२  की  फरवरी के  महीने में

 हिमगिरी  रायपुर  कोयले  की  खान  के  990.0

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना मंत्री
 मजदूरों को  नौकरी  से  निकाले

 जाने
 की  सूचना

 :

 उत्तर  आसाम  तथा  हिमाचल  प्रदेश

 गय  क्या  यह  सत्य
 है  कि  मजदूरों

 ह
 में  निम्नलिखित

 पहाड़ी  स्थान  चुने

 के  हड़ताल कर  देने  के  कारण  केन्द्रीय  सरकार

 के  समझौता  अधिकारी  ने  हस्तक्षेप  किया  और
 (१)  अलमोड़ा

 ।  नौकरी  निकाले  जाने  वाली  सूचना
 (२)  कचार  जिला  ।

 को  वापिस  ले  लिया  गया  ;

 (3)  दारंग  जिला  |

 क्या  यह  भी  सत्य  है  कि  २२
 (४)  आदिम  जाति  क्षेत्र  में  दो  विकास

 खण्ड
 १९५२  को  ज़न  ७७०  मजदूरों  के

 नौकरी  से  निकाले  जाने  की  फिर  सूचना  दी

 (५)  सिरमौर  ।
 गई  थी  ;  तथा

 (६)  मण्डी ।  क्या  कोई  समझौता  हो  गया  है

 पश्चिमी  बंगाल  तथा  पंजाब  के  पहाड़ी  और  यदि  ऐसा  है  तो  उस  समझौते की  क्या

 ad  हैं  ? क्षेत्रों  के  लिये  कोई  सामुदायिक
 योजनायें
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 श्रम  मंत्री  बी०वी०  :
 यदि  ऐसा  तो  वे  किस

 प्रकार

 a  की  परियोजनायें थीं  ?

 WRR  मजदूरों की  छटनी  करने  योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना

 के  विचार  से  ७  १९५२ को  उन्हें  मंत्री  तथा  (@).

 नौकरी  से  निकाले  जाने  की  सूचना  दी  गई  छे  योजनायें  मद्रास  के  निम्नलिखित  जिलों

 थी  |
 के  लिये  निर्धारित की  गई  हैं  :

 धनबाद  के  प्रादेशिक श्रम  आयुक्त
 (१)  कुरनूल  कट प्पा  ।

 द्वारा  समझौते  का  काम  आरम्भ  किया  गया

 और  १५  १९५२,  को  समझौता  हो
 (२)  कोयम्बटूर  ।

 (३)  मालाबार
 | गया  |  एक  विवरण  जिस  में  समझौते  की

 (४)  पूर्व  गोदावरी  |
 ad  दी  हुई  हें  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  डा भय्या  । (५)  दक्षिण  कना

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या
 (६)  मदुरई

 ।

 सामान्य  पर  आक्रमण  निष्क्रिय  सम्पत्ति  पर  अधिकार  कर

 *
 ६२१.  श्री  कासलीवाल :  क्या  प्रधान  लेने  वाले  व्यक्ति

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  *६२४,  ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर  :

 १९४९,  १९५०  तथा  १९५ १
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि  : में  पुरे  भारत-पाकिस्तान  सीमान्त  पर  राजस्थान

 सिन्ध और  बहावलपुर के  बीच  हुए  क्या  अनधिकार  रूप  से  निष्क्रिय

 सीमान्त  आक्रमण  की  संख्या  कितनी
 a  सम्पत्ति  पर  कब्जा  कर  लेनें  वाले  व्यक्तियों

 हि  जिन्होंने ऐसा
 सम्पत्ति

 पर
 २२

 १९४९  के  बाद  कब्जा कर  लिया  उन
 भगा  कर  ले  जाये  गये  जानवरों  की

 संख्या  कितनी है  ;  तथा  मकानों  में  से  हटाये  जा  रहे

 इन  आक्रमणों  में  अनुमानित जन  यदि  ऐसा  हैं  तो  ऐसे  कब्जा  कर  लेने

 हानि  कितनी  हुई  ?  वाले  व्यक्तियों  के  प्रति  सरकार  कीਂ  क्या  नीति

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  atte  ह ैजो  २२  १९४९  के  बाद  निष्क्रान्त

 )  से
 (7).  राजस्थान  की  सम्पत्ति के  नियमित रूप  से  किरायेदार

 हो  जिस  मामले  में  उस  सम्पत्ति  को
 सरकार  से  सूचना  देने  के  लिये  कहा  गया
 जेसे  ही  यह  प्राप्त  होगी  इसे  यथा  शीघ्र  बाद में  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  घोषित  किया

 सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |  गया  था  ?

 मद्रास
 में  सामुदायिक  योजनायें  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 ६२३.  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  योजना  हां  ।

 तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री यह  बतलाने  ऐसे  मामलों  को  freed  सम्पत्ति

 की  कृपा  करेंगे कि  मद्रास  राज्य  में  सामुदायिक  नियम  १९५०  के  प्रशासन  के

 योजनाओं  को  आरम्भ  करने  के  लिये  कौन  नियम  १४  के  उप-नियम  (१)  के  अनुसार

 कौन
 से

 केन्द्र
 चुनें  गये  हैं

 ?  निबटाया जा  रहा  है  ।
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 प्रदेश  नगर  के  मकान  जो  भूमि  प्राप्त  की  गई  है  उस  का

 *६२५.  ज्ञानी  जी०  एग्स  मुसाफिर :
 प्रभाव  (१)  जिन  व्यक्तियों पर  पड़ा  उनकी

 तथा  (२)  जिन  परिवारों  पर  पड़ा  उनकी
 mata  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 संख्या  कितनी  है  ?
 करेंगे  कि

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना
 क्या  यह  सत्य  है  कि  पटेल  नगर

 में  जिन  व्यक्तियों  को  तीन  कमरे  वाले  मकान  wat  नन्दा  )  तथा  \  )

 उड़ीसा  सरकार  से  सुचना  प्राप्त  की  जा  रही दिये  जहां  कि  प्रत्येक  मकान  का

 मूल्य  ७,०००  रुपये  आंका  गया  उन  से  है  और  यथा शिष्य सदन  पटल  पर
 रख

 दी

 मकान  के  व्यय  की  यथाथ  कीमत  ली  जायगी  ;
 जायेंगी  ।

 यदि  ऐसा  तो  प्रत्येक  मकान  बदला  का  हराम

 का  यथा  aa  कितना  हे  ;  *६  Cac)  श्री  बी०  एन०  मिश्र  :  क्या  योजना

 यह  ७,०००  रुपये  से  कम  है  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  यह  बतलाने

 तो  जिन  को  मकान  दिये  गये  हें  उन  खरीदारों  कृपा  करेंगे कि  :

 को  अतिरिक्त  धन  वापिस  दे  दिया  गया  dregs  बांध  परियोजना  को

 तथा
 बरला  बस्ती  के  फार्म  में  कितनी
 a

 भूमि

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर

 अस्वीकारात्मक  तो  ये  मकान  wa  बनाये  यह  काम  कब  खोला  गया  था

 गये  थे  और  जिन  व्यक्तियों  को  मकान  दिये  और  इस  पर  कितना  धन  व्यय  हुआ  और  उससे

 गये  हें  उन्हें  यह  उपरोक्त  धन  को  लौटाने  में  कितनी आय  हुई  ;

 और  अधिक  समय  लगेगा  ?
 क्या  इस  फोन का  व्यय

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  हीराकुड  बांध  परियोजना  की  निधि  में  से

 से  जो  व्यक्ति  मकान  किया  जाता  है  ;  तथा

 ख़रीदना  चाहते  हैं  उन्हें  प  हिले  औसत
 बरला  के  फार्म  में  काम  करने

 मानित  मूल्य  जमा  करने  के  लिये  कहा  जाता  वालों  की  संख्या  कितनी  तथा  उनका

 =  |  वास्तव  में  विचार  यह  हे  कि  प्रत्येक  वेतन  कितना  है  ?

 प्रकार  के  मकान  को  बनाने  की  औसतन
 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना

 लागत को  ही  लिया  जाय  अब  तक  कोई

 aq  वापिस  नहीं  किया  गया  ।  किन्तु
 मंत्री  :  २२  एकड ़।

 उस  जी  को  १९५१  में जब  ऐसा  करना  व्यवहार  तथा  सम्भव  होगा

 तो  ag  लौटा  दिया  जायगा  ।  प्रयोगात्मक आधार  पर  खोला  गया  था  तथा

 कुछ  महीनों  बाद  उसी  फसल  में  बन्द  कर  दिया
 होरा कुड  परियोजना

 गया  था  ॥  उस  अवधि  में  उस  पर  कुल

 ६२६  श्री  बी०  रु ०  समिध्  :  क्या  व्यय  ९,०९८  रुपये  हुआ  था  तथा  आय  ६३९

 योजना
 तथा

 नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  रुपये हुई  थी

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 जो  व्यय  हुआ  था  वह  हीरा कुड
 में

 ~
 हीरा कुड  बांध  परियोजना  के  लिये  परियोजना के  हिसाब  से  लिया

 कितनी
 एकड़  भूमि  प्राप्त  की  गई  है  ;  तथा  गया था

 525  P.S.D.
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 चूंकि  ort  को  बन्द  कर  दिया  गया  विस्तृत  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 इस  समय  वहां  कोई  भी  कर्मचारी  काम

 नहीं  करता  ।  (7)  woo  रुपये  प्रति  मास  से  कम

 वेतन  पाने  वाले  अधिकारियों  के  लिये  ५००
 सरकारी  कमंचारियों  के  लि  मकान  मकान  तथा  ५००  रुपये  या  उससे  अधिक

 *६२८.  श्री
 कया  पति  मास  ada  पाने  वाले  अधिकारियों  के

 व्यवस्था
 तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की  लिये  १००  मकान  बन  कर  तय्यार  होने

 कृपा  करेंगे  कि  :
 वाले हूं  ।.  चालू  वित्तीय वर्ष  में  इतन ही

 क्या
 यह

 सत्य  है  कि  नई  दिल्ली
 मकान  बनाये  जायेंगे  |  ऐसा  विचार  किया

 में  सरकारी  कर्मचारियों  जो  कम  आय  जाता  ह  कि  कुछ  वर्षों  तक  इतने  ही  मकान

 वाले  at  में  हें  और  जो  १९४०  में  नौकरी  बनते  रहेंगे  यदि  इस  के  धन  मिल  जाये

 यह  भी  विचार  किया  जाता  है  कि  मकान
 में  लगे  सरकारी  मकान  नहीं  दिये  गयें

 दिये  जाने  सम्बन्धी  नियमों  में  परिवर्तित

 कर  दिये  जायें  जिससे  कि  ऐसे  अधिकारियों को उन  सरकारी  कर्मचारियों  की

 संख्या  कितनीਂ  जिनके  सचिवालय  में
 भी  जिनका  सेवा  काल  बहुत  अधिक  हो  जाने

 पर  मकान  नहीं  हें  उन्हें  मकान  मिल  सकें  ।
 शौकरी  के  पांच  at  या  उससे  अधिक  वर्ष

 हो  गये  हें  और  जिन्हें  सरकारी  मकान  नहीं
 —a  an

 शिला  और  जो  निम्नलिखित  वेतन  श्रेणी  विवरण

 में  कबडी  नला

 डन  सरकाते  ae
 (१)  १००  रुपये तक  ;

 (२)  १०१  से  ३००  रुपये तक  ;
 चोरियों  कीਂ  संख्या

 (३)  202  से  ५००  रुपये  तक  ;
 श्रेणी  के

 (४)  ५०१  तथा  इससे  अधिक  ;  तथा
 मेंचारियों को  छोड़

 वेतन  श्रेणी

 उनको  मकान  देने  के  सम्बन्ध में  नौकरी  को  पांच  वर्ष

 कया  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  किये  या  अधिक

 जानें  की  सम्भावना है  ?  हो  ग  दन ये  और

 तथा  रसद  मंत्री
 सरकारी

 मकान  नहीं  मिले  हैं (  सरदार  स्वर्ण सिह  )  :  नहीं  ।
 —  ae a

 माननीय सदस्य  ने  जिस  प्रकार  oe  रुपयें  से  कम  ३६९

 की  वेतन
 श्रेणियां

 बताई  हैं  ठीक  उन्हीं  की  \o&  से  ९९  रुपये तक  १,८९२

 सूचना  उपलब्ध  नहीं हैं  ।  मकानों का  १००  रुपये  से  १४९  रुपये  तक  ९७१

 वर्गीकरण  उन  वेतन  श्रेणियों  के  अनुसार  किया  Yeo  रुपये  से  १९९  रुपये  तक  2,422

 जाता  हे  जिन  का  उत्तर  इस  प्रदान  में  उल्लिखित  २००  रुपये  से  २४९  रुपये  तक  CRE

 वेतन  श्रेणियों  की  gear  में  कम  है  २५०  रुपये  से  ३४९  रुपये  तक  RSo

 तथाਂ  एक  जिसमें fe  मकानों  के  Tho  रुपये  से  ४९९  रुपये  तक

 वर्गीकरण  के  अनुसार  वेतन  की  oo  रुपये  और  इससे  अधिक  Ue

 अपेक्षित  सूचना  ही
 कि  अधिक
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 अब  उनमें  से  कितनों  को रेशम

 *६२९.  श्री  गौडा
 बसा  दिया  गया  ह  और  किन  स्थानों  में

 बसाया  गया हे  ?
 aia  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  क्या  सरकार  का  विचार  उन्हें

 आयात
 गये  हुए  रैदास  की  मात्रा

 नई  बस्ती  में  बसाने  का  है  जिससे  कि

 उनका  सामाजिक तथा  सांस्कृतिक  जीवन  बने पिछले  पांच  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  कितनी  हैं  ;

 भारत  सरकार  द्वारा  भारत  में  रहे
 f

 =
 रेशम  के  उत्पादन  को  आत्मनिर्भर  च  पम  नाने  पुनर्वास  मंत्री  go  पी०  जैन  :

 १९३१ के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये
 गये  हू  ?

 a

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उससे
 द

 ग  अब  तक  ७६८  परिवारों  को

 :
 भोपाल  तथा  जम्मू  तथा  काश्मीर

 १९४७  G29, CRS  पौण्ड
 राज्य

 में  भूमि  दे  कर  फिर  से  बसा  दिया  गया

 १९४८  24.4R,9R0  पौण्ड
 ह  ।

 १९४९  2,20, 8c  पौण्ड
 हां  ।  इन  परिवारों  को .

 १९५०  9, FR FXX  पौण्ड
 सम्भव  एक  साथ  रखने  के  प्रयत्न  किये  जा

 १९५१  १२,१४,६१८  पौण्ड
 रहे

 ह  ।

 रेशम  उद्योग  के  विकास  के  लिये
 मकानों  का  नियतन

 भारत  सरकार  ने  केन्द्रीय  रेशम  बो  स्थापित

 किया  है  ।  बोर्ड  को  सरकार  से  सहायक  *६३२.  श्री  नन्द  लाल  शर्मा  :  कया

 अनुदान  मिलते
 हें  जिससे कि  यह  ats  अन्य  पुनर्वास  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चीजों  के  साथ  राज्य  सरकारों  की  योजनाओं  विस्थापित  व्यक्तियों  में  से  कितने  सरकारीਂ

 के  सम्बन्ध  जिन्हें  कि  इस  बो  at  कर्मचारियों को  किराये  धर  और  खरीदने

 स्वीकृति  प्राप्त  आर्थिक  सहायता  देने  के  आधार  पर  अथवा  किस्त  के  आधार  पर

 के  लिये  प्रयुक्त करता  है  ।  अब  तक  कितने  मकानों  का  नियतन  किया

 काश्मीर  के  विस्थापित  व्यक्ति

 पनर्वास भ्छ्  मंत्री  (att  To  पी०
 ६३०.  श्री  हेम राज  :  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  सरकारी  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध

 जिन्हें  किराये  पर  और  खरीदने  के  आधार  पर
 मीरपुर  गिलगित

 के  विस्थापित  व्यक्तियों के  परिवारों  की
 मकान  दिये  गये  पूरक  आंकड़े  उपलब्ध

 नहीं हें  इस  सूचना  को  एकत्रित  करने  में
 संख्या  कितनी  ह  जो  कि  तथा  ग्रामीण

 क्षेत्रों  के  निवासी  हें  और  जो  योल  कम्प  में

 जितना  समय  तथा  परिश्रम  लगेगा  वह  इसके

 परिणामों  को  देखते  हुए  आवश्यकता  से  अधिक

 रह  रहे  हें
 ?

 होगा  ।

 क्या  उन  के  साथ  उसीਂ  प्रकार  का
 विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों  को  मकान

 *G 32.  थ्री  नन्द  लाल  क्या
 पाकिस्तान  से  आये  हुए  व्यक्तियों  के  साथ

 होता है  ?  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे कि  :
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 विस्थापित  सरकारी  कम  चा  रियों को  क्या  यह  सत्य  है  कि  भारतीय

 स्थायी  रूप  से  मकान  दिये  जाने  के  लिये  क्या  राष्ट्रीय  खान  मजदूर  संघ  ने  कई  मास  पूर्व

 कार्यवाही  की  जा  रही  हूं  ;  तथा  नया  समझौता  ats  नियुक्त  करने  के  लिये

 क्या  इन  सरकारी  कर्मचारियों  कहा  जिससे  कि  कोयला  की  खानों  के  मजदूरों

 को  भी  किस्त  के  आधार  पर  मकान  दिये
 के  ada  वेतन  ढांचे  तथा  पारिश्रमिक  में

 जा  सकते  हं  अथवा  नहीं  ?  परिवर्तन किया  जा  तथा

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  यदि  ऐसा  तो  उस  अभ्यावेदन

 (*)  विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों  को  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  निश्चय  किया

 मकान  दिलाने  के  लिये  पुनर्वास  मंत्रालय

 द्वारा  कोई  विशेष  कायें  नहीं  किये  जा  रहे

 कुछ  स्वीकृत  प्राथमिकताओं  के  आधार
 श्रम  मंत्री  ato  ato  bel

 पर  विस्थापित  व्यक्तियों  को  मकान  दिये  जा  संघ  ने  मांगों  सुची  प्रस्तुत  की  जिस

 में वत्तेमान  वेतन  के  ढांचे  में  परिवर्तन  करने
 रहे  यदि  विस्थापित  सरकारी

 की  मांग  भी  सम्मिलित  थी  और  उसने  सरकार
 उस  प्राथमिकता  की  सूची  में  आते  हें  तो  उन्हें

 से  यह  प्रार्थना  की  कि  विवादग्रस्त
 दूसरों  के  साथ  मकान  दिये  जाते  हैं  ।

 मामलों  को  समझौते  के  हेतु  किसी  समझौता
 उन्हीं  wat  पर  जो  अन्य

 बोर्ड  अथवा  किसी  औद्योगिक  न्यायाधिकरण
 शरणार्थियों  पर  लगती  हैं  ।

 को  निर्दिष्ट  करें  |

 त्रिपुरा के  चाय  बागानों में  काम  करने
 सभी  सम्बद्ध  पक्षों  से  coat

 वाले  मजदूर
 किया  जा  रहा है  और  सरकार  को  आशा है

 ६३४.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  श्रम
 कि  वह  दीप  इस  सम्बन्ध में  निर्णय  कर  लेगी  ।

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 त्रिपुरा में  कितने  चाय  बागानों  कोयला खान  मजदूर

 को  बन्द कर  दिया  गया  है  ;  *६३६.  श्री  रामानन्द  दास  :  क्या

 बागानों को  बन्द  कर  देने के  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कारण जो  व्यक्ति  बेरोजगार हो  गये  हैं  कि

 तथा उनकी  संख्या  कितनी
 धातु  शोधन  के  कायें  में  प्रयुक्त

 त्रिपुरा  के  श्रम  विभाग  द्वारा
 होने  वाले  कोयले  के  उत्पादन  में  कानून  द्वारा

 उनको  सहायता  देने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  जो  कमी  हो  गई  उत्पन्न
 की  गई  हे  ?  परिस्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिये

 श्रम  मंत्री  ato  वी०  :  सरकार  का  किन  कार्यों  को  करने  का  विचार

 से  तक  ।  सूचना  एकत्रित की  जा  रही  जिस  के  परिणामस्वरूप कोयला  खानों

 है  और  प्राप्त  होते  हीਂ  यथा  atta  सदन  पटल
 के  बहुत

 अधिक  मजदूर  बेरोजगार  हो  गये

 पर  रख  दीਂ  जायेगी ।  तथा

 खान  मजदूरों  की  आवश्यक  तायें  छंटनी  fet  कोयला

 के  श्री  रामानन्द  दास  :  श्रम  खान  मजदूरों  को  काम  दिलाने  के  लिये  क्या

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  है  ?



 थ

 लिखित  उत्तार  जन  Peay  लिखित  उत्तार  ace QcR
 थ

 “2
 मंत्रो  के०  ato  जानां  के  भाग २

 तथा  धातु  दौरान  काय  में  av
 re

 रियों के  सम्बन्ध में  ये  दरें

 ३१  दिसम्बर  PA4R  से  पूर्व नि त  होने  वाले  कोयले  को  बचाने  के  लिये

 are  किये  जायेंगे उन  की  कोयला  बोड़ें  जायंगी  ।
 =

 द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  तथा  एक  विवरण

 में  जो  कोई  भी  काय  किये  जायेंगे  उस  का  यह  अथ
 सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 ह  |  देखिये

 नहीं  कि  उनके  कारण  बहुत  अधिक  कोयला  परिशिष्ट  3,  अनवस्थ  संख्या  १

 यदि खान  मजदूर  बेरोजगार  हो  जायेंगे  |
 खान  उद्योग

 इस  प्रकार  की  स्थिति  उत्पन्न  होगी  तो  निस्सन्देह

 ts  उस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये
 *E3C  श्री  कण्डासामी  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  ade  ने  की
 पारी  करेगा  और  उस  समय  इस

 aid  पर  सरकार  विचार  यदि  कोई  कृपा  करेंगे कि

 कार्यवाही  करनी हे  क्या  कार्यवाही  करनी  (*)  खान  उद्योग  की  दशाओं क

 चाहिये  ।  करने  के  लिये  नियत  की  गई  समि

 व्य  तुम  नजरों  अधिनियम  सरकार  को  अपनी  रिपो  कब  प्रस्तुत  3
 *

 Gro  श्री  रा भाव नन्द  दास  कया  इसकी  सिपारिशों  के  सम्ब  थ  में

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 नि  _

 क्या  सरकार  ने  कोई  निर्णय किया  हे  ;

 न्यूनतम  मजूरीਂ  अधिनियम  क  क्या  समिति  ने  हमारी  खानों  की

 पारित  किया  गया  था  ;  कार्यप्रणाली  तथा  उनके  स्वामित्व  के

 इसे कब  किया  वैज्ञानिक  के  लिये  विशेष  योजना  की  सि

 जाना था  ;  तथा

 (7)  कितने  राज्यों  में  इसे  कार्यान्वित
 यदि  ऐसा  तो  इस  की  सिफ़ारिशों

 किया  गया  है  और  १९५२ तक  कितने  क्या  हैं  तथा  उन  पर  सरकार  के  निर्णय  क्या

 उद्योगों  में  कार्यान्वित feat  गया

 क्या  सरकार  का  विचार  सदन
 ध न्य  wat  उदय  उपमंत्री

 पूज्य  TAT टल  पर  एक  एसा  विवरण  रखने  का  है  :
 जस  में  इस  के  राज्य-वार  तथा  उद्योग-वार  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  ऐसी  कोई

 arte atts
 नियुक्त

 कार्यान्वित  किये  जाने  के  सम्बन्ध में  विस्तृत  नहीं की  गई  I  ः

 सूचना दी  हुई  तथा
 से  (fT)  ये

 प्र

 इस  अधिनियम के  उपबन्धों  को
 नहीं  होते  ।

 इन उत्पन्न
 का  trad  करने  की  अन्तिम  तिथि  कौन  at

 सिचाई  के  प्रभावों  पर  अनुसन्धान

 ६३९.  att
 कण्डासामी  :  क्या श्रम  मंत्री  ato  ato

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना
 ९  फरवरी  १९४८ ।

 य

 Fy  ।  ३१  C34KR
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 प अन्तिम  तिथि  थी  जब  कि  अधिनियम की
 केन्द्रीय  जल  तथा  fara

 अनुसूची  के  1  १  में  उल्लिखित  नौकरियों के  के  पूना  केन्द्र में  जिन  अनुज  धानों  को

 वध  में  तम  दर  निर्धारित  ७ करत at  जाता  ह है  वे  किस  प्र  कार के  तथा
 सह

 ती

 थ
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 क्या  इन  अनुसंधानों  में  भूमि  के
 इसमें  किस  प्रकार  का  अनुसन्धान

 रेत  के  इकट्ठे  होने  क्षार  की  होगा ?

 वृद्धि  भूमि  की  उत्पादकता  पौदे
 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना

 आदि  उगाने  स्थानीय  नमी  नालियों  की

 सुविधाओं  पर  तथा  मलेरिया  पर  सिंचाई
 मंत्री

 भारतीय  विकास

 तथा  अनुसन्धान  केन्द्र  को  जोधपुर में  स्थापित
 के  प्रभावों  के  बारे  में  अनुसंधान  सम्मिलित

 करने  का  विचार है  ।
 a  |

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  जब  यह  केन्द्र  स्थापित  हो

 तो  वह  राजस्थान के  जल  संसाधनो ंके  अधिक
 मंत्री  :  केन्द्रीय  जल  तथा

 तम  विकास के  लिये  एक  एकीकृत  कार्यक्रम
 विद्युत  अनुसन्धान  केन्द्र  पूना  म  इन  बातों  के

 सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  होता  है  :
 बनानेके  काम  में  लग  यह  राजस्थान

 की  बंजर  भूमि  के  उद्धार  के  लिये  केन्द्र  तथा

 (१)  नदी  तथा  नहर-विज्ञान  ।
 विभिन्न  राज्यों  के  विभागों  द्वारा  किये  जाने

 (२)  नौपरिवहन  ।
 वाले  कामों  के  विभिन्न  पहलुओं  में  सहयोगी

 (३)  जमीन  तथा  जमीन  सम्बन्धी  यंत्र  करेगा  और  उसे  जारी  रखेगा  ।

 कार्य

 (४)  कंक्रीट  तथा  निर्माण  सामग्री  ।  तथा  अन्य  सम्बन्धित  परिमापों  तथा

 साधनों  के  सम्बन्ध  में  भी  कार्य  करेगा  |
 (५)  आंकड़े  ।

 (६)  आम्भास यंत्र  लिक  मशीनरी  )  ।
 बिहार  की  सामुदायिक  योजानायें

 इसके  अतिरिक्त  यह  केन्द्र  वस्तु  सम्बन्धी
 *६४१,  श्री  बलन  fare  :  कया

 डिजाइनों तथा  निर्माण  कार्यों पर  माडल
 तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री

 प्रयोग  भी  करता  है  जिससे  भारत
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  नदी  घाटी  मुख्य  जलयानों
 ~

 में  तथा  बन्दरगाहों मे  मितव्ययता  तथा  वे  कौन  से  सिद्धान्त हे  जिन  के

 कार्य-कुशलता  आ  सके  |  आधार पर  बिहार  राज्य  में  सामुदायिक

 इस  केन्द्र  के  अनुसंधानों में  नहरों  में
 योजना  केन्द्र  चुने  गये  हूं  ;  तथा

 मिट्टी  जमा  होने  तथा  क्षार  की  वृद्धि  में  ही
 किस  प्रकार  की  विकास  योजनायें

 अनुसंधान  होते  हैं  ।  क्रियान्वित की  जायेंगी  ?

 बंजर  क्षेत्रों  के  सुधार  के  लिये  अनुसंधान

 केन्द्र
 योजना  तथा  घाटों  परियोजना

 मंत्री  :  १९  १९५१

 को  श्री  घमण्डी  लाल  द्वारा  पूछे  गये कैट  vo,  श्री  कण्डासामी  :  क्या

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  संख्या  ३१  पर  दिये  गये  मेरे  उत्तर  की  ओर

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ध्यान  दिलाया जाता  हूँ  ।

 बंजर  क्षेत्रों  के  सुधार  के  लिये  ये  मूल  प्रकार  की  है  जो  कि

 रुपरेखा

 तथा  में  उल्लिखित
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 क  णा  नदी  घाटी  ayer

 ननाय हा थाा
 सरकार

 CER  श्री  fara  कप
 re

 है
 ।
 aaa

 कोई

 योजना
 तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  पटसन  मिलों  के  काम  का

 समय

 यह
 बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  *Euy  श्री  एन०  alo  चौथ

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  ada
 जिन  विभिन्न  कृष्णा  नदी  घाटी

 =  या  करेंगे कि
 ars  जनाओं  के  सम्बन्ध  अनुसन्धान  | र

 चुक
 1  है  उनको  प्राथमिकता  दिये  जाने  के  क्या  परिश्रमी  बंगाल  3

 bas

 ध  में  +या  कोई  निर्णय हो  गया  है  ;  था  दलों  के  काम के  समय  को  अपर  १९५२

 से  कम  कर  दिया  गया  तथ
 यदि  ऐस  तो  प्राथमिकता

 र

 प  क्या ?  यदि  उसा  तो  के  कया

 हगना  क  ह
 जना  तथा  नदी  घाटी  प

 a  भो  नहीं  |  णिज्य  तथा  उद्योग  उप  (  श्री

 sah  यह  प्रश्न  उत्पन्न
 नहीं  करर  श्रीमान  ३

 Be a  द

 खद्दर  १९५२  से  |

 हि

 द

 श्री  झूलन  सिह  क्या
 मिलों  ने  अपने  काम  के  समय  को

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की  7  १९५१  में  बड़ा  दिया

 दाता  स  रगे  कि  :
 निर्यात  कम  था  और  उत्पादन  अधिक  था

 क्या  भारत  सरकार  द्वारा  खद्दर  तो  मिलों  में  माल  बहुत  इकट्ठा  टन
 ं
 लग

 थ  से  काता  तथा  बना  हूआ  यह  ठीक  समझा  गया  कि  मांग

 संरक्षण x  यो
 ि  को  कोई  प्रोत्साहन  तथा  अनुसार  उत्पादन  को  कम

 कर
 दिया

 जाय

 दिया  गया  है  और  यदि  ऐसा  तो  वह॒  किस
 सुन्दरी  में  बनाये  गये  कृषि सार

 द
 का  और  कितना  तथा

 *ECY  श्री  एन ०  ato  चॉबी
 ग  )  क्या  शहर  नाम  सुरक्षण  अधिनियम

 ocd  उपबन्धों के  उल्लंघन  किये  जाने  की
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  कं

 ि

 करेंगे  कि  सुन्दरी में  बनाये  गये  कृतिम
 a  घटना  भारत  सरकार क  ध्यान

 साएं  को  सरकारी  गोदामों  ढारा र  यदि  ऐसा  &  ara इस  सम्बन्ध  में
 ब

 व्यापारियों  द्वारा  बांटा  जायगा  ?

 कार्यवाही की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  श्री  करार  उत्पादन  मंत्री  (At  कण  सी०

 ् भारत  सरकार  ने  यथासम्भव  सुन्दरी  कृषि सार  फ़्रैक्टरी  a.  क  द

 पने  कपड़े  की  आवश्यकता  क|  एक  तिहाई  के
 जस्त

 तक
 जीतता  उत्पादन  हुआ  सह

 स

 ं  हाथ  करघों  के  कपडे  के  रूप  जिस  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  को द  fear

 भी  सम्मिलित  खरीदने  का  निश्चय  हैं  जिसने  उसे  राज्य  सरकारों  को  उन

 ।  १९५१-५२  में  खादी  तय्यार  मांगों  के  अनुसार बने  के  लिये  अपने
 वे
 ग

 करने
 त्  केन्द्र  को  खद्दर  4

 कृषि सार संग्रह  में  ल  लिया  है
 ।  राज्यों  ग

 ह  =
 बढ़ाने  के  2  लोट

 येकी
 ऐसा  को

 बांटना  सम्बद्ध  राउ  rare

 सहायता  अनुदान के  रूप  म  दी  गई  अभै  का
 काम

 है
 अं

 मुझे  खेद
 है  कि  इस  समझ
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 मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में  उनके  द्वारा  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 गये  प्रबन्ध  के  विषय  में  सूचना  नहीं  है  ।  :  श्रीमान  ।

 ZUR  के  बाद  सुन्दरी  कृषि सार को  धनाभाव

 बेचने  के  प्रबन्ध  के  प्रश्न  पर  उचित  समय  पर  कुछ  पूर्व  यह  नमक  गया  था  कि  फ़र्म

 विचार किया  जायगा  अर्धिक  सहायता  के  उड़ीसा  सरकार

 आसाम  के  चाय  बागान  म  छत्तीसगढ़  कें
 को  लिखा था  |  इस  विषय  में  केन्द्रीय  सरकार

 कोई  विद्वेष  कार्यवाही  करने  का  विचार  नहीं
 मज़दूर

 *q  s\9  श्री०  बी०  एन०  मिश्र  :  क्या
 कर  रही है  ।

 मयूरभंज  स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  मिल्स
 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  रिसाव  के  चाय
 *e  ee,  श्री  आर०  Ato  मानो  :  क्या

 बागान  में  काम  करने  वाले  छत्तीसगढ़  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 मज़दूरों  की  वर्तमान  ददा  को  जांच  करने
 करेंगे  कि  :

 तथा  उस  पर  रिपोर्ट  करने  के  लिये  एक  विशेष
 )  कुलडिहा  )  की

 समिति  को  नियुक्त  करने  का  है
 ?

 स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  मिल्स  लिमिटेड  को

 स्थापित  करने  में  कितना  धन  व्यय  किया  गया श्रम  मंत्रो  ato  ato

 झा साम  के  बागान  में  काम  करने  वाले
 था  श्र  राज्य  सरकार  कितना  धन

 लगाया था गढ़  के  मज़दूरों  की  दशा  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 को  कोई  सुचना  नहीं  है  ।  फ़िर
 इसके  सब  तक  न  चलने  के  कया

 सरकार  तथा  प्रजनक  मज़दूरों  के  नियंत्रक
 कारण  हें  ;  तथा

 ग्राफ  एमिग्रेंट  से  पूछ  ताछ

 की  जा  रही  है  ।
 इसके  चलाने  के  लिये  सरकार  क्या

 इन  मजदूरों की  दशकों
 कार्य  चाहती  है  ?

 की  जांच  करने  के  लिये  विशेष  समिति  नियुक्त

 करने  के  प्रश्न  पर  मांगी  गई  सुचना  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  '

 प्राप्त  होने  पर  विचार  किया  जायगा  ।  :  से  तक

 सुचना  एकत्रित  की  जा  रही

 *EXS,  श्री  आर०  सो०  माझी  :  VT  श्रम  विवाद

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 *E4O,  श्री  के०  क०  बसु  श्रम
 कृपा  करेंगे  कि

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  उड़ीसा  में

 बहलदा  Us  स्थित  मयूरभंज  ग्लास  aa  भारत  कें  प्रत्येक  राज्य  में  केन्द्रीय

 कार्यक्षेत्र  के  अन्तर्गत  १९४५०  शौर  PER?
 ठीक  प्रकार  से  चल  रहा  था  कौर

 बरकार  को  माल  दे  रहा  था  ;  में  न्याय  निर्णयन  के  भेजें  गये  प्रौद्योगिक

 अथवा  श्रम  विवादों  की  कुल  संख्या  कितनी
 यदि  ऐसा  है  तो  किन  कारणों  से

 वह  पिछले कुछ  वर्षों ये  बन्द  तथा

 सने  फ़िर  से  चलाने  के  लिय  दिये  गये  पंचाट ों
 की  कुल  संख्या

 ः

 सरकार  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?  कितनी  है  ;
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 ऐसे  मामलों  की  कुल  संख्या  कितनी  समझौते  के  विधय  में  बातचीत  करने  के

 है  जिन  में  मालिकों  ने  पंचाट  को  कार्यान्वित  लिये  भेजे  गये  थे  |  जनवरी  RS4KR  में

 नहीं  किया  ;  ब्रिटिश  पूर्वी  अफ़रीका  की  रुई  खरीदने  के

 औद्योगिक  न्यायाधिकरण  के  सम्बन्ध  में  एक  तीसरा  शिष्टमंडल  इंग्लैण्ड

 भेजा गया  था निर्णय  के  विरुद्ध  (१)  अपीलीय  श्रम

 (२)  उच्च  अथवा  लगभग  १२,३००  रुपये  ।

 (3)  उच्चतम  न्यायालय  को  की  गई  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  एजेन्सी  को  कृषि  सम्बन्धी

 अपीलों  की  संख्या  कितनी  है  ;  क्षण

 ऐसे  विवादों  का  अन्तिम  रूप (=)  १०६.  श्री  गोहेन  क्या  प्रधान  मंत्री

 से  अधिनिर्णय  करने  में  औसतन  कितना
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 समय  लगा  ;  तथा
 क्या  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  एजेन्सी

 इन  मामलों  &  सम्बन्धित  वालें  जिलों  के  निवासियों  को  चालू  ag  में

 मजदूरों  की  संख्या  कितनी  है  ?
 कृषि  सम्बन्धी  ऋण  देने  की  योजना  स्वीकार

 श्रम  मंत्री  ato  ato  :  कर  ली  गई  तथा

 सरकार  ने  १९५०  और  १९५१  में  यदि  ऐसा  है  तो  चालू  वर्ष  में

 १०  और  ४८  विवादों  at  अधिनिर्णय  के  उन  में  से  प्रत्येक  जिलें  को  कितना धन  देने

 लिये  निर्दिष्ट  किया  at  ।  तत्स्थानी  अवधि  का  विचार है  ?
 में  न्यायाधिकरण  द्वारा  दिये  गये  पंचाटों  की  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 संख्या  १४  तथा  ३०  थी  ॥  ऐसे  तथा  ।  इस  विषय  में  सूचना

 विवादों  में  जितना  औसतन  समय  लगा  थाਂ
 एकत्रित  at  जा  रही  हैं  और  उचित  समय  में

 वहू  ६  महीने  था  ।  दोष  सूचना  एकत्रित  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 की  जा  रही  हैं  और  सदन  पटल  पर  रख
 अबोर  तथा  fast  पहाड़ियों में  भूमि

 दी  जायगी  ।
 pata  निरोधक .  कायें

 व्यापारिक  fasta  तथा  दिष्टमसण्डल  १०७.  श्री  गोहेन  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क  208.0  श्री  के०  सी०  सोनिया

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  क्या  अबोर  पहाड़ियों  तथा  मिश्मी

 पहाड़ियों  जिलों  में  दिहांग  तथा  लोहित
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 में  भूमि  कटाव  निरोधक  कायें

 १९५१-५२  में  सरकार  द्वारा  किये
 पिक

 कौन  कौन  से  व्यापारिक  fara  तथा  शिष्ट  वे  स्थान  कौन से  हैं  जहां ये
 मण्डल  विदेशों  को  भेजे  गये  तथा  कायें  किये  तथा

 उन  पर  कुल  कितना  व्यय  हुआ  इन  योजनाओं  में  कितना  व्यय

 था ?  होगा  ?'

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 कर मरकर  मई  तथा  से  तक  ॥  इस  विधय  में  सूचना

 १९५१  में  शिष्टमंडल  बरमा  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  इसके  प्राप्त  होते

 तथा  लंका  को  उन  के  aq  व्यापारी  हीਂ  इसे  wat  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा



 ९९ रे
 लिखित  उत्तर  ९  जन  B3KR  लिखित  उत्तर  ९९४

 भारत-हॉलैण्ड  व्यापार  करार  कितने  मामलों  में  पारस्परिक

 सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ;
 १०८.  डा०

 राम  सुभग  सिंह  :  वाणिज्य

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कितने  विदेशों  में  भारतीयों  को

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  एक  भारत  हालैण्ड

 व्यापार  दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार  उन  सुविधाओं  को  प्राप्त  करने  के

 बढ़ाने  के  उद्देश्य  शिष्य  किया  जायगा  ?
 लिये  यदि  कोई  प्रयत्न  किये  गये  हों  तो  क्या

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  प्रयत्न किये  गये  हें  ?

 नहीं  कोई
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 अस्तिव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  हे  ।  भारत में  विदेशियों  के  आगमन के

 निर्यात  सम्बन्ध  में  कोई  नये  नियम  नहीं  बनाये  गये

 Yok  डा०  पी०  एस०  देशमुख  हैं
 |  ऐसे  नियम  तो  बने  हुए  हें  ।

 सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  १९ क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की

 कृपा  करेंगे  कि  १९४९,  १९५०  तथा  १९५१  १९४८  को
 स्वर्गीय

 पटेल  द्वारा

 के  प्रत्येक  वर्ष  में  पटसन  के  दिये  गये  उनके  तारांकित  set  संख्या  ३५२

 के  भाग  के  उत्तर  की  ओर  दिलाया
 चाय  तथा  काफ़ीਂ  के

 निर्यात की  मात्रा  तथा  मूल्य  कितना  art
 जाता हैं  1

 बाणज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  विदेशियों  के  (2%)  भारत  में  नौकरी

 कर मरकर )
 :

 एक  विवरण सदन  पटल  पर  करने पर  ;  (२)  किसी  फर्म  के  साझी

 रखा  जाता  ह्  परिशिष्ट  होने  तथा  (३)  अपना  व्यापारिक  ज

 अनुबन्ध  संख्या  ५२  |  करने  पर  कोई  शर्तें  नहीं  लगाई  गई  हें  ।

 सामान्य  रूप
 भारत  में  विदेशियों  का  आगमन  )

 से  तक

 से  इस  बात  का  माप  दण्ड  यह  हे  कि
 “

 रिश्ता मै  के  आधार  पर  भारत  तथा  विदेशों ११०.  डा०  पी०
 एस

 ०
 देशमुख

 :
 कया

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  में  ऐसी  सुविधायें हें  या  नहीं  ।

 किः  कपड़े के  दाम

 क्या  भारत  में  विदेशियों  के  १११.  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 आगमन  के  विनियमन  के  लिये  अब  कोई  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 नियम  बनाये  गये  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या और  किन  शर्तों पर  विदेशी  क्या  हाल  में  विभिन्न  कपड़े  के

 (१)  भारत  में  नौकरी  कर  सकते  (२)  दामों  में  कोई  कमी  हुई  है
 ?

 भारत में  किसी  फर्म  के  साझीदार हो  सकते  यदि  ऐसा  तो  कितनी  कमी
 तथा  ३  अपना  व्यायारिक  कार्य  कर  सकते

 gi
 (7)  कपड़े  की  चार  किस्मों  में  अर्थात्

 जिन  विदेशी  राज्यों  से  यह  विदेशी  बीच  बढ़िया  तथा  बहुत  बढ़िया

 आते  क्या  सरकार  ने  उनमें  से  प्रत्येक  किस्म के  कपड़ों  के  दामो ंमें  कमी  की

 म  भारतीयों की  स्थिति  की  जांच  की  कितनी  है  ?



 लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  ९९६ दि  ९  जून  १९५२

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  निर्माण  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 :  से  तक
 ।

 बढ़िया  (at  थोड़ा  सा  शुरू

 तथा  बहुत  बड़िया  किस्म  के  कपड़ों  के  दाम  हुआ  है
 |

 १९५२  में  कम  किये  गये  थे  ।  बढ़िया  (१)
 मशीनों  को

 लगाने
 में

 9,08,

 के  कपड़ों  में  यह  कमी  ६२५  प्रतिशत  ‘Coo  रुपये  व्यय  हुए  |

 से  ७  प्रतिशत  की  गई  थी  तथा  बहुत  बढ़िया
 (२)  इमारतों पर  व्यय

 किस्म के  कपड़ों  में  यह  कमी ६  प्रतिशत  से
 छापेखाने  की  इमारत  तथा  रहने  के

 gor es  प्रतिशत  की  गई  थी  |

 मोटे  तथा  बीच  की  किस्म  के  कपड़ों
 हैं  ।  लाहौर  शोलों  को  अस्थायी  रूप  से

 के  दाम  मई  के  महींने  के  लिये  कम  कर  प्रयोग  किये  जाने  के  लिये  लगभग  १६००

 fet गये  पहिले  के  दामों  की  तुलना में  रुपये  मासिक  किराये  पर  उठा  दिया  गया
 मोटे  किस्म  के  कपड़ों  में  यह  कमी  १६  प्रतिशत

 है  वहां  पानी  केन्द्रीय  रेलवे  से  लिया
 से  २४  प्रतिष्ठित  की  गई  थीਂ  तथा  बीच  की  जाता  है  तथा  बिजली  स्थानीय  बिजली
 किस्म  के  कपड़ों  में  यह  कमी  ५  से  कम्पनी  से  ली  जाती  है  जिस  का  सामान्य

 प्रतिशत थी  फिर  जून  में  कपड़ा  खर्चा  दिया  जाता  हैं  |  कुछ  कर्मचारियों  के

 तय्यार  करने  की  लागत  कीਂ  जांच  करने  के  लिये  रहने  के  मकान  नासिक  स्थित  राज्य

 बाद  मोटे  तथा  बीच की  किस्म  के  कपड़ों  सरकार की  डिस्टलरी  बनाने  का

 के  दामों में  परिवर्तन  किया  जिससे
 लिये  गये  हें  जिनका  किराया

 कि  मई  के  दामों  की  तुलना  में  मोटे  किस्म  उन्हीं  व्यक्तियों  द्वारा  दिया  जाता  है  जिन्हें

 के  कपड़े  के  दाम  0°83  प्रतिशत  से  २५९  वे  मकान  दिये  गये

 प्रतिशत  बढ़  गये  तथा  बीच  की  किस्म  के
 इस  समय  वहां  काम  करने  वालों  की

 कपड़े के  दाम  ote  प्रतिशत  से  g&
 संख्या ९९  ऐसी  आशा  की  जाती है  कि

 at बढ़  गये  अन्त  में  इस  छापेखाने  में  १,२००  कर्मचारी

 काम  करेंगे  । नासिक  का  छापाखाना

 टेक्निकल  प्रशिक्षण  केन्द्र ११२.  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 ११३.  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 ग्रह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  नासिक
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  उन  टैक्निकल  प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  संख्या
 ह
 क

 नये  छापेखाने  में  काम  होना  शुरू  हो  गया
 कितनी  १९४६-४७,  १९४७-४८,

 मशीनें  लगाने  में  कितना  व्यय  न  Avc-¥8,  १९४९-५०,  १९५०-५१  तथा
 |

 भा  तथा  इमारतों  जिस  में  १९५१-५२  में  चालू थे  ?

 बिजली  तथा  रहने  के  मकान  सम्मिलित  क्या  योजना  आयोग  द्वारा  इन
 हैं  कितना  व्यय  हुआ  ?

 प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  स्थिति  की  जांच  की  गई

 इस  समय  छापेखाने में  काम  करनें

 वाले  व्यक्तियों की  संख्या  कितनी  है  तथा  यदि  ऐसा  तो  क्या

 जब  इस  में  पूरी  तरह  से  काम  होने  लगेगा  संख्या  को  बढ़ाने  अथवा  घटाने  का  विचार

 तो  कितने  व्यक्तियों  की  आवश्यकता  होगी  ?



 Rs  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर ९  जून  १९५२  We

 श्रम  मंत्रो  ato  वी०  प्रसारण

 श्रम  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  जिन  टेक्निकल
 ११५..  डा०  पी०  एस०  देशमुख : प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  काम  हो  रहा

 उनकी  संख्या  निम्न  प्रकार  थी
 FAT  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि
 वर्ष  १९५०-५१  तथा  eek 2-

 IVvg-v9  द्  ५२  में  प्रत्येक  में  भारत  A  आयात  किये

 १९४७-४८  ८9
 गये  प्रसारण  यंत्रों  का  मूल्य  कितना  है  ?

 RVVCI-VR  CO

 १९४९-५०  ८  र
 क्या  यह  सत्य  है  कि  टेक्निशियनों

 की  के  कारण  वे  यंत्र  बहुत  समय  तक
 १९५०-५१  qo

 १९५१-५२  ५२
 बन्दरगाह  में  पड़े रहे  थे  ?

 इस  दिदा  में  वे  कितने समय  तक

 पड़े रहे  थे  ?
 जी  किन्तु  उस  स्थिति

 (=)  क्या  यह  सत्य  है  कि  कुछ  tar
 समय  समय  पर  पुनर्विलोकन  किया  जायगा  ॥

 हैं  जिसका  अब  तक प्रयोग  नहीं  किया

 रेडियो  सेट  गया है  ?

 क्या  सरकार  ने  कभी  इस  बात
 ११.  डा  |  पी०  एस०  देशमुख

 जांच  की  कि  vena  निदेशालय में
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 कौन  से  यंत्र  ?

 की  कृपा  करेंगे  कि  १९४९-५०,  १९५०-५१
 क्या  सरकार नें  उत्पन्न

 तथा
 १९५१-५२  ant  में  भिन्न

 निदेशालय से  कोई  यंत्र  लिये  ?
 से  भारत  में  आयात  किये  गये  रेडियो  सेटों

 यदि  ऐसा  तो  वह  कौन की  कुल  संख्या  कितनी थी  ?
 सा  यंत्र  था  और  उसका  पुस्त  मूल्य  क्या

 आयात  किये  गये  इन  था ?

 सेटों  का  कुल  मूल्य  कितना  था
 ?

 वह  यंत्र  कब  लिया  गया था  ?

 इन  सेटों  के  आयात  करने  से

 कितना  आयात  शुल्क  प्राप्त हुआ  था  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 निम्नलिखित वर्षों  में  प्रसारण

 इन  में  से  प्रत्येक  वर्ष  में  भारत  में  यंत्रों  का  मूल्य  यह  था  ::

 थी ?
 (१)  BRAY 0-4 2  ७,५७,२८५  रुपये  था

 ६,  CR .GU00  रुपये
 था (२)  १९५१-५२

 a  ?

 उनके  मलय  का  अनुमान
 जी

 ट्  द  तथा  ।  नहीं  ॥

 उपरोक्त  सामान  आल  इण्डिया  रेडियो

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  केन्द्रों के  यंत्रों  को  चालू  रखने  की  सामान्य

 करमरकर :  से  तक ॥  एक  आवश्यकताओं को  पुरा  करने  के
 लिये

 विवरण  सदन  qe  पर  रखा  जाता  हूँ  ॥  इक  था  इसमें  एक
 रिकार्ड

 तय्यार  करने  की

 परिशिष्ट  अनुबन्धक  संख्या
 मदीन  सम्मिलित  नहीं है  जो  कि  स्थानाभाव

 च्े  के  कारण  नहीं  लगाई  जा  इस  वित्तीय
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 ह  लिखित  उत्तर  रू  ००0० जून  १९५२

 वर्ष  में  इसे  दिल्ली  में  लगाने  के  प्रबन्ध  कार्यों  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 में  प्रगति हो  रही  है  कर मरकर  तथा

 सदन  पटल  पर  रखें  जाते
 रिकार्ड  तय्यार  की  मशीन  के

 अतिरिक्त
 भविष्य  की  आवश्यकताओं को  पुरा  [  a  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या

 4v] करने  के  लिये  यंत्रों  को  चालू  रखने  के  fea

 आवश्यक  सामान  हमारे  पास  है  यहां यह  जी  ।

 भी  बता  दिया जाय  कि  आल  इण्डिया  रेडियो

 की  आठ  वर्षीय  विकास  योजना  के  सम्बन्ध  साइकिल  तथा

 में  पहिले  आयात  किया  गया  कुछ  ट्रांसमिर्टिग

 Rev  डा०  पी०  एस०  देशमुख : तथा  स्टूडियो का  सामान

 भाव  के  कारण  सुरक्षित रख  लिया  गया  क्या  वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  यह  बतलाने

 था  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५०  तथा  १९५१

 प्रत्येक  ay  में  भारत  में  बनाई  गई  साइकिलों जी  a

 की  संख्या  कितनी  है  ?
 जी  हा

 इन  दो  वर्षों  में  भारत  में  आयात वे  यत्र  १९४७  तथा  उसके  बाद

 की  गई  साइकिलों  की  संख्या  कितनी  थी गये  थे  और  उसमें  रिसी

 तथा  प्रत्येक मामले  में  रुपयों  में  मूल्य  कितना ध्वनि  यंत्र

 मेजरिंग  तथा  औज़ार  सम्मिलित

 जो  सामान  लिया  गया  है  उसका  कुल  मूल्य
 क्या  साइकिलों का  आयात  करने

 "8,00, 8%  ३  रुपये था  |  उनका  पुस्त  मूल्य
 ि  के  लिये  परमिट  लेना  आवश्यक होता

 जितने  धन  का  भुगतान  गया  है

 उससे  पांच  गुना  है  ।
 यदि  ऐसा  तो  प्रत्येक  मामले

 में

 १९४७  के  बाद  प्रति  at  बहुत  कितनी  परमिट  दी  गई  थीं  तथा  कितनी

 दत्र  faa गये  थे  साइकिलों के  लिये  ?

 सूत के  दाम
 विभिन्न  छापों  की  बनाई  गई

 ea  डा०  पी०  एस०  दस चो  साइकिलों के  दाम  क्या  हैं  ?

 (a)  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  TT  १९४९-५०,  साइकिल  के  किन  पुर्जों  को  संरक्षण

 तथा  PSHP-4R  में  विभिन्न  मिला हुआ  है  ?

 ०५  ~
 नम्बरों

 के
 सुत  का  नियंत्रण  मूल्य  क्या  इस  में  भारत  में

 कया  था  .?
 गये  सभी  पुरजे  सम्मिलित  हैं  ?

 क्या  हाल  ही  में  सूत  के  दामों  वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 में  कमी  हुई  है  ?

 :
 यदि  ऐसा  तो  अब  प्रत्येक  मामले

 में  व्या  दाम  है  ?  १९५०  FoR, LKR हे

 कसी  की  प्रतिशतता  क्यां है  ?  BAe १  १  १४,२७५
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 सेवा  नियोजन

 ११८.  श्री  झुनझुनवाला :  योजना

 मलय  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  आयोग  नें  जो  अब  तक

 रपये
 x  योजना बनाने  में  हुआ

 aq
 इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  लोगों

 १९५०  08,433 ३  S&,19R, 000

 १९५१
 को  पूर्ण रूप  से  सेवा  में  लगाये

 २७३,४  ३७  RAY,  ९७,०००
 जाय ?

 हिला  यदि  उपरोक्त भाग  का

 जी  श्रीमान
 उत्तर  स्वीकारात्मक हो  तो  इस  बात

 सम्बन्ध  में  वह  किस  निश्चय  पर  पहुंचा
 \ ( qt)

 वकान

 ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी

 लाइसेंसों  मलय  जितनी  है  जो  पूरे  वर्ष  भर  सेवामुक्त  रहते हैं  ?
 की  लाख  रुपयों  किलों के

 म  लिये
 ऐसे  व्यक्तियों की  संख्या  कितनी

 है  जो  फ़स्ल  के  दिनों  में  सेवामुक्त  रहते
 सेंस  दिया

 हैं  ?

 जब  ऐसे  व्यक्तियों को  काम  पर

 से  हटा  दिया  जाता  है  तो  वे  क्या  काम

 a&  १-२,  HERG
 SY,
 OF

 —
 FRY  १  Wo

 47°  °C
 क्या  योजना  आयोगने a

 भारत  कीं

 *प्रत्येक  साइकिल  का  मूल्य  १००  र
 जन  संख्या  में  वाषिक  वृद्धि  set  पर  विचार

 किया हैं  ? मानते  हुए यह  हिसाब  लगाया
 गया  है

 ।

 क्या  सरकार  का  विचार  इस

 देशी  साइकिलों  के  नियंत्रित  मूल्य
 वृद्धि को  रोकने का  हे

 ?

 इस  प्रकार  हें

 यदि  ऐसा  तो  सरकार  इस

 १४३  रुपये ८  आने  समस्या  को  सुलझाने  के  क्या  कायंवाही

 हर् कु लीज  Rok  रुपये
 ५  करता  चाहती  है  ?

 ज़बरा  १७७  रुपये
 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री

 आर्मी  १७७  रुपये

 अटलस
 (  श्री  नन्दा  )  :

 जी
 १७७  रुपये

 देश  की  आधिक  व्यवस्था  में

 जिन  पुर्जों  से  पूरी  साइकिल
 विकास  करने  के  पश्चात् ही  रूप से

 लोगों  को  सेवामुक्त  रखा  जा  सकता  है  जो
 प्राप्त है  ।  कि  पंचवर्षीय योजना  का  उद्देश्य  है  |  पूर्ण

 जी  श्रीमान् ।  रूप  से  लोगों  को  सेवामुक्त रखने
 के  सम्बन्ध
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 में  वही  अड़चने  पेश  होती  हें  जो  विकास  करने  प्रत्येक  किस्म  की  रूई  में

 में  होती हैं
 उपभोग के  मामले  में  भारत  के  किस  तारीख

 तक  आत्मनिभंर होने  की  आशा  ह  ? यह  सुचना  सरलता  से  उपलब्ध

 नहीं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कर मरकर  )  :  तक
 फैक्टरी  १९४८  के

 से

 अंतगर्त  समकालीन  तथा  अल्पकालीन  फैक्ट  विवरण  सदन  पटल  पर
 रखें  जाते  हैं  ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५५
 रियों  के  बीच  जो  अन्तर  था  उसे  हटा  दिया

 गया  ह  इसलिये  अल्पकालीन  फैक्टरियों  आत्मनिर्भर होने  के  विषय  में

 कोई  निश्चित  तारीख  नहीं  बताई  जा  सकती  |
 जिन  व्यक्तियों को  रखा  जाता  उनकी

 संख्या  नहीं  बतायीਂ  जा  सकती  हे
 ।

 कपड़ा  तथा  सत

 सरकार  के  पास  कोई  निश्चित  १२०  पंडित  एम०  ato  भागव

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने योजना नहीं  हैं  ।

 जी  हां  ।  की  कृपा  करेंगे कि

 तथा  सरकार  को  इस
 वह  १९४९,  १९५०  तथा  १९५१

 में  भारत  में  तय्यार  किये  गये  कपड़े  तथा  सूत मामले  में  सलाह  देने  के  लिये  कि  जनसंख्या

 बहुत  बढ़िया
 को  नियंत्रित  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 बीच  बढ़िया  तथा  बहुत

 fren)  aft  पंक  Pree  को  go  16५1
 की  जाय  इस  विषय  में एक  जनसंख्या  नीति

 तथा  कुल  मूल्य  कितना  था  ;
 समिति  बनाई  गई  हैं  ।  समि  ति  के

 इन  तीन  वर्षों में  भारत में  आयात
 feat  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  हू  ।

 तथा  भारत  से  किये  गये  कपड़े  तथा
 रुई

 सूत  बीच  बहुत

 ११९.  पंडित  एम०  बी०  :  क्या  बढ़िया  )  at  प्रत्येक  किस्म  की  कुल  मात्रा

 asa  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  तथा  कुछ  मूल्य  कितना  ह  ;

 करेंगे कि  AT  १९५२  के  आरम्भ  होने  पर

 कपड़े  तथा  सूत  के  प्रत्येक  किस्म  के  माल  की
 १९४९-१९५०  तथा  १९५१

 प  भा  में  पदा की  गई  विभिन्न  प्रकार  कुछ  मात्रा  तथा  कुल  मूल्य  कितना  QQ)  तथा

 की  बींच  के  तथा  लम्बे  रेशे  वाली  रुई
 इन  तीन  वर्षों  में  भारत  में  उपयुक्त

 सूत  तथा  कपड़े  बढ़िय
 की  कुछ  मात्रा  तथा  कुल  मूल्य  कितना  था

 तथा  बहुत  बढ़िया )  कीਂ  प्रत्येक  किस्म  की

 इन  तीन  वर्षों  में  विदेशों से  कुल  मात्रा  तथा  कु  मूल्य  कितना  कितना  है

 भारत  में  आयात  कीਂ  गई  तथा  भारत से  तथा  ्  १९५२ में  उपभोग  के

 निर्यात  की  गई  प्रत्येक  किस्म  की  रूई का  आवश्यक  कपड़े  तथा  सुत  का  अनुमानित  मूल

 कुल  मूल्य  तथा  कुछ  मात्रा  कितनी  थी
 कितना ह  ?

 इन  तीन  वर्षों  में  भारत  में  कपड़ा  तथा  उपमंत्री

 उद्योग  के  उपभोग  के  लिये  आवश्यक  प्रत्येक  (at
 से

 तक

 किस्म  की  रूई  का  कुल  मूल्य  तथा  कुछ  मात्रा  विवरण  सदन  पटल  पर  रखे  जाते  ह्

 कितनीਂ  तथा  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]
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 छापखानों  के  लिये  ब्िंदोषज्
 समिति  (४)  वर्कशॉप  तथा  बिजली  घरों

 के

 १२१.  डा०  राम  सुलग  ह नक  (#)
 निर्माण पर  ;

 रसद  मंत्री  (५)  नहरें  खोदने
 तथा

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकारी  (६)  स्थापना  व्यय  पर ?
 छापेखानों के  पुनर्गठन  के  मामले  में  जांच

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना
 =

 करने  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 विशेषज्ञ  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत
 wait  (  ना  लगभग  Bru

 करोड़  रुपये  ।
 ag  ?

 (१)  वर्कशाप  तथा  बिजली  घर
 यदि  ऐसा  है  तो  मुख्य  सिफारिशें

 पर  हुए  व्यय  को  मिला  कर  SVQ  लाख
 क्या  हें  ?

 रुपये  ।

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद
 (२)  USSR  लाख  रुपय े।  इन

 मंत्री
 :  जी  t

 श्रीमान्  ।
 आंकड़ों में  उपरोक्त  भाग  (*)  में  उल्लिखित

 राशि  सम्मिलित  नहीं  हैं  यह  राशि

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान

 गजट  आफ़  इण्डिया  का
 आंशिक  रूप

 से
 नेशनल  हाईवे  न०

 ६

 राजपथ  संख्या  ६)  के  तथा  आंशिक  रूप  से

 दिनांक  १७  १९५२ कें  भाग  १  की  धारा
 हीराकुड  बांध  परियोजना  के  व्यय  में  लिखी

 १  में  प्रकाशित  गह-व्यवस्था  तथा
 जायगी  ।

 मंत्रालय  के  संकल्प  संख्या  एस०  एण्ड
 नेशनल

 पी  ०-9८  2  (१४)-५१,  दिनांक  ¢  मई  हीरा कुड  परियोजना  तथा

 १९५२  की  ओर  दिलाया  जाता  है  ।  get  नं० ६  के  बीच  संविभाजन के

 हीराकुड बांध  परियोजना

 met पर  अब  भी  विचार हो  रहा  है

 (३)  ३२११  लाख  रूपये  ।

 १२९२.  डा०  नटवर  पांडे  :  योजना  (४)  Ry°o00  लाख  रुपये  |

 तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  यह  बतलाने  (५)  Ro Ry  लाख  रुपये  ।

 कृपा  करेंगे  कि  :  (६)  C2°R2  लाख  रुपये  ।

 हीराकुड  ate  परियोजना  के  पाकिस्तान को  कोयला

 सम्बन्ध  मे ं३१  १९५१  TH  कुल  १२३.  टीके  ao  सोनिया  :

 कितना  व्यय  तथा
 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 +
 ~

 करेंगे कि उपरोक्त  भाग  (®)  १९५१-५२  में  पाकिस्तान  को

 में  से  कितना  धन  इन  पर  व्यय  किया  कितना  कोयला  भेजा  गया
 था ?

 क्या  यह  कोयला  वस्तु  विनिमय

 (%)  इमारतों  के  बनाने पर  अथवा  नकद  मूल्य  के  आधार  पर  मुहय्या  किया

 at  ? (२)  महानदी तथा  इस
 के  रास्तों  पर

 यदि  ऐसा  वस्तु  विनिमय  के  आधार

 पर  2?  पर  किया  गया  था  तो  इंस  के  बदले  में  कौन

 (३)  सड़कों  रेलवे  साईडिंग्स  सी  वस्तुयें ली  गई  थीं  और  इन  में  से  प्रत्येक

 )  के  बनाने  पर  i  वस्तु  कितनी  प्राप्त  हुई  है
 ?

 5
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 वे  देख  कौन  से  हें  जिन  के  साथ  भारत  ह
 क्या  हिसाब  साफ  कर  दिया

 गया है  ?  wat  संधियाँ की  हें  ?

 उत्पान  मंत्री  के०  सौ०  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल मेहरू  )  :

 ११,८१,२२८  टन  अप्रेल  भारत  सरकार  ने  निम्नलिखित देवों  के  साथ

 मंत्री  संधियां  की
 ~ १९५१

 से  ३१  १९५२  तक  की  अवधि

 (१)  अफ़गानिस्तान |

 यह  नकद  मूल्य  के  आधार  पर  (२)  ईरान

 मुहय्या  किया गया  था  (३)  बरमा  ।

 (४)  स्विट्जरलैण्ड  ।
 यह  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जी  ati  हमें  भुगतान
 (५)  नेपाल

 ।

 मिल गया  है  ।  इक़बाल

 छिपलीमा  को  परियोजनाओं  १२६.  जार०  एस०  तिवारी  :

 १२४.  डा०  नटवर  पांडे  :  क्या  योजना  बया  बाधित  तथा  उद्योग  मंत्री  यद  बतलाने

 तथा  नदी  घाटी  परियोजना मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ~
 इस्पात  उत्पादक

 हीराकुड  बांध  परियोजना  ने  कारखानों  द्वारा  १९५१  में  उत्पादित

 सम्बन्ध में  छिपलीमा  समीपवर्ती  इस्पात की  मात्रा  ;

 गांवों  में  सहायक  पावर  चेनल  बिजली
 इस  प्रकार  उत्पादित इस्पात

 के  लिये  के  जाने  वाली  तथा

 के  विविध  विभागों  के  लिये  नियत  किये  गये सम्बन्धित  परियोजनाओं के  सम्बन्ध  में  अबतक
 ह

 ae  कितनी  भूमि  प्राप्त की  गई  तथा
 विभागों  द्वारा  नियत  अभया  में

 सहायक  बांध  तथा  पावर  चेनल  से  उपयोग  में  लायीਂ  गयी  वास्तविक  मात्रा

 are  उपयोग  में  न  लायी फ  कार्य  को  पूर्ण  रूप  से  या  आंशिक  रूप  से

 छोड़  देने  के पद चाट  क्या  सरकार  ने  उस  झोर

 प्राप्त की  गयी  भूमि  को  लौटाने  का  निश्चय
 वह  प्रक्रिया जिस  के  द्वारा  भारत

 किया  है  ?
 सरकार यह  पता  लगाती  हे  कि  एक  विभाग

 योजना  तथा  नदी  घाटों  परियोजना  के  लिये  नियत  किये  गये  अत्यंत  उसके  द्वारा

 ait  नन्दा  ८५४  एकड़  |  उचित  रूप  में  अपने  ढी  काम  में  लायें  गये

 चूंकि  सहायक  बांध  तथा  पावर

 चेनल  के  काम  को  १९५५-५६  के  बाद  तक  लथा  उद्योग  उपमंत्री

 के
 fea

 छोड़  दिया गया
 अतः  प्राप्त  :  8,093, R00  टन

 की  गई  भूमि  को  देने  का  et  इस  समय
 ०

 तथा  विवरण

 नहीं  उठता  |
 रखा  जाता  ।  परिशिष्ट

 मंत्री  संधियां  अनुबन्ध  संख्या  419]

 क्या १२५.  afl  गुरुपादस्वासी  जिंन  अधिकारियों  को  कोटा  दिया

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  जाता  है  उन  से  यह  देखने  के  लिये  भी  कहा
 525  P.S.D.
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 अम  सवा  नियोजन जाता  हे  कि  उन  को  दिये  गये  कोटा  का  ठीक

 प्रकार
 से  प्रयोग  हो  रहा  है  या  नहीं

 ।  इस  १२८. थो  कण्डासामी  :  कया श्रम  मंत्री

 कार्य  के  लिये  लोहा  तथा  इस्पात  तथा  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वितरण पर  आदेश  १९४१  के
 श्रम  सेवा  नियोजन  को  स्थायी

 अंतगर्त  राज्य  सरकारों  को  यह  अधिकार
 बनाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  ने  कोई

 दिया  गया  है  कि  वे  कोटा  पाने  वालों  के
 निर्णय  किया  है  ;

 लेखों  का  निरीक्षण करें  और  उनके यहां  जा

 कर  तलाशी लें  ।  समस्त  कोटा  पाने  वालों  की  क्या
 सेवा

 नियोजन  कार्यालयों  में  काम  करने  वाले
 हर  तीसरे  महीने  एक  बैठक  होती  है  जिस  में

 सारी  स्थिति  का  पुनरीक्षण  होता  दूं  जिससे
 कर्मचारियों को  स्थायी  कर  दिया  गया

 कि  समय  समय  आवश्यक  समन्वय
 तथा

 किये  जाते  हैं  ।  कितने  समय  तक  के  लिये
 ये

 कर्मचारी  स्थायी रूप  से  रखे  गये  थे  तथा इन  की

 संख्या क्या  हे  ?
 चीन  को  स्वस्तिक  प्रतिनिधि

 शम  मंत्री  ato  ato  गिरी  )

 a aC)  शो  भार०  तथा  जी  श्रीमान  ।
 एस०  तिवारी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  ~~  १९४५  से  जब  ||

 करेंगे कि  पिछले  महींने चीन  भेजा  गया
 पुनर्स्थापन  तथा  सेवा  योजना  स्थापित

 सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडल  किन  mea
 किये  गये  थे  तब  से  इन  के  ae  चीनी

 स्थानों  पर  गया  हैं  ?
 स्थायी  रूप  से  कार्य  कर  रहे  हें  ।

 जोंक  नदी  बांध  जना क्या  पेकिंग  मं  एक  चीन-भारत

 मैत्री  संघ  बनाया गया  हू  ?
 १२९.  श्री  बो०  एन०  ब्या

 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  यह
 कथित  संघ  की  बैठक  कब  और

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 कहां  संपन्न  होगी  ?

 (=)  मध्य  प्रदेश में  जोंक  नदी

 बांध  परियोजना का  परिमाप  पूरा  गया
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 दौरे  के  कार्यक्रम  की  एक  प्रति  सदन  पटक
 तथा

 पर  रखी  जाती  देखिये  परिशिष्ट  यदि  इस  का  उत्तर  स्वीकारात्मक

 ३,  अनुबन्ध  संख्या  ud |  तो  उपरोक्त  परियोजना के  बांध  तथा

 सिंचाई  के  नाले  के  निर्माण  कार्य को  कब  से
 तथा  जी  हां  ।-  मंत्री

 आरम्भ किया  जायगा  ?
 संघ  का  उद्घाटन पेकिंग  में  १६  मई  को

 दुआ  था  इस  मैत्री  संघ  की  भविष्य
 योजना  तथा  घाटों  परियोजना

 की  बैठकों के  सम्बन्ध में  भारत  सरकार
 मंत्री  :  जी  श्रीमान् ।

 के
 पास  कोई  सूचना  नहीं  हे  ।  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
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 लॉक  सभा
 सरकार  को  नीति

 att  नम्बियार  :  में  प्रस्ताव

 ९१५२
 करता हूं  :

 ि न  ps  द
 साधारण  कार्यवाहक

 सदन  को  बठक  सवा  आठ  बज  समाज  हुई
 कल्याणਂ  मांग  में  १००  रुपये  की

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  यासीन  कटौती  की  जाये  ।'

 श्रम  कल्याण  नीति प्रदान  कौर  उत्तर

 प्रा  श्री  eto  कठ  चौधरी  )  भ

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 ९-१५  Ho  '
 कार्यवाहक  व्यय--श्रम

 रेलवे
 बजट--अनुदानों  की  मांगें  मांग  में  १००  रुपये  की

 कटौती
 की  जाये  ।  द मांग  संख्या  क--साधारण  कार्यवाहक

 ब्या--श्रम  कल्याण  स्कूलों को
 संख्या  इत्यादि  बढ़ाने  का  प्रावधान

 अध्यक्ष  महोदय
 :  श्री हम  रेलवे  बजट  श्री  बेरो

 को  लेंग े।  ay  पता  लगा  है  कि  यह  तय  में
 प्रस्ताव

 करता  हूं
 :

 हो  गया  है  कि  पहले  मांग  संख्या  ke
 व्यय--श्रम

 ली
 जायेगी  तथा

 ५
 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कल्याणਂ  सांग  में  १००  रुपये  की  कटौती

 किये  जायेंगे  ।
 की  जाये 1”

 प्रस्ताव
 है  कि  कार्यवाहक  कल्याण  सेवायें

 व्यय--श्रम  कल्याणਂ  केਂ  लिये  २,६१,३  १,०००

 रुपये  की  राशि  दी  जाये  ।  श्री  एस०  एस०  मोरे

 wae  कर्मचारियों  क  आश्रितों  को  क्षतिपूर्ति  व 4. साधारण  कार्यवाहक  व्यय--श्रम  कल्याण
 श्री  एन०  आर०  नायडू  :

 मांग  सें  १००  रुपये  की  कटौती  की
 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 द  द
 जायें ।  ी

 साधारण  कार्यवाहक  व्यय--श्रम

 अध्यक्ष  |  कटौती  प्रस्ताव  सदन कल्याण  मांग  में  १००  रुपय

 की  कटौती  की  जाये  ी  के  सम्मुख  प्रस्तुत  हें
 ।

 मुझे  बताया गया  है

 366  PSD.  कि  राज  मांग  संख्या  १५  भी  ली  जानी है  ।
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 [ steer

 किन्तु उस
 पर  चर्चा

 तभी  हो  सकेगी  जब  हमारे  अरब  रमें श्राप  का  ध्यान  एक  विशेष  प्रकार

 पास  समय  रहेगा  ।  के  कर्मचारी  की  आकर्षित  करता हूँ  ।

 सरदार  हुक्म  सिह  )  वास्तव  वह  रेलवे  का  कर्मचारी  नहीं  है

 मे  मांग  संख्या  €क  को  लेता हूं  ।  रेलवे  फिर  भी  उसका  रेलवे  से  काफी  सम्बन्ध

 है  | के  वास्तविक  काम  करने  वालों  को  बहुत  मेरा  तात्पर्य  उन  व्यक्तियों से  है  जो

 ही  कम  वेतन  मिलता  है  तथा  उनकी  नौकरी
 स्टेशनों  पर  पान  इत्यादि

 जब  कि  बेचते  ह े|  इन्हें  रेलवे  नहीं  रखती  है  फिर की  at  भी  कोई  भ्रमणी  नहीं  हैं  ।

 रेलवे रेलवे के  मुख्य  आयुक्त  को  ५०००  रुपया  प्रति
 भी  वह  स्टेशनों पर  काम  करते  हैं  ।

 मास  मिलता  है  तब  एक  साधारण  रेल  स्टेशनों  का  ठेका  ठेकेदारों  को  दे  देती  है  और

 जब  कि कर्मचारी  को  साल  भर  में  कुल  Co  रुपये  वे  प्यार  मन  के  प्रादमी  रखते  हे  ।

 मिलते  हैं  अर्थात  ७५  रुपये  महीना  ।  महंगाई
 ठेकेदारों  को  रेलवे  को  केवल  कुछ  ही  रुपया

 देना  पड़ता  है  तब  वे  इन  व्यक्तियों से  खूब को  देखते  हुए  यह  राशि  बिल्कुल  ही  पर्याप्त

 है  ।  फैक्टरी  में  काम  करने  वाले  को  कम  बढ़ा  चढ़ा  कर  रुपया  लेते  हे  |  उनसे

 से  कम  red  रुपया  प्रति  मास  तथा  फ़ैक्टरी  रातों  दिन  काम  कराते  हें  फिर  भी

 में  काम  न  करने  वालें  को  कम  से  कम  ८०
 शिकायत  होने  पर  उन्हें  निकाल  देते  हं

 रुपया  प्रति  मास  तो  मिलना  ही  चाहिये  ।
 ठेकेदार  को  अपनी  पूंजी  तो  लगानी  नहीं  पड़ती

 वह  तो  केवल  स्टेशन  के  बड़े  अधिकारियों
 साथ ही  में  यह  भी  कहना  चाहता हं  कि

 खाद्य  सहायता
 को

 बन्द  कर  देने  से  उसकी
 को  खुद  रात  हे  तथा  इन  व्यक्तियों  से  खूब

 रुपये  एंठता  हैं  |  यह  व्यक्ति  बेचारे  किसी
 हालत  ale  भी  खराब  हो  जायेंगी

 ।

 से  भ्र पना  दुःख  नहीं  कह  सकते  क्योंकि

 यह  सत्य  हैं  कि  रेलवे  कर्मचारी  को
 उन  का  मालिक  तो  ठेकेदार हैं  न  कि  रेलवे

 डाक्टरी  सहायता  जाती  तथा  उसकी
 यहां  तक  कि  रेलवे  इन  ठेकों  के  लिए  कोई

 देख  भाल  भी  की  जाती  है  ।  किन्तु  यह  टेण्डर  इत्यादि  तक  नहीं  मांगती  है  |

 सहायता  पर्याप्त  नहीं  है  ।  अ्रधिकारी जिसे  चाहता  हैं  ठेका  दे  देता है  |

 जहाँ  तक  मकान  का  प्रश्न  है  मेरा
 र  पीसे  जाते  हें  यह  बेचारे  फेरी  लगाने

 वाले  |  मेरा  निवेदन  हें  कि  रेलवे  मंत्री
 कहना  है  कि  तीसरी  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 को  मुफ्त  में  रहने
 को

 मकान  नहीं
 जाता  इस  प्रथा  को  शीघ्र  से  शीघ्र  दूर  करें  जिससे

 रेलवे  जनता  दोनों  को  ही  लाभ  हो  ।
 शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि

 रेलवे  के  स्कूलों  में  केवल  रेलवे  कर्मचारी
 अरब में  मांग  संख्या  १४५  को  लेता के  लड़के  पढ़  सकते  हैं  किन्तु  उसका

 नये  रेल  पथों  का  निर्माण--पूंजी तथा  अवक्षयण

 निधि  ।  इस  सम्बन्ध  में  मु  केवल  इतना
 स्कूल  में  जगह  ही  क्यों

 न
 हो

 ।
 इसके  अलावा

 ८०  प्रतिदिन  रेलवे  कर्मचारियों के  पास  रहने  कहना  कि  फिरोजपुर-लुधियाना  रेलवे

 को  मकान नहीं  हैँ  यद्यपि हम  ने  बड़ी  लाइन  पर  मोगा  का  जो  रेलवे  स्टेशन  है  उसे

 बड़ी  परियोजनायें  तैयार  कीह  किन्तु  इन  भटिंडा  रेलवे  स्टेशन  से  मिला  दिया  जाये  ।

 सब  से  तब  ही  लाभ  हो  सकता ह  जब  हम  यह  दोनों  ही  महत्वपूर्ण  स्टेशन  हे  ।  मोगा

 अनेक  कोषों  में  धन  जमा  न  करके  उसे  इस
 की  बहुत  बड़ी  मंडी  है  तथा  विभाजन

 कार्य  में  लगायें  ।  के  पश्चात्  उसका  महत्व  कौर  भी  बढ़
 गया
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 ह  भटिंडा  तो  पहले  ही  से  एक  बहुत  हम  लोगों  ने  उन  से  कहा  कि  श्राप  ay  लोग

 महत्वपूर्ण  रेलवे  जमीन  हैं  ।  इन  दोनों  इस  की  कोशिश  कर  सकते  हें  ।  यह  हमारा

 के  बीच  न  तो  कोई  रेलवे  लाइन  है  और  न  सौभाग्य  है  कि  गाज  वह  खद  रेलवे

 कोई  सड़क  ही  है  ।  इसीलिए  जब  किसी  लिहाजा  में  उन  से  इस  को  जरूरत  कौर

 को  जलन्धर  या  श्रम तसर  से  अहमियत  पर  क्या  कह  सकता  क्योंकि

 भटिडा  की  कौर  जाना  होता  है  तो  उसे  बड़ा  उन्हें  खुद  ही  मालम  है  ।  मझे  यह  बात

 चक्कर  पड़ता  हैँ  ।  इन  दोनों  के  बीच  अच्छी  तरह  मालम हे  कि  जब  सारे

 यदि  लाइन  बना  दी  जायें तो  व्यापार  को  हिन्दुस्तान  के  लिये  नई  रेलवे  लाइनें  बनाने

 प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  यातायात  बढ़  जायगा  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जायगा  तब  म  मकान

 तथा  साथ  ही  रेलवे  की  आय  भी  बढ  जायेगी  है  कि  कुछ  मुश्किलात  सामने  अव  क्यों

 मेरा  निवेदन
 2  कि  रेलवे  मंत्री  इस  प्रस्ताव  कि  एक  उत्तर  प्रदेश  ही  खाली  ऐसा  नहीं  ह

 पर  शीघ्र से  शीघ्र  विचार  करें  |  जहां  कि  जरूरत  को  देखा  साथ  बल्कि  ah

 भी  बड़े  बड़े  मसले  हिन्दुस्तान  के  हूँ  जो
 श्री  चांदी  जिला--मध्य

 माननीय  अध्यक्ष  में  एटा  जिले का
 सामने  त्र  सकते  ह  परन्तु  मेरा  बहुत  निम्न

 निवेदन  कि  इस  मसले पर  भी  गौर  किया
 रहने  वाला  प्रौर  उत्तर  प्रदेश  में  एटा  एक

 शय  |

 ऐसी  जगह  है  जहां
 कि

 रेलवे  लाइन  नहीं
 a  |  में  ने  माननीय  रेलवे  मिनिस्टर  साहब

 सन  RE Lo  र  PEL  से  एटा  जिले
 के  पूरे  बजट  को  खूब  प्रगति  तरह  पढ़ा  और

 में  उन  को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  बजट

 की  रेलवे  लाइन  के  बारे  में  फाइलें  चल  रहो

 ह  श्र एक दफा सन दफा  सन्  ११  या  १२  में  सब  भी
 अच्छा  ह  लेकिन  गई  श्राप  के  जरिये  से  उन

 हो  चुका
 ह

 wie  बिल्कुल  तय  था  कि  वहां
 की  सेवा  में  निवेदन  करना

 ह
 वह  इस  अहम

 बात  के  ऊपर  इस  जरूरी  चीज  के  ऊपर  खास
 रेलवे  स्टेशन  खोला  जायेगा  लेकिन  उस  के

 बाद  लड़ाई  शरू  हो  गई  वह  स्कीम  ड्राप
 तवज्जह  दें  कि  एटा  जिले  में  रेलवे  लाइन

 नहीं ह  ।  मने  उत्तर  प्रदेश  में  पता  लगाया
 हो  गई  ।  दूसरे  महायुद्ध से  पहले

 भी  यह  चीज  छड़ी  गई  फिर  दूसरा  महा तो  देखा  कि  उत्तर  प्रदेश  के  सारे  डिस्ट्रिक्ट
 युद्ध  शरू  हो  जाने  से  ड्राप  हो  गई  |  कर्ब  सन

 हडक्वाटंसें  स्थानों  )  में  रेलवे  स्टेशन

 '४२  से  फिर  यह  फाइल  चल  रही  है ः  इस
 सिवाय हिल  एरिया  के

 के  बारे  प्रारधिशियल  गवन  मेंट  कौर  रेलवे
 कोई  ऐसा  हैडक्वाटर  नहीं  है  जहां  रेलवे

 स्टेशन  न  हो  ॥  इसलिये मेरा  नम्र  निवेदन
 बों  से  जो  खतोकिताबत  हुई  थी  उस  के

 बहुत  से  कागजात  मेरे  पास  हें
 ।  हमारे  सुबे

 है  कि  जल्द  से  जल्द  एटा  में  रेलवे  स्टेशन  खोला

 जाय |
 के ंजो  पी०  डब्ल्यू  डी०  के  मिनिस्टर  2

 उन्होंने  इस  की  बहुत  सिफारिश की  श्र

 दूसरी  अध्यक्ष  मन  यह  बहुत  जोरों
 से  बताया

 कि  यहां  रेलवे लाइन

 भी  कहनी  है  कि  जो  राज  कल  यहां  पर  बहुत  जरूरी  है
 ।  उन्होंने यह  सिफारिश

 भ्रमणी  तरह  से  जांच  पड़ताल  करकेਂ  भेजी माननीय रेलवे  मंत्री  हे  वह  हमारे  यहां  पहले

 यातायात  मंत्री  भी  रह  चुके  हें  कौर  अक्सर  थी  रेलवे  बो  ने  अपने  किसी  एक  इंस्पेक्टर

 जब
 वह  एटा  झाया  करते  थे

 तो
 हमेशा  यह  को  वहां  भेजा  जिसने  कि  जांच  की  लेकिन

 कहा  करतें  थे  कि  ag  जिला  एक  ऐसा  है  जहां  हम  लोगों को
 उस  जांच

 से  संतोष  नहीं  है  ।

 कि  रेलवे  लाइन  जरूर  होनी  चाहिये  मेरा  निवेदन  है  कि  उस  की  ठीक  से  जांच
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 चतुर्वेदी

 होता  है  कि  उनका  दृष्टिकोण साननीय  मंत्री

 का  प्रयत्न किया  जाय  ।  के  दृष्टिकोण से  भिन्न  है  ।

 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  जिला
 चतुर्वेदी :  ब्लैक  इसलिये  में  ने

 रोडवेेज  की  गाड़ियों से  मिला  है  ।  मेरा  कहा कि  वहां  क  क  ह  क  क

 नम्र  निवेदन  है  कि  एटा-नागरा  अध्यक्ष  महोदय :  वह  कहना  चाहते

 कौर  एटा-कासिम  तो  मिले  हे  लेकिन  बाकी  जो
 हें  कि  वह  रेलवे  न  रहने  के  कारण  काले हें  ।

 एरिया  है  वहां  कोई  बस  सर्विस  नहीं  कोई
 संचरण  मंत्री  जगजीवन  :

 बकी  नहीं  एटा  जिला  एक  बढ़ता  ढुला
 स्पाटਂ  अच्छा  रहेगा  |

 जिला  वहां  अच्छी  मंडियां  व्यापार भी

 अच्छा है  भ्रमर  रेलवे  स्टेशन खुल  जायेगा  श्री  चतुर बंदी  :  RE-¥  की  चीफ

 तो  इस  में  कोई  दक  नहीं  कि  वह  किसी  भी  शियल  मेनेजर से  एक  चिट्ठी  गई  थी

 अच्छे  जिले  से  मुकाबिला कर  सकता  है  उसको  म  पढ़े देता  हूं  ।

 एटा  जिले  में  चार  तहसीलें  gi  तीन
 क्षेत्र  में  वर्तमान रेल  तथा  सड़कों

 सोलों में  बिल्कुल  भी  कोई  भी  बस  का  या  की  सुविधायों तथा  उस  से  जो  कम  राय  होगी
 लारी  का  या  यातायात  का  जरिया  नहीं  है  ।

 उसको  देखते  हुए  नई  लाइन  के  बनाने  के  लिए

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  बात  इसी  रेलवे  बोर्ड  से  सिफारिश नहीं  की  गईहै  प

 सिले  में  में  यह  भी  बता  दूं  कि  जिला

 क़ासिम  .  रिज़वी
 यह  चिट्ठी '  गई  थी  ।  तो  जब  सवाल

 बहत  बदनाम जिला  है  |
 यह  है  कि  रेलवे  के  होने  से  उसकी  एकानामिक

 एटा  ज़िला  का  था  या  बड़े  बड़े  SHA  एटा
 कंडी दान  बेहतर  होगी  या  पहले

 जिले  के  थे  ।  तो  मेरा  नम्र  निवेदन  यह  है  कि  यह
 इकानामिक  कंडीशन  बेहतर  हो  तब

 सब  इस  वजह  से  है  कि  वहां  ठीक  कम्युनिकेशन
 रेलवे  watt  ।  तो  मेरा  ae  निवेदन  यह

 का  इंतज़ाम  नहीं  ei  ठीक  कम्युनिकेशन

 हो  जाने  से  कोई  शिकायत  या  मौका  नहीं
 है  कि  इस  चीज  की  तरफ  खास  तौर  से  तवज्जह

 मिलेगा  ।
 दी  जाय  ।  में  श्रानरेबिल रेलवे  मिनिस्टर

 अभी  शुक्रवार  तथा  बृहस्पतिवार
 साहब से  निवेदन करूंगा  कि  वह  प्  बात  पर

 दो  रोज  लाबी  में  मेंने  देखा  कि  मेम्बर  साहिबान

 कह  रहे  थे  कि  यह॒  जो  था  इस  में
 ध्यान  दें  सनौर  हम  लोगों  का  डेप्युटेशन

 रायलसीमा  न
 bs  मंडल  )  frat  कौर  वह  प्यार  इस  बारे  में

 ट्रावनकोर  र-कोचीन
 कौर

 कुछ कर  सकें  तोम  बहुत  श्राभारी  होऊंगा
 t

 नॉमिनेट  )  किया  कौर  सिवाय  इसके  कोई

 श्री  रामजी  वर्मा  देवरिया--पूर्व )  : बात  नहीं  हुई
 ।

 इस  लिये  मेरा  नम्बर  निवेदन

 है  कि  यह  जो  एक  ब्लैक  स्पाट  माननीय  अध्यक्ष  यह  खुशी  की  बात

 है  इस  की  तरफ
 भी  है  कि  रेलवे  श्राज,हमारे  सरकार  के  हाथ  में

 है  ।  राज  यह  किसी  कंपिटिलिस्ट
 चित  राज्य  मंत्री  :  ब्लैक

 नहीं  श्रीमान  ।  में  भी  इसी  राज्य  का  हूं
 ।  के  हाथ  में  नहीं  किसी  कम्पनी  के

 हाथ  मेंनहीं  किन्तु  are  जिस  प्रकार
 वह  ब्लेक नहीं  है  ।

 रेलवे  सरकार  के  हाथ  में  है  उस  को  ठीक

 अध्यक्ष  महोदय  यह  तो  माननीय  ६  के  लिये  सिंह  रेलवे  बोड़े  से  काम

 सदस्य  का  दृष्टिकोण है  ।  ६  प्रतीत  नहीं  चलने  का  है  ।  मे  सरकार से  प्रार्थना
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 करूंगा  कि  एक  नेशनल  रेलवे  कौंसिल  पता  नहीं  कि  बह  उनसे  कया  पूछते  थे  भोर

 रेलवे  परिषद्  )  कायम  करे  जिस  में  मेनेजमेंट  यह  उन  को  राय  देते  थे  लेकिन

 )
 लेबरसं  (or fte )  कंज्यूमर्स  इन  लोगों की  रिपोर्ट  जिलाधीश कौर  सिंहासन

 )  सब  के  प्रतिनिधि रहें  ।  ag  ज  के  नाम  से  ग्रहण  अलग  में  छप

 से  कोई  कपड़ा  श्राप  के  पास  बारबार  न  हस
 चूकी  है

 ।  मु  उस  सारे  fers  को  पढ़ने

 के  लिये  इस  समय  नहीं  है  ।  मे  ी

 वरना  गोरखपुर  जैसी  रटना  रोज़  घटेगी  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  उस  रिपोर्ट

 आप के  यहां  आयेगी ।  स्टेट  को  पढ़ें  ।  वाकया यह  है  कि  २३  तारीख

 लखनऊ  की  कहेगी  कि  डी०  को  गोरखपुर में  ज़िलाधीश बुलाये  जाते हें

 tao  है  वह  निर्दोष  हमारे  ar  जिलाधीश द्वारा  लोगों  को  डिसपसं  होने

 मंत्री
 जी

 कहेंगे  कि  जनरल  मैनेजर  तो  किसी
 का  हुक्म  दिया  जाता  है  कौर  इस  पर  लोग

 में  प्राता  नहीं  |  उस  दिन  हमें  जाने  लगते  हूं  उस  समय  दस  पांच  आदमी

 gar  fora  दिन  गह  मंत्री  जी  ने  जनरल  मैनेजर  पकड़  लिये  जाते  हें  ।  इस  तरह  की  किये  वाही  से

 की  प्रशंसा करते  हुए  कौर उस  की  सफाई  गोरखपुर  में  उत्तेजना  भी  बढ़ती  है  कौर

 देते  हुए  कहा  कि  जनरल  मेनेजर  पाण्डे  हें  पौर  दूसरे  दिन  फिर  करीब  १००  आदमी  पकड़  लिये
 ज़िलाधीश  दुबे  हूं  इसलिये  दोनों में  कोई  जाते  हें  तीसरे  दिन  सरकार  की  श्र  से

 सम्बन्ध  नहीं  हो  सकता  है  ।  मे ंनि  फायरिंग  की  जाती  है  जिस  की  हालत  सारे  भवन

 अदब  के  साथ  यह  सूचना गृह  मंत्री  जी  को  दे  को  मालूम है  ।  इस  तरह  से  जब  लोग  डिपो

 देना  चाहता  हुं  क्योंकि  वह  हमारे  बड़े  बुजुर्ग  होते  रहे  हों  और  भाग  जाते  रहे  हों  तो  सरकार

 हमारे  प्रान्त के  बहुत  बड़े  नेता  रह  चुके  की  ओर  से  उत्तेजना  बढ़ाने  के  लिये  उन  को

 aga  बड़े  वकील  किन्तु  फिर  WoT  वह  गिरफ्तार  किया  जाता  है  ।  मुझे  गोरखपुर

 कहते  हें  कि  दुबे  श्र  पाण्डे  में  कोई  सम्बन्ध  की  घटना  के  बारे  में  सब  बातें  मालूम  हें  ।

 नहीं  हो  सकता  है  दोनों  दो  बिरादरी  के  हें  गोरखपुर के  जो  जिलाधीश  हें  उन  को  भी

 तो
 में  कहूंगा  कि  माफ़

 किया
 जाये

 दुबे  और  में  बहुत  अच्छी  तरह  से  जानता  वह  कई

 पाण्डे  एक  ही  ब्राह्मण  कौम  की  दो  शाखायें  ay  देवरिया  में  रह  चुके  हें  और  मुझ  से

 हैं  श्र  इन  में  खूब  सम्बन्ध  हो  सकता  हैं  |  उन  का  बहुत  निकट  का  सम्बन्ध  रहा हे
 |

 मुझे  मालूम  नहीं  हैकि  जनरल  मेनेजर  में  उन  को  खूब  अच्छी  तरह  से  जानता

 वह  एक  शिकारी  आदमी  लेकिन  वह
 और  जिलाधीश का  क्या  सम्बन्ध  है  ?  लेकिन

 में  ड्राप  से  कहता हं  कि  श्राप  उस  केस  की
 अब  जंगल  के  पशुओं  का  शिकार  करना

 एक  मतबा  जांच  कराइये  बहुत  गढ़े हुए
 नहीं  चाहते  बल्कि  मनुष्यों  का  शिकार  करना

 चाहते  हें  ।  वह  जनता  का  शिकार  कर  के
 मुर्दे  उस  से  निकलेंगे  ।  आप  जांच  कराने

 से  इन्कार न  कीजिये  |  में  फिर  मंत्री  जी
 गवर्नमेंट  की  नजरों  में  खेररुवाह  बनना

 चाहते  हें  ।  इस  तरह  की  कार्यवाहियों  से  वह से  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  गोरखपुर  केस  की

 अपना  नाम  हासिल  करना  चाहते  हूं  ।  आज
 आप  एक  मतंबा  निष्पक्ष  जांच  Mae  करायें  ।

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  उन  के  खिलाफ़

 मु  याद  है  कि  हमारे  एक  माननीय  कोई  जांच  करने के  लिये  तयार  नहीं है  ।

 एम०  पी०  श्री  सिंहासन जी  जो  यहां  बैठे  आज  हमारे  मंत्री  जी  इस  बात  पर  परदा

 हुए हें  उन  से  ज़िलाधीदा  wax  मामले  डालते  हैं  कि  पांडे  और  दुबे  में  कोई  सम्बन्ध

 के  बारे  में  बार  बार  मिलते  थे  ।  मुझे  यह  नहीं  हो  सकता  ह  ।  में  आप  से  कहता  हूं
 कि
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 [at  रामजी

 के  नाभ  पुरानी  कांग्रेस  के  नाम  यहां  पर  यह  कई  तरह  से  गया

 गांधी  जी  के  नाम  आप  एक  बार  गोरखपुर  में  नाथ-ईटें  जोन  का  हेड

 पुर  की  घटनाओं  के  बारे  में  जांच  कराइये  आफ़िस  नहीं  होना  चाहिये  ।  आज  यहां  पर

 तो  आप  को  ऐसी  बातें  मालम  होंगी  जो  अभी  माननीय  मुखर्जी  साहब  नहीं  नहीं  तो

 तक  आपको  मालूम  नहीं  हूं  ।  वह  सब  आप  में  उन  से  निहायत  अदब  के  साथ  अज  करता

 के  सामने  आ  जायेंगी  ।  हमारे  सिंहासन  कि  इस  बारे  में  अब  किसी  तरह  की  इन्क्वायरी

 सिह  जी  ने  जो  राय  उस  समय  जिलाधीश  को  या  कमीशन  नाबदान  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 दी  वह  आप  उन  से  पूछ  सकते  हैं  ।  में  मंत्री  में  उन  से  यहीं  as  करूंगा  कि  जो  यह  नई

 जी  से  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  आप  इस  स्कीम  जारी  की  गई  हैं  उस  को  आप  चलने

 घटना  के  बारे  में  अवद्य  जांच  कराइये
 |  दीजिये  ।  जिन  लोगों  ने  नारे-ईस्टर्न  जोन  का

 मुझे  गोरखपुर  के  सम्बन्ध  में  खास  तौर  से  हड  आफ़िस  गोरखपुर  में  रखने  का  फ़ैसला

 कहना है  वह  यह  है
 कि  ज्यूडिशियल  इन्क्वायरी  किया  हैं  वह  एक  बुद्धिमानी  का  काम  किया  ।

 जांच  )  के  बारे  में
 आप

 अवद्य
 मं  यहां  पर  इस  के  बारे में  यह  बतलाना  चाहता

 विचार  करेंगे
 तो

 वहां  के  गढ़े  हुये  मुर्दे  सब  हूं  कि  जब  पिछली  लड़ाई  में  जापानियों  द्वारा

 कलकत्ता  में  बम  गिराये  गये  थे  तो  उस  समय आप  के  सामने  आ  जायेंगे  |  इस  से  सरकार

 को  भी  बहुत  फ़ायदा  होगा
 ।  इस  के  साथ  ही

 सरकार  के  बड़  बड़  आफ़िस  कलकत्ता  से

 भाग  कर  और  इलाहाबाद साथ  जनता  का  भी  फ़ायदा  होगा  ।  लेकिन

 में  आप  से  कहना  चाहता  हूं  कि
 आप

 इस
 में  आ  गये  थे  ।  इस  का  कारण  यह  था  कि

 वह  स्थान  सुरक्षित  स्थान  गये  ॥
 बात  पर  परदा  न  डालें

 ।
 मुझे  सरकार

 की

 जांच  न  करने  की  नीति  पर  दुःख  होता  है
 बी०  ऐन०  डब्ल्यू०  का  नाम  तो  आप  लोगों

 ने  सुना ही  होगा
 |  इधर  उस  का  नाम

 ओ०
 मेरे  पास  बहुत  सी  चिट्ठियां  आई  कि

 नद

 काटजू  साहब  जब  कहते  हैं  कि  पांडे  टी०  आर०  हो  गया  था  |  उस
 का

 सदर

 दफ्तर  बहुत  अरसे  से  गोरखपुर  में  ही  हैं  ।
 और  दुबे  में  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हो  सकता

 तो  यह  सुन  कर  दुःख  होता  उन  लोगों  गोरखपुर  एक  सुरक्षित  स्थान  इसलिये

 ने  लिखा  है  कि  आप  लोगों
 को  इस  बात

 पर  यह  दफ्तर  वहां  पर  ठीक  ही  रखा  गया

 चप  नहीं  बैठना  चाहिये  |  अगर  इस  बारे
 में  यह  कहा  जाय

 यह  स्थान  कमर्शियलब्यू  पवाइण्ट

 अध्यक्ष  महोदय :  यहां  पर  काम  करने  सारिक  दृष्टिकोण )
 से  अच्छा  नहीं  है  तो  में

 का  यह  तरीक़ा  हैं  कि  जो  कुछ  कहना  AT
 इस  बात  को  नहीं  मानता  ।  अगर  कलकत्ता

 दन  करना  होता  हँ  वह  सभापति  जी
 और  बम्बई  में  सारे  हिन्दुस्तान  का  व्यवसाय

 से  किया  जाता  है
 ।

 अगर  एक  दूसरे  से  बातें  निहित  हैं  तो  इस  वजह  से  सारे  दफ्तर  वहां

 करते  रहेंगे  तो  इस  तरह  से  काम  नहीं  चल

 नहीं  भेजे  जा  सकते  ।  अगर  यही  बात  मान

 गमकता  है  |

 ली  जाये  तो  आप  के  सभी  दफ्तरों  को  बम्बई

 श्री  रामजी  वर्मा  :  दूसरी बात  जो  मुझे  और  कलकत्ता  भेज  देना  चाहिये  ।  इस

 आप  से  कहनी  है  वह  गोरखपुर  हैडक्वाटर
 मेंट  को  भी  वहीं  पर  ले  जा  सकते  फिर  आप

 के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  यहां  पर  गोरखपुर  के

 सम्बन्ध  में  बहुत  से  मेम्बरों  ने  जिक्र  किया
 ।  सब  लोगों  को  हर  प्रकार  की

 सुविधा  होगी
 ॥
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 में  नहीं  समझता  कि  जब  और  जगहों  के  विक्टिमाइज  किया  जा  रहा  हे  इस  ओर  में

 हैडक्वाटंसं  के  लिये  यहां  पर  एतराज  नहीं  होते  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहता

 तो  fas  गोरखपुर  के  लिये  खास  कर  एतराज  यह  सब  बातें  मुझे  गोरखपुर  के  सम्बन्ध

 कयों  किया  जाता  है  ।  में  मर्जों  साहब  से  में  कहनी थीं  ।

 ग्रामीण  करता  हूं  कि  एक  बार  वह  गोरखपुर
 में  आप  का  ज्यादा  समय  नहीं

 चलें  वहां  उन  को  मालूम  हो  जायेगा  कि

 लूंगा  ।  हमारे  आदरणीय  टंडन  जी  ने  जो  बात
 वहां  की  जनता  क्या  चाहती  है  ।  केवल  गोरख -

 कही  थी  कि  रेलवे  में  सब  तरह  की  क्लासें
 पुर  और  उत्तर  प्रदेश  की  ही  जनता  नहीं

 ख़त्म  कर  दी  उस  को  सुन  कर  मुझे
 चाहती  है  बल्कि  बिहार  और  पंजाब

 वाले  और  अधिकांश  नहीं  वरन्  सभी  बंगाल
 बड़ी  प्रसन्नता  हुई  ।  आप  किसानों  और

 दूसरों  में
 से

 सामन्त  और  धनी  वर्ग  कीं  बुनियाद वाले  जो  वहां  इस  समय  गोरखपुर  में  हें  सब

 यह  बात  चाहते  हैं  ।  वह  लोग  स्वयं  मखर्जी
 को  तो  नहीं  ख़त्म

 कर
 पा  रहे  आप

 चाहते

 a  कि  रेलवे  में  एक  ही  क्लास  क़ायम  की
 साहब  से  आग्रह  करेंगे  कीजिये

 हम  को  यहां  से  उजाड़  कर  कलकत्ता  न  लेकिन  कसे  की  जाय ।  आप  एक

 ओर  तो  जनता  ट्रेन  भी  चला  रहे  हूं  ।  अभी
 मे  हम  को  गोरखपुर  में  ही  रहने  दीजिये  पी

 चारों  ओर  से  वह  इसी  तरह  की  आवाज
 हाल  ही  में  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि

 हम  एयरकंडीश्निंग  की  भी  व्यवस्था  कर
 सुनेंगे  ।  इसलिये  में  उन  से  निहायत  अदब

 रहे  एक  तरफ़  तो  आप  जनता  गाड़ी
 के  साथ  अजे  करना  चाहता  हूं  कि  वह  इस

 की  बात  सोच  रहे  हें  और  दूसरी  तरफ़  आप
 आफ़िस  को  गोरखपुर  में  ही  रहने  दें  ।

 एयरकंडीशन  गाड़ी  बना  क्लास  की

 बुनियाद  को  इसे  खत्म  कर  रहे  हें
 ?  हमारे

 मेरे  पास  इस  समय  बहुत  से  पत्र
 बहुत  से  सदस्यों  ने  यहां  पर  कहा  कि  गाड़ियों

 पुर  से  आये  हैं  ।  इन  पत्रों  में  यह  लिखा  हुआ

 है  कि  जिन  लोगों  ने  हड़ताल  में  भाग  लिया
 में  पंखे  नहीं  फ़लां  स्टेशन  पर  अमुक  चीज

 नहीं  है
 ।

 में  तो  कहता  हूं  कि  जनता  को  आज
 था  उन  लोगों  को  विक्टिमाइज  किया  जा

 रहा  हू  ।  इस  से  साथ  ही  साथ  जिन  लोगों
 पंखें  की  इतनी  जरूरत  नहीं  हू  जितनी  कि

 जनता  को  बैठने  के  लिये  और  ज्यादा  जगह
 ने  कहे  जाने  वाली  हड़ताल  में  भाग  भी  नहीं

 लिया  था  मगर  जो  उन  लोगों  साथ
 की  जरूरत  है  |  आज  जरूरत  हे  ज्यादा

 ५४
 मेंट  की  जिस  से  जनता

 सहानुभूति  रखते  हैं  उन  को  भी  सताया

 आरामपुर्वेक  बैठ  कर  जा  सके  |  अगर  सरकार
 जा  रहा  है  ।  में  इस  सिलसिले  में  माननीय

 इसी  तरह  का  प्रबन्ध  कर  दे  तो  जनता  बहुत
 मंत्री  जी  का  ध्यान  फिर  उस  रिपोर्टे  की

 प्रसन्न  होगी  |  मुझे  सरकार  से  यही  कहना है
 ओर  दिलाना  चाहता  हूं  जो  माननीय

 कि  जनता  के  ast  के  और  ज्यादा
 सन  जी  और  जिलाधीश  ने  इस  दुखद  घटना

 जगह  का  बन्दोबस्त  किया  जाय  ताकि  उस
 के

 बारे  में  अखबारों  में  निकाली  है
 ।

 अगर  को  इस  बात  का  विश्वास  हो  जाय  कि  उस  को
 माननीय  मंत्री  जी  ने  उस  को  पड़ने  का  कष्ट

 बैठने  को  तो  आराम  से  मिल  जाता  है  ।

 -  किया  होगा  तो
 उन  को  मालूम  हो  गया

 में  आप  के  सामने  एक  और  अज  करना होगा  कि  यह  तमाम  घटना  जान  बूझ  कर

 अपनी  नामवरी  हासिल  करने  के  लिये  चाहता
 त्व
 य  ।  गोरखपुर  और  का

 जिलाधीश  ने  कराई  और  इस  तरह  को  बाशिन्दा  होने  के  नाते  मेरा  यह  जज  हो

 स्थिति  पैदा  की  ।  आज  रेलवे  वकीलों  को  जाता  है  कि  मैं  कसिया  जाने  वाले  यात्रियों
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 रामजी

 भी  बाद वादों  दादा  लागों  परता  है

 जिससे  साधारण  व्यक्ति  के  लिये  उनका

 निर्वाण  स्थान  बहुत  बड़ा  मन्दिर  है  ।  TH  बहुत  ही  बढ़  जाता है

 इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये

 जाते  हैं  ।  वहां  कोई  पहाड़  और  नदी  नहीं  है  ।
 में  दो  उपाय  रखता  हूं  ।  सरकार  को  चाहिये

 कि  वह  ato
 टी०  रेलवे  के  इंजन

 से  यहाँ  जाने  तक  कोनों

 को

 बहुएं  कष्ट  दोता
 के  बीच  विशेष  रेलगाड़ियां  चलाये  जिससे

 है
 ।

 कसिया
 तक

 कोई  ट्रेन
 न

 होने  से  यात्री  पामान  लाया  और  ले  जाया  जा  सके  ।  यदि

 हम  सब  को  बुरा  भला  कहते  हैं  ।  गाली  दिया
 व

 हो  सके  तो  शीघ्र  आसाम

 करते  हैं  ।  उधर  आप  वहां  पर  ट्रेन  पहुंचा  लिक  रेतने  पर  दोहरी  लाइने  लगा  दी  जाये  ।

 दीजियेगा  तो  आप  की  नामवरी  होगी  ।

 आप  की  प्रयसा  होगी  ।  और  हम  गाली  से  आसाम  रेलवे  को  अंग्रेज़ों  ने  आसाम

 बच  जायेंग े।  के  चाय  बागानों  के  योरुपीय  मालिकों  के

 लिये  बनाया था  ।  वहू  केवल  दो  ही  बड़े  बड़े
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 विदेशी  फिर  हमारी  शिकायत  नहीं  और  डिब्रूगढ़ हो  कर  ।  वह  और

 ज़िले  या  सब  डिवीज़न  के  प्रधान  कार्यालय

 स्थान  देवरिया  किसी  दाहर  से

 पीछे है  ।
 एक  नई  रेलवे  लाइन  रंगपाड़ा  से

 पुर  तक  बना  दे
 जिस

 से  आसाम  के

 उत्तरी  जिलों  के  बीच  सम्बन्ध  स्थापित
 श्री  बेलो  राम  दास  भारत

 सरकार  नें  जिस  बड़ी  लागत  और  शी  हो  जाये  ।  बालीपाड़ा  जैसी  सीमाओं

 हम  उन  के  प्रति  कृतज्ञता  प्रकट  करते  हैं  ।  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण  हें  तथा  साथ  ही  किसान

 इस  रेल  के  बनने  से  हमें  बहुत

 अधिक

 कठिनाइयां उठानी  पड़ती  थीं  ।  पा

 से  हो  कर  हमें  अपना  1 ! He &

 किया
 जा

 रहा
 है  ।

 किन्तु  गारो  जिले पड़ता  था  ।  किन्तु  इस  के  बन

 ह

 में  प्रथम  श्रेणी  के  कोयले  की  अनेक  खानें  हैं
 ।

 पर  भी  हम  जितना  माल  आसाम  में

 चाहते  नहीं  ला  पाते  हें  ।  इसका  फ़ल

 में  जानता
 हुं

 कि  सरकार  गारो  हिल्स

 see  बनाना  चाहती
 थी

 ।

 यह  होता  हैं  कि  पटसन  और  चाय  जैसी  उसने  उस  क्षेत्र
 का

 परिमाप
 भी

 कराया
 वस्तुओं

 को  अधिक  भाड़े  पर  वायुयानों
 किन्तु  पता  नहीं  कि  वह  अभी  तक  क्यों

 gro  कलकत्ते  पहुंचाना  पड़ता  है  ।  लि

 नहीं  बनाई गई  है  ।

 रेलवे  में  माल  ढोने  के  स्थान  की  कमी  होने

 के  कारण  आसाम  के  समाचार  पत्र  अपना

 अखबारी  क़ाग़ज़  तक  नहीं  ला  ह  मियों  की  संख्या  बहुत  कम  है  यद्यपि  यह  रेलवे

 इसी  प्रकार  आवश्यकता  की  अन्य  wi
 बहुत  पुरानी  पद  सेवाओं  में  से

 ५  प्रतिशत
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 नहीं  हें
 ।

 में  सुझाव  रखता  हूं  कि  रेलवे  और  शांत  की  बिक्री  हो  ।  में  जानता  हैं  कि

 सेवा  आयोग  पर  आसाम  राज्य  का  भी  यह  ठेकेदार  जो  मिठाई  इत्यादि  बेचने

 कोई  सदस्य  होना  चाहिये  जिससे  रेलवे  वालों  को  रखते  हें  बिना  कोई  पूंजी  लगाये

 सेवाओं  में  आसामियों  का  भी  प्रतिनिधित्व  ga  प्रतिदिन  ७०  से  ८०  रुपये  कमाते  हैं  ।

 हो  सक े।  बेचारे
 फेरी  वाले  को  कुछ  नहीं  मिलता ।

 ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर
 मुसाफिरों  को  भी  तक़लीफ  होती  है  ।  इसलिये

 इस  व्यवस्था  का  समाप्त  कर  देना  ही  अच्छा
 :

 नई  रेलवे  लाइनों  के  बनाने  के  सम्बन्ध
 होगा

 में  मुझे  कई  सुझाव  रखने  हैं  ।  अमृतसर  तथा

 कठिनाई  की  बात  एक  यह  भी  है  कि फिरोजपुर  के  बीच  रेलवे  लाइन  बनाना  न

 केवल  व्यापार  बढ़ाने  के  लिये  आवश्यक  यदि  वेतन  वाले  दिन  कोई  निम्न  श्रेणी  का

 हैं  बल्कि  सुरक्षा  के  दृष्टिकोण  से  भी  कर्मचारी  किसी  कारण  उपस्थित  न  हो  तो

 पूर्ण  है  ।  इस  बात  को  में  कई  बार  यहां  पर  उसे
 उस

 महीने  का  वेतन  वर्षों तक  नहीं

 कह  चुका  हुं  ।  किसी  हद  तक  हमें  यह  जान  मिलता  ।  इस  से  उसे  बड़ी  कठिनाई  उठानी

 कर  सन्तोष  हुआ  है  कि  सरकार  ने  पड़ती हैं  ।

 मुकेरियन  लाइन  बना  दी  है  ।  किन्तु
 एक  दूसरी  बात  जिसका  में  उल्लेख

 पुर  को  अमृतसर  से  सीधे  मिलाना  भी
 करना  चाहता  हुं  वह  है  निम्न  श्रेणी  के

 ज़रूरी  हे  |
 चोरियों  को  जाने  वाला  दण्ड  ।  दण्ड

 जहां  तक  श्रम  कल्याण  का  सम्बन्ध  है
 के  विरुद्ध  यदि  वह  अपील  करते  हें  तो  वह

 भी  नहीं  सुनी  जाती  है  ।  मेरे  विचार  से  जित
 मुझे  यह  कहना  है  कि  रेलवे  लाइन  की  जो

 प्रकार  डालने  बालों  के  अपील
 मजदूर  देख  भाल  करते  हैं

 बरसात  सभी  में  काम  करना  पड़ता  है  |  प्राधिकार  हैं  उसी  प्रकार  इन  रेल  कर्मचारियों

 उनके  रहने  का  कोई  ठिकाना  नहीं  होता  |  के  लिये  भी  होना  चाहियें  जिस  से  उन  के

 बात  अवश्य  हैं  कि  उनके  काम  के  घंट
 साथ  न्याय  हो  सके  तथा  वह  भी  शीघ्रता

 के  साथ
 "९  से  घटा  कर  ob  कर  दिये  गये  हूं  किन्तु

 इससे  कोई  लाभ  नहीं  हुआ  हैं  ।  क्योंकि
 काम

 दूसरी  श्रेणी  के  अधिकारियों  के  सम्बन्ध

 तो  उन्हें  उतना  ही  करना  पड़ता  है  ।  जब  तक
 में  में  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूं

 कि  यह

 उनको  संख्या  नहीं  बढ़ायी  जाती  तब  तक
 अधिकारी  बहुधा  निम्न  श्रेणी  के  पदों  से  ऊपर

 उनको  कोई  वास्तविक  लाभ  नहीं  हो  सकता  |  के  पदों  पर  पहुंचते  हें  इसलिये  उन्हें  काफी

 अनुभव  प्राप्त  रहता  हैं  ।  मेरे
 विवार

 से

 इस  में  सन्देह  नहीं  कि  जलपान  qi
 कारियों  का  चुनाव  करते  समय  उन  का

 भी

 की  स्थिति  में  सुधार  हो  गया  हैं  फिर  भी

 ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  बल्कि  उनके  लिये
 साधारण  व्यक्ति  के  लिये  उन  की  व्यवस्था

 का  कोई  विद्वेष  लाभ  नहीं  हुआ  है  ।  स्टेशनों
 कुछ  प्रतिशत  स्थान  सुरक्षित  कर  देने  चाहिये

 ।

 पर  भी  खाने  पीने  की  चीज़ों  का  कोई  अच्छा  श्री  मेने  अधिक  संख्या  में  स्कूल

 इन्तजाम  नहीं  है  ।  स्टेशनों  पर  फ़ल  मिठाई  खोलने  उन  कार्यकारिणी के

 इत्यादि  बेचने  वाले  केवल  गाड़ी  के  समय
 सम्बन्ध  में  पुनः संगठन  करने  का  एक  कटौती

 &  दिखाई  पड़ते  हैं  ।  गाड़ी  के  समय  पानी  प्रस्ताव  रखा  है  ।  पिछले  वर्ष  जब  मेँ  ने  एक

 वाले  ग़ायब  हो  जाते  हैं
 जिस

 से  लस्सी  ऐसा  ही  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  था
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 बैरो

 तो  तत्कालीन  यातायात  तथा  अब  में  रेलवे  के  कामना  रियों  में  साक्ष  रता

 मंत्री  श्री  स़्थान
 ने

 दो  बातें  कही  थीं  ।
 फैलाने  के  प्रदान  को  देता  हूं

 ।
 पिछले

 aa
 इस

 पहली  तो  यह  कि
 जहां  बड़ें  केन्द्र  हैं  वहां

 काम  के  लिये  १  लाख  रुपये  की  मंजूरी  दी

 रेलवे  अपने  कर्मचारियों  के  बच्चों  के  लिये  गई  थी  ।  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भीं  नहीं

 होस्टल  खोलने
 की

 योजना  पर  विचार  कर  बतलाया  गया  है  कि  साक्षरता  फैलाने  के

 रही  है  तथा  दूसरे  यह  कि
 वह  aia  स्कूलों  लिये  किस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ?

 को  जारी  रखेंगे  तथा  उन  का  विकास  साक्षरता  फलाना  केवल  एक  ही  क्षेत्र  तक

 करेंगे  ।  मुझे  प्रसन्नता  हूं  कि  रेलवे  ने  एसे  सीमित  रखा  गया  था  अथवा  यह  काय  समस्त

 होस्टल  अभी  तक  नहीं  खोले  हें  ।  पहली  बात
 रेलों  पर  आरम्भ  किया  गया  था  ”  साक्षरता

 के  fet  डा०  लौ वाच  की  पद्धति  अपनाई तो  यही  है  कि  इन  में  केवल  उन्हीं  कामना  रियों

 के  बच्चे  भर्ती  हो  सकते  थे  जो  उन  का  खर्चा  गई  थी  या  tea  ने  अपना  कोई  नया

 निकाला  था  ?
 सह  सकते  हों  |  दूसरे  यह  कि

 इन  होस्टलों

 के  बनाये  जाने  में  छोटी  आयु  के  बच्चों  का

 कोई  ध्यान  नहीं  रखा  गया  होता  ।  मेरे  विचार  अन्त  में  में  कुछ  शब्द  इन  स्कूलों

 में  यह  योजना  तब  ही  सफल  हो  सकती  है  प्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 बहुधा

 जब  रेलवे  ae  छोटी  आयु  वाले  बच्चों  के  मेरे  सुझाव  रेलवे  बोर्ड  ने  भान  लिये  हैं  किन्तु

 जब  वह  रेलवे  के  महासंचालकों  को लिये  भी  केन्द्रों  में  शिशु  स्कूल  खोल  दे  ।

 कवित  करने  के  लिये  भेज  जाते  हें  तो  वह  उन

 हम  यह  तो  कहते  हें
 कि

 रेलें  पर  उस  तेजी  से  अमल  नहीं  करते  जितनी

 सब  से  राष्ट्रीयकृत  उद्योग  हूं  ।  किन्तु
 तेजी  से  उन्हें  करना  चाहिये  ।  देखा  गया

 हम  यह  भूल  जाते  हूँ
 कि  कोई  भी

 उद्योग  कि  महा संचालक ही  ऐसे  स्कूलों  का  सचिव
 तब  तरक  ठीक  से  काम  नहीं  कर  सकता  जब

 या  निरीक्षक  होता  है  ।  काम  की  अधिकता

 तक  उस  में  काम  करने  वालों  के  बच्चों  की
 के  कारण  वह  स्कूलों  की  ओर  पूरा  ध्यान

 शिक्षा  का  उचित  प्रबन्ध  नहीं  होता  ।  उनके
 नहीं  दे  पाते  हें  ।  परिणाम  यह  होता  है  किः

 बच्चों  के  लिये  पर्याप्त  संख्या  में  स्कूलों  का
 स्थानीय  समिति  के  सदस्य  जो  चाहते हे  करते

 प्रबन्ध  कर  के  ही  हम  उन  की  सब  से  अच्छी  @  |  स्कूलों  के  प्रधान  अध्यापक  को  इन्हीं

 सहायता  कर  सकते  हैं
 ।

 मेरे  विचार  में  रेलवे  की  बातों  पर  चलना  पड़ता  हे  ।  मेरे  विचार

 कर्मचारियों  तथा  उन  के  बच्चों  में  शिक्षा
 से  रेलवे  ate  को  शिक्षा  अधिकारी  नियुक्तः

 का  प्रचार  अब  दुगने  उत्साह  से  होना  चाहिये  ।
 करने  चाहियें  जिस  से  प्रधान  अध्यापक  उन

 पिछले  वर्ष  श्री  स़्थान  ने  यह  सन्देह  से  अपनी  कठिनाइयों  को  कह  सकें  तथा

 प्रगट  किया  था  कि  इस  प्रकार  स्कूल  खोल  उचित  ढंग  से  चलाये  जा  सकें  ।  यदि  ऐसा

 कर  कहीं  हम  शिक्षा  की  एक  नई  पद्धति  तो  किया  जाता  हैं  तो  यह  रेलवे  कर्मचारियों

 की  सब  से  बड़ी  सेवा  होगी  | नहीं  चला  रहे  हैं  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  अन्य

 संस्थाओं  की  तरह  रेलवे  को  भी  अपने  स्कूल

 खोलने  चाहियें  |  हो  सकता  हूँ  बाद  में  राज्य  श्री  सिंहासन  सिंह  गोरखपुर

 सरकारे  उन्हें  अपने  अधिकार  में  ले  ले  ।  साथ
 दक्षिण  )

 :  माननीय  उपाध्यक्ष  श्री

 ही  रेलवे  को  इन  स्कूलों  से  टेक्निकल  योग्यता  रामजी  वर्मा  जो  इस  भवन  में  देवरिया

 प्राप्त  कारीगर  मिलने  लगेंगे  ।
 से  आये  गोरखपुर  फ़ायरिंग  के
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 सम्बन्धों मेरा
 नाम  कई  बार  और  एक  के  बाहर की  बात  आप  इसे  हाथ  में  3.0

 प्रकार  से  इस  बात  का  आवाहन  किया  कि  में  इसਂ  क्योंकि  यह  लोग  सही  तरीके  पर  बात  करने

 सम्बन्ध  में  के  सामने  कुछ  प्रकट  करूं
 को  तेयार  नहीं  होते  ।  और  कलेक्टर  साहब

 और  कहूं ।  आयें
 ।

 दुर्भाग्य
 की

 बात  है  कि  गोरखपुर

 में  दो  बार  ऐसी  रेलवे  घटनायें  हो  चकी  थीं

 गोरखपुर  की  रेलवे  फ़ार्यारंग  एक  बहुत  लेकिन  दोनों  बार  जो  वहां  के  कलेक्टर  थे

 ही  दुःखद  घटना  हुई  और  इस  के  लिये  हम  उन्होंने  बिना  किसी  गिरफ्तारी  बिना

 सब  को  खद  हैं  और  दुःख  है  कि  अगर  किसी  फ़ार्यारग  (  गोलीकांड
 )

 के  उन

 कारी  वर्ग  सही  तरीक़  से  उस  घटना  को  हाथ  मसलों  को
 हल  कर  दिया  ।  एक  बार  सन्

 में  लेता  तो  शायद  उस  की  नौबत  ही  न  आती  ।  १९४८  में  सारी  वर्कशाप  बन्द  होगई थी

 यह  में  पहले
 भी

 कह  चुका  हूं
 और  आज  उस  समय  दुर्गा  प्रसाद  सिह  कलेक्टर  वह

 भी  कहता  हूं  कि  घटना  बहुत  छोटी  सी  हम  लोगों  को  भी  ले  गये  और  सब  झगड़ा

 वहां  से  एक  ख़ास  कर  के ०  टी०  ऐम ०  खत्म  कर  दिया
 ।  मजदूर  काम  पर

 आफ़िस  के  कुछ  क्लेयर  सेक्शन  के  कलक  चले  गये
 ।

 उसके  बाद  सन्  १९५०  में  श्री
 करता  जान  वाले  थे  उस  के  विरोध  और  ऐम०  एम ०  त्रिपाठी  कलेक्टर थे  ।  उन्होंने  परे

 उन  पलकों  से  सहानुभूति  प्रकट  करने  के  स्ट्राइक  को  बिना  किसी
 को  eta

 लिये  और  कुछ  एप्रूव्ड  कैंडिडेट्स  थे  वह  fea  बीमा  किसी  पर  डंडा

 इम्तिहान  में  नहीं  बेठ  सके  ।  उस  के  लिये  ठीक
 कर

 दिया
 ।  यह  मसला  उस  से

 ट्रेफ़िक  मेनेजर  आफ़िस  के  बलके
 छोटा  कोई  स्ट्राइक  नहीं  लेकिन

 लन  कर  रहे  थे  ।  जब  कि  उन  क्लर्कों  के
 दृष्टिकोण  ar  अन्तर  था  ।  अधिकारियों के

 प्रतिनिधियों  से  जनरल  की  बात  तय
 दृष्टिकोण  के  अन्तर  के  कारण  यह  घटना

 हो  चुकी  थी  कि  वह  लोग  अपने  प्रतिनिधियों  और  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  यह

 के  द्वारा  जो  बात  करना  चाहें  करें  तब  उन  घटना  बढ़ाई  गई  |  जिस  समय  जनरल

 को  वहां  नहीं  आना  चाहिये  था  ।  उस  दिन  मेनेजर  साहब  चले  और  लोग

 उन्होंने  डेमॉन्स्ट्रेशन  )  दस  आदमियों  को  गिरफ्तार  न  कर  कंधे

 शोर  गुल  रहा  और  ट्रेफ़िक  मेनेजर  के  यहां  पर  हांथ  रख  HC  कलेक्टर  साहब  कहते

 नारे  लगायें  |  वहां  से  जब  वह  जनरल  मेनेजर  कि  तुम्हारे  क्या  मसले  जनरल  मैनेजर

 के  यहां  गये  तो  जनरल  मैनेजर  ने  कहा  कि  नहीं  ट्रैफ़िक  मेनेजर  नहीं

 आप  अपने  प्रतिनिधियों  को  में  उन  से  तो  न  में  सुनने  को  तैयार हूं  ।  लेकिन

 बात  करूंगा  |  सोचन  की  बात  हैं  कि  नार्दन
 इन  दादों को  न  कह  कर  आदमियों  को

 रेलवे  में  ऐसा  शानदार  और  ऐसा  गिरफ्तार कर  लिया  |

 प्रिय  जनरल  मैनेजर  ह  जो  किसी  को  भी

 किसी  प्रकार  से  तकलीफ़  देना  नहीं  चाहता  २४  तारीख  को  यह  मसला  और  बढ़ा

 P=  a  ।  उस
 के  दिल  में  यह  बात  है

 कि
 रेलवे  और  क़रीब  ७०  आदमी  गिरफ्तार  हुये  ।

 का  और  देश  का  नाम  ऊंचा  हो  ।  जब  इस  उस  में  हमारी  यूनियन  के  आदमी  भी  गिरफ्तार

 तरह  की  आवाज  उठी  और  नारे  लग  तो  हुये  जिन  का  कोई  किसी  तरह का  सम्यक

 जनरल  मेनेजर  ने  कलेक्टर  नहीं  था  ।  हम  ने  बाद  में  कहा  कि  सब  के

 को  फ़ोन  किया  कि  यह  मामला  आठ  दस  सब  गिरफ्तार  लोग  इस  के  लिये  तैयार  दें

 कि  वह  लिख  दें  कि  उन्होंने  कोई  क़ानून  शिकनी दिन  से  चल  रहा  हें  और  मेरे  कंट्रोल  )
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 [ 2tt  सिंहासन  सिंह  |

 नहीं
 की

 और  उन  को  छोड़  दिया  जाये  |
 कारण  बहुत  असंतोष  फला  हुआ  है

 ।
 इतना

 लेकिन  उन्होंनें  कहा  कि  हम  उन  को  छोड़ने
 कहूंगा

 कि
 इन्हीं  कलक्टर  महोदय की

 के  लिये  तेयार  नहीं  और  इस  पर
 कृपा  से  देवरिया  में  पांच  सोशलिस्ट  चुने  गये

 मामला  आगे  बढ़ता  गया  |  ज्यों  ज्यों  कदम  और  कांग्रेस  की  हार  हुई  ।  अगर  गवर्नमेंट

 बढ़ा  और  फ़ायरिंग  हुई  ।  wafer  के  बाद  यह  मान  ले  कि  उन  की  मेर  हाजिरी
 कया

 हुआ
 ?

 कौन  दोषी  था  और  कौन  दोषी  लेज  लीव  में  गिन  ली  जाय  और  उन  की

 नहीं  था  यह  कहना  कठिन  है  ।  ढेला  दोनों  तरफ़  तनख्वाह  दे  दी  जाय  तो  शायद  जो  वहां का

 से  चला  था  ।  इधर  से  भी  चला  था  उधर  से  वातावरण  विषाक्त  हो  रहा है  वह  शान्त  हो

 भी  चला  था  ।  इसके  विधय  में  बग़ेर  जांच  जायगा  ॥

 किये  हुये  में  कोई  निर्णय  देने  को  तैयार  नहीं
 दूसरी  बात  यह  &  कि  जो  दो  भाई

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  फ़ार्यारग
 गोली  के  शिकार  हुये  हें  उन  में  से  एक

 के  लिये  कौन  दोषी  हे  ।  लेकिन  इतना  जरूर  नौजवान  रेलवे  का  मुलाजिम  और

 हूं  कि  बह  लोग  waiter  के  पहले  यह  कहते
 दूसरा  भाई  तो  एक  रेलवे  कंस्ट्रक्टर  का

 थे  कि  रेलवे  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  है  और  ag  उस
 लड़का  था  |  वह  नौजवान  स्टोंस  डिपार्टमेंट

 के  काम  में  रुकावट  नहीं  डालना  चाहते  थे  ।
 का  था  और  उस  के  पिता  भी  रेलवे  के

 और  उन  की  मांग  थी  कि  उन  के  दूसरे  भाई  जिम  थे  जो  आज  रिटायर  ।  अब  उन  के

 छोड़  दिये  जायें  ।  लेकिन  अब  यह  हो  गया
 एक  और  लड़का  हूं  जो  कि  इंटरमीडियट

 है  कि  सब  छोड़  दिये  गये  हं  ।  अब  इस  वक्त  पास है  ।  मेने  जनरल  मैनेजर  से  कहा  और

 उन  की  दो  तीन  मांगें  हूं  ।  में  गबनंमेंट  से  |  जिलाधीश  ने जिलाधीश से  भी  कहा

 अनुरोध  करता  हूं  कि  जो  घटना  घटी  हू  उस
 कहा  कि  में  उस  को  नौकर  रख  लगा ५  ।

 की  जांच  कराई  जाय  तो  बड़ा  उत्तम  होगा  ।  लेकिन  वह  चूंकि  पुश्तैनी  नौकर  रेलवे  का

 अगर  जांच  न  कराई  जाय  तो  यह  कहना
 है  इसलिये  वह  चाहता  है  कि  उसे  भी  रेलवे

 होगा  कि  इसमें  दोनों  का  ही  दोष  हो  में  नौकरी  मिले  और  as  ग्रेड  में  उस  को

 यह  नहीं  कि  एक  ही  पक्ष  का  दोष  हो  ।  नौकर  रखा  जाय  |  लेकिन  जनरल  मेनेजर

 तो  उन  की  जो  मांगें  हैं  उन  में  से  एक  तो  उसे  कहते  हैं  कि  बह  उसे  as  ग्रेड  की  नौकरी

 यह  है  कि  जो स्ट्राइक हुई  उस  को  रेलवे के  नहीं  दे  सकते  पर  फलों  ग्रेड  नौकरी

 नौकर  गैरकानूनी  हड़ताल  बतलाते  हूँ  और  दे  सकते  हैं  ।  मेरी  गवर्नमेंट  से  प्रार्थना  है  कि

 मजदूर  लोगों  का  कहना  है  कि  वह  वाक़ई  उस  को  नौकरी  दे  दी  जाय  जिस  से  कि

 स्ट्राइक  नहीं  था  |  वह  तो  उन  का  प्रोटेस्ट  उस  परिवार  की  परवरिश  हो  सके  ।  अब

 मात्र  इसलिये वह  काम  पर  उस  परिवार  में  एक  विधवा  औरत  उस

 नहीं गये  थे  और  ज्यों ही  उन
 की  मांग  नौजवान  का  बुद्ध  पिता  है  और  वह  लड़का

 और  ।  में पुरी  हो  गई  वह  काम  पर  चले  गये  ।  वह  चाहते  हैं  ।  कोई  नहीं  हैं

 हैं  कि  इस  सिलसिले  में  जो  उनकी  te  हाजिरी  गवर्नमेंट  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह

 रही  उस  की  उन  को  तनख्वाह  मिलनी  चाहिये  उस  परिवार  के  भरण-पोषण  का  प्रबन्ध

 और  अगर  तनख्वाह  न  दी  जाय  तो  यह  करे  ।  जो  नौजवान  मारा  गया  हैं  वह  शान्ति

 अवधि  उनकी  प्रिविलेज  लीव  में  काउंट  प्रिय  आदमी  था  लेकिन  बह  साफ़  जलूस

 में  चला  गया  था  और  वहां  वह  गोली  का कर  ली  जायें  ।  १४  दिन  क्रि

 लेज  लीव  वह  ले  सकते  च्  स  घटना के
 शिकार  हुआ  ।  कहा  जाता  है  कि  वह



 ०२१५  खेलने  ९  जन  ९५२  अनुदानों  की  मांगें  १०२६

 war
 की

 गोली  का  शिकार  हुआ  ।  लेकिन  किसी के  मेहमान भा  जाय  तो  उस  के  ठहरने

 मासूम  नहीं  कि  ठीक  बात  क्या  हे  ।  यह  नहीं  के  लिये  कोई  जगह  नहीं  है  ।  किसी  मकान

 wrest कि  वह  कसे  भरा  और  किस  की  गोली  में  बरामदा  नहीं है  ।  इसलिये  अगर

 उस  को  लगी  ।  मन  तो  उस  का  पोस्टमार्टम
 गवर्नमेंट  इन  मकानों  में  बाहर  एक  एक

 हुआ  और  न  उसकी  लाश  हीਂ  दी  गई  ।  यह  बरामदा  बनवा  दे  तो  बहुत  अच्छा  हो
 ।

 हम

 बड़े  खेद
 की  बत

 हैं  ।  उस  की  लाश  दी  जानी  हिन्दुस्तानी बरामदे  में  रहने  के  आदी हैं

 चाहिये  थी  और  उस  का  पोस्टमार्टम  होना  बाहर  बरामदा  न  होने  से  अगर  कोई  मेहमान

 चाहिये  था  ।  जब  अगर  सरकार  उस  के  भाई  आ  जाता  है  तो  औरतों  को  बहुत  तक़लीफ

 को  नौकरी  दे  दे  तो  बहुत  अच्छा  हो  ।
 ही  जाती  है  ।  मज़दूर  लोग  कहते  हैं  कि  हम  को

 जो  क्वाटर  मिले  हें  उन  में  हम  को  यह

 लीफ  है  ।  वह  कहते  हें  कि  अगर  अंग्रेज़  हमारे
 रेलवे  में  जो  सुधार  और  यात्रियों  की

 आराम  का  ख्याल  नहीं  करते  थे  तो  एक  बात
 सुविधाओं  के  बारे  में  कटौती  प्रस्ताव  दिया

 भी
 थी  मगर  आज  तो  हमारे  हिन्दुस्तानी

 गया हूं  उस  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता
 भाई  ही  क्वाटर  बनवा  रहे  हें  पर  वह  भी  उसी

 हूं  कि
 आज  कल  जो  रेलवे  क्वाटर  बन  रहे

 हें  वह  इतने  कमजोर  बन  रहे  हैं  कि  अगर  लकीर  पर  चल  रहे  हें  और  हमारे  लिये  उसी

 तरह  के  क्वार्टर  बनवा  रहे  हें  ।  इसलिये
 उन  में  जोर  से  लात  मारी  जाय  तो  शायद

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  जो  क्वाटर  बन  चुके  हैं
 बह  गिर  जायें  |  गबन  मेंट  का  रुपया  खच  तो  हो

 रहा  हे  पर  जो  वाटर  बनाये  जा  रहे  हें  वह  बहुत
 उन  में  बाहर  एक  बरामदा  बनवा  दिया  जाय

 और  जो  आगे  क्वार्टर  बनाये  जायें  उन  में कमजोर  ह  |  एक  सड़क  बनारस  में  बनाई

 गई  थी  ।  बह  सीमेंट  की  सड़क  थी  ।  उस
 एक  बरामदा  बाहर  ज़रूर  होना  चाहिये  ।.

 सड़क  की  जिन्दगी  कम  से  कम  बीस  साल
 ऐसा  होने  से  उनकी  बहुत  तकलीफ़ें

 हो  जायेंगी ।
 होती  में  वहां  जनरल  थ, १७५ सनेजर के साथ के  साथ

 गया  था  और  में  ने  देखा  कि  वह  सीमेंट  रोड

 जो  कि  बनारस में  बनाई  गई  एक  दूसरी  बात  में  कसिया  के  बारे  में  कहना

 बरस  के  अन्दर  ही  उखड़
 गई  ।  इस  पर

 जनरल  मैनेजर  ने  इंजीनियर  से  पूछा  कि
 और  यहां  हर  साल  बहुत  बौद्ध  भिक्षु  आते

 क्या  उस  कं ट्रे कटर  को  ब्लैक  लिस्ट  किया  गया  हूं  ।  यहां  भाने  के  लिये  उन  को  देवरिया  या

 हे  तो  मालूम  हुआ  कि  उस  को  तो  और  दूसरा  गोरखपुर  में  उतरना  पड़ता  हैं  ।  यह  जगह

 उस  से  भी
 बड़ा  कंट्रैक्ट  )  सिल  गया  |  गोरखपुर  से  ३५  मील  हैं  और  देवरिया

 तो  जो
 मकानात  बनते  हैं  वह  बहुत  कमजोर  से  २०  मील  है  ।  कसिया  तक  जाने  के  लिये

 बनते हें  ।  बस  के  सिवा  और  कोई  रास्ता  नहीं  हैं  ।

 जाड़े  के  दिनों  में  तो  हजारों  की  तादाद

 दूसरी  बात  मुझे  गवर्नमेंट  से  यह  कहनी  में  बौद्ध  यात्री  आते  हें  और  उन  को  बहुत

 तकलीफ होती  है  ।  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थान है  कि  जो  मकान  बनते  हैं  उन  में  मज़दूरों

 के  आराम  का  कोई  भी  इन्तज़ाम  नहीं  है  ।  होने  के  कारण  गवर्नमेंट  को  चाहिये  कि

 जो  मकान  बनवाये  गये  हें  वह  कुछ  एक  कमरे  इस  को  रेलवे  से  सम्बन्धित कर  दे  ।  आज

 के  हें  और  कुछ  दो  कमरों  के  हूं  ।  किसी  को  देवरिया नया  ज़िला  बना  है  ।  उस  ज़िले  में

 एक  कमरे  को  मकान  दिया  गया  है  किसी  भी  अगर  रेल  हो  जाये  तो  यह  दिक्क़त  दूर

 को  दो  कमरों  का  दिया  गया  है  ।  लेकिन  अगर  हो  जाये  कसिया  बुद्ध  गान  का  निर्वाण
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 [  श्री  सिंहासन  सिंह ]

 का  स्थान  होनें  से  बहुत  महत्व  का  स्थान  है  ऐसा  व्यवहार  करना  चाहिये  कि  उन  के
 इसलिये  यहां  रेलवे  जरूर  होनी  साथ  किसी  तरह  की  सख्ती  न  हो  ।  बस  यही

 क
 अ

 चाहिये  ।
 ऐसा  अगर  हो  जाय तो  यहां  मुझे  कहना  है  ।

 जनता  नहीं  बल्कि  बाहर  के  लोग  भी  इस  पर

 साधुवाद  करेंगे  ।  मुझे  उम्मीद  है  कि  अगले  at  ato  ato  दास  :
 बजट  में  इस  को  स्थान  दिया  जायेगा  ।

 ग्रा लोच ना  की  जाती  है  कि  तीसरे

 दर्जे के  मुसाफिरों  की
 सुविधा  का  बहुत  कम

 दूसरी  बात  बाँस गांव  तहसील  के  बारे
 ख्याल  रखा

 >
 @  यद्यपि  रेलवे  को

 में  है  जो
 कि  सब  से  घनी  आबादी  की  तहसील

 उन्हीं  से  सबसे  अधिक  लाभ  होता है
 हैं  ।  वहां  कोई  यात्रा  साधन  वजूद  एक  सड़क  बात  यह  जाती  है

 कि  रेलों को  चलाने

 के  नहीं  है
 ।  वह  नदी  से  कट  जाती  है  और  वालों  कें  रेलों  की  are से  कोई  लाभ  नहीं

 बाढ़  से  घिर  जाती  है  ।  वहां  रेलवे  ले  जाने
 होता

 |
 रेलवे  कर्मचारियों  को  उनकी  मेहनत

 का  प्रोग्राम  भी  था  मगर  लड़ाई  के  कारण  के  mata  मजदूरी  नहीं  जाती ।

 वह  काम  में  नहीं  आ  सका  ।  बाँस गांव  तहसील  भ्रग्रेज़ों  के  राज्य  में  ऐसा  होना  तो  ठीक  था
 के  आदमी  हिन्दुस्तान  के  हर  हिस्से  में  फैले

 किन्तु  कांग्रेसी  सरकार के  राज्य  में  यह  बातें

 ea  हें
 ।

 जहां  भी  आप  हिन्दुस्तान  में  जाय॑  शोभा  नहीं  देतीं  ।  वास्तविकता  तो  यह
 आप  बांसगांव  के  आदमी  को  पायेंगें  ।  और  है  कि  कांग्रेसी  सरकार  के  राज्य  में  रेलवे

 मेरी  प्रार्थना  हैं  कि  अगर  ga  बार  नहीं  हो  मजदूरों  की  तनख्वाहें  कम  कर  दी  गई  हैं
 तो  अगले

 में  इस  के  लिये  अवश्य
 उनके  अधिकार  छीन  लिये  गये  हैं  तथा  उन

 *  इन्तज़ाम  किया  जाना  चाहियें  |  पर  अधिक  कार्यभार  लाद  दिया  गया

 उन्हें  अनेक  कठिनाइयों  को  सामना  करना
 मेरे  और  भी  बहत  से  भाई  बोलने

 पड़  रहा  है  |

 को  बेठ  हुये  हैं  इसलिये  में  अधिक  समय

 c न  ले  कर  अन्त  में  इतना  ही  कहना  चाहता  के  प्रिय  वेतन  ग्रा योग  ने  चीज़ों  की  कीमतों

 हूं  कि  जो  रेलवे  घटना  घटी  है  उस की  मरहम  को  स्थायी  समझते  हुए  कर्मचारियों  का  qd

 पट्टी  करना  हमारा  काम  है  ।  अगर  मजदूरों  नियुक्त  किया  था  ।  किन्तु  यह  हालत

 की  यह  मांग  स्वीकार  कर  ली  जाय  कि  उन  है
 कि

 चीज़ों  की  कीमतें  बहुत  बढ़  गई  ह  ।

 की  गेर  हाज़िरी  की  तनख्याह  दे  दी  जाय  मजदूरी  कौर  चीजों  की  कीमतों  में  कोई

 था  उन  को  प्रिविलेज  लीव  में  गिन  लिया  मेल  नहीं  है  ।
 यही  नहीं  बल्कि  किसी न

 जाय  और  जो  भाई  मारे  गये  हें  उन  के  किसी  में  उनकी  अन्य  सुविधाएं भी

 सम्बन्धियों  को  नौकरी  दे  दी  जाय  और  जो  छीन  ली  गई  हे  ।
 ज॑  से  सस्ते  गल्ले  की

 भाई  गोली  लगने  से  घायल  हुये  हें  उन  को  शिक्षा  तथा  यात्रा  सम्बन्धी  सुविधाएं  इत्यादि

 मुआवज़ा  दे  दिया  जाय  तो  बहुत  वातावरण
 बहुत

 सी
 सुविधाएं

 जो
 पहले  रेलवे  कर्मचारियों

 ard  हो  सकता  है
 ।

 इस  पर  अड़े  रहना  कि  को  उपलब्ध  थीं  वे  राज  उनसे  वंचित कर

 हम  मुआवीया  नहीं  देंगे  और  उन  की  मांग  दिये गये  हें  ।  रेलवे  के  भण्डार  वितरकों

 स्वीकार  नहीं  करेंगे  हमारे  लिपे  अच्छा  नहीं  का  ही  मामला  ले  लीजिये
 ।  वेतन  आयोग

 होगा  हम  को  अपना  भाई  समझ  कर
 और  ने  उनका

 वेतन  १६  प्रतिशत कम  दिया  है
 ।

 राष्ट्र के  नागरिक  समझ  कर  उन  के  साथ  सब  ही  लोग  उनका  वेतन  बढ़ाये  जाने  के
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 पक्ष  में  हें  किन्तु  रेलवे  प्रशासन  इस  सम्बन्ध  दन्त  में  में  ईस्ट  पंजाब
 रेलवे के  स्टेशन

 में  बिल्कुल चुप  बेठा है  मास्टरों
 की

 कौर  श्रापका  ध्यान  दिलाता  हूं  |

 वालों  १४  से  २०  वर्ष  तक  उप  स्टेशन  मास्टरों
 दूसरी  बात  है  रेलवे  कर्मचारियों के  लिए

 मकानों का  प्रबन्ध  |  नो  लाख  कर्मचारियों
 को  तरह  नौकरी  करके  स्टेशन  मास्टर  हुए

 @  ।  किन्तु  wa  उन्हें  फिर  उप  स्टेशन  मास्टर में  से  केवल  दो  लाख  कमंचारियों  के  रहने

 के  लिए  मकानों  की  व्यवस्था ।  ase  बनाया  जा  रहा  ४५  से  ५०  वर्ष
 की

 रहने  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  रेलवे ने  वालों  से  रात  की  नौकरी  करवाना  कहां  तक

 ठीक  है  जब  कि  वे  उसी  प्रकार  की  नौकरी जो  योजना  बनाई  है  उसके  तो  सब

 को  मकान देने  में  उन्हें ८०  साल  लग
 करके  स्टेशन  मास्टर  बने  हें  ।  वास्तव

 सरकार  मानव  दृष्टिकोण  को  बिल्कुल  भूल जब  कर्मचारियों को  भर  पेट  रहन

 को  मकान  कौर  पहनने  के  लिए  कपड़ा  ही  नहीं  गई

 चोरियों  को  संतुष्ट  नहीं  तब  तक
 मिलेगा तो  वे  यह  सोच  सकते  हें  कि

 रेलवे  ats  उनकी  भलाई  के  लिए  काम  करता
 आप  उन  से  प्रति  काम  की  बाश  भी  नहीं

 है  या  रेलें  एक  सार्वजनिक  सेवा है  जिसमें
 कर  सकत े|  किन्तु एक  बात  में  बतला

 देना  चाहता  हूं  कि  मजदूरों को
 अधिक

 देर सब को  सहयोग  देना  चाहिय े।

 तक  दबा  कर  नहीं  रखा  जा  सकता  उन  में

 जागृति प्रा  गई  है सरकार  की  से  बतलाया  गया  हे

 fe  रेलवे  कर्मचारियों  के  बच्चों के  लिए

 कर्मचारियों  की  श्रम  मंत्री  ato  ato
 लगभग  Rg  स्कूल  हें  |

 संख्या को  देखते  हुए  यह  बहुत  ही  कम  हैं
 ।

 रेलवे
 के

 श्रम  कल्याण
 से  रेलवे  मज़ार  संघों

 का  बड़ा  घनिष्ट  सम्बन्ध  है  ।  यदि  समय  समय
 gee इन  स्कूलों में  कम

 चोरियों
 के  न  केवल

 पर  यह  मजदूर संघ  को  मजदूरों की लड़केਂ  लड़की  बल्कि  wea  सम्बन्धी  भी  पढ़

 सकते  थे  किन्तु  wa  यह  रादेश  जारी  करें  दिये
 तकलीफों  से  अवगत  कराते रहें  तो  रेलवे

 श्रम  कल्याण  का  काम  बढ़  ही  नहीं
 गय ेहैं

 कि  लड़के  लड़कियों  को  छोड़ कर
 सकता  ।

 अरब  उन  में  अन्य  सम्बन्धी  नहीं  पढ़  सकते  हें
 ।  इनका  महत्व  समझने  के  लिए

 यह  भ्रावश्यक  है  कि  में  इनका  इतिहास संक्षेप
 यह  सरकार  की  ज्यादती  ही  तो  है

 |

 में  बतला दूं  ।  हर  9820 H Hq tag में  जब  रेलवे

 डाक्टरी  सहायता  के  सम्बन्ध  में  भी
 कर्मचारियों ने  इस  बात  का  अनुभव  किया

 कमी  की  जा  रही  है  |  अरब  केवल  उनके  कि  उनकी  स्थिति  का  नाजायज  फायदा  उठा

 लड़के  लड़की  ही  रेलवे  हस्पतालों  में  भर्ती  किये  कर  रेलवे  मालिक  उन  का  कर  रहे

 जा  सकते  यदि  अन्य  सम्बन्धी  वहां  हू  तो  उन्होंने अपने  आप  को  संगठित  करने

 का  संकल्प  किया  |  अनेक  रेलों  के
 जाते  ह  उन्हें  वहां  का  खच  भुगतना

 पड़ता  यही  नहीं  बल्कि  एक  हाथ से  कमंचारियों में  समन्वय  करने के  लिए  एक

 जो  दिया  जाता  है  वह  दूसरे  हाथ  से  ले  लिया  रेलवे  भ फर्म चार  संघ
 बनाया  गया  जिस  में  यह

 जाता है  ।  यदि  किसी  का  वेतन  बढ़ाते  छोटे  छोटे  मजदूर  संघ  सम्मलित हो  गये  ।

 ह  तो  उससे  व्यक्तियों का  काम  लेने  लगते  सन्  PES  में  रेलवे  प्रशासन ने  संघ  के  साथ

 r  ।  अधिक  ard  करने  से  यदि  ag  थक  साल  में  दो  बार  ash  बुलाने  का  निश्चय

 कर  कोई  ग़लती  कर  देता  है  तो  उसे  कड़ी  किया  |  किन्तु  बाद  में  पता  लगा  कि  यह

 सभा  दी  जाती  है  ।  काम  संतोषजनक नहीं  था  बात  तो
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 [  श्री  बी०  ato  गिरि  ]

 यह
 थी

 कि  संघ  को  केवल  नाम  मात्र  के  लिए  विचार  में  यदि  रेल  कमेंट्री  अपने  झगड़ों

 मान  लिया गया  था  ॥  इसके  रायल  को  रेलवे  के  साथ  ही  निबटा  लिया  करें  तो

 कमीशन  पाया  |  उसके  सामने  रेलवे  संघ  वह  सरकार या  न्यायालय  द्वारा  लादे  गये

 ने  भी  अपनी  कठिनाइयां  रखीं ।  कमीशन  निर्णयों  से  कहीं  अच्छा  होगा  |  उन्हें  नई  व्यवस्था

 न  इस  बात  की  सिफारिश  की  कि

 ~

 में  आपको का  लाभ  उठाना  चाहिये  ।

 मजदूर-संघों के  साथ  बनाये  बतला  कि  श्राप  केवल  विधान  पारित  करके

 रखना  चाहिये  ।
 प्रदासन श्रौर मजदूरों के कौर  मजदूरों  के  ही  मज़दूरों  का  भला  नहीं  कर  सकते  हें  ।

 प्रतिनिधियों को  वापस  में  सिलकर  अपनी  मेरे  विचार  में  जो  चीज  समझौते  से  प्राप्त  हो

 कठिनाइयां दुर  करनी  चाहिये  ।  किन्तु  सकती  है  वह  ॒  श्राप  किसी  कौर  तरह  से  प्राप्त

 खद  है  कि  तब  की  सरकार  ने  इन  बातों पर  नहीं कर  सकते  ह्  रेल  कर्मचारियों तथा

 कोई  ध्यान  नहीं  वे  कवल  कागज़  रेलव  प्रशासन  में  एक  दूसरे को  समझाने  तथा

 पर  ही  लिखी  रह  गई  ।  किन्तु  माननीय  एक  दूसरे  से  सहयोग  करने  की  भावना होनी

 गोपालस्वामी तथा  विंमान  रेल  मंत्री  केਂ  कायें  चाहिये  ।

 काल  में  इन  बातों  पर  विशेषरूप  से  ध्यान  चाहते  हैंतो  उन्हें  देश  के  प्रति  कुछ  कांस्य  भी

 दिया जा  रहा  संयुक्त  स्थायी  समिति  करना है  ।

 की  कर दी  गई  है  जिसका  लाभ

 संगठित  मज़दूर-संघों को  उठाना  चाहिये
 श्री  सो ०  एन०  पी०  सिन्हा

 मुझ  से  पहलेਂ  बोलने  वालों  ने  aga  सी
 :  इस  वर्ष  जो  रेलवे बजट

 प्रस्तुत  किया  गया  है  उसमें  रेल  के  किराये  नहीं नाइयों  को  सामने  रखा  है  ।  मेरे  विचार  में  यदि

 रेलवे  क्मंचारी  भ्रपनी  इन  कठिनाइयों को  बढ़ाये  गये  यह  तो  सत्य  है  कि  भारत

 संगठित  मजदूर  संघों  द्वारा  पेदा  करने  का  में  प्रति  व्यक्ति की  जो  राय  है  उस  को  देखते

 किन्तु
 प्रयत्न  करें  तो  निस्सन्देह यह  बहुत  हद  तक  हुए  रेल  का  किराया  बहुत  अधिक  है

 |

 दूर  हो  सकती  हें  |  ३२  वर्ष  पहले  जब  कोई  इसका  श्राप  अन्य  देशों  से  मुकाबला नहीं  कर

 रेलवे  कमंच।री  मजदूर  सभाओं में  भाग  लेने
 सकते हैं  क्योंकि  वहां पर  प्रति  व्यवित  aa

 जाता था  तो  उसे  नौकरी  से  निकाल  भारत के  मुकाबले बहुत  अधिक  हें  ।  फिर

 दया  जाता था  |  किन्तु  राज  ऐसी  बात  यह  कहीं  अच्छा  होगा  यदि  सरकार  रेल  के

 किराये  में  कुछ  कमी  कर  दे
 ।

 इससे
 उन

 at  नम्बियार  :.  किन्तु  अज  भी  ऐसा
 लोगों

 को  कुछ  सुविधा  हो  जायेगी  जो  हमारे

 रेलवे  राजस्व  में  ७५  प्रतिशत  रुपया  देते
 ही  हो  रहा है

 श्री  ची  ato  गिरि  :  मेरे  विचार से

 ऐसा  नहीं  हो  रहा  है  यदि  ऐसा  हो  रहा  है
 की  जिस  प्रकार पुनः  व्यवस्था

 कर  दी  गई  जिस  प्रकार  वे  निश्चित
 तो  हम  ऐसा  नहीं  होने  देंगे

 ।  साथ

 dia  यह  भी  बतला दूं  कि  रेल  कम  चा  रियों  समय  चलने  लगी  हें  तथा  मुसाफ़िरों

 को  श्रपन देश  कौर  समुदाय का  भी  ध्यान

 के  लिये  में  मंत्री  महोदय  को  बधाई रखना है  |  उन्हें  ७  संघों  को  प्रजातंत्रीय

 ढंग  पर  बनाना  चाहिये  ।  उन  में  तमंचा रियों  देता हूं  ।  मुझे  आदा  है  कि  भविष्य  में
 रेलों

 घ  होना  चाहिये  ।  मेरे  की दुर्घटनायें और  भी  कम  हो
 जायेंगी

 ।
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 उत्तरी  बिहार  के  सम्बन्ध  में  में  माननीय
 बहुत  बढ़  गया  है

 ।  फिर  भी  विरोधी

 मंत्री  का  ध्यान  भारित करना  चाहता  दल के  सदस्यों ने  वेतन  महंगाई

 हु  जहां  तक  नई  लाइनें  बनाने  तथा  उखाड़ी  भत्ता  तथा  परामर्श  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  म

 गई  लाइनों  को  पुनः  लगाने  का  सम्बन्ध  जो  बातें  उठाई  हें  उन  का  में
 उत्तर  दूगा

 में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  उत्तरी  बिहार  सदस्यों  को  यह  जान  कर  प्रसन्नता  होगी

 में  इस  काम  को  प्रारम्भ  किया  जाये  |
 कि  घोषित  पदाधिकारियों के  वेतन  पिछले

 यात  के  साधनों  का  वहां  नितान्त  अभाव  १२  वर्ष  से  घटते  ही  रहे  हैं  तथा  श्रेणी  तीन  व

 है  ।  वर्षा  काल  में  तो  वहां  की  हालत  चार  के  कर्मचारियों का  वेतन  बढ़ता  गया

 और  भी  खराब हो  जाती  है  ।  कोसी  में  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  स्मारपत्र  तैयार

 योजना  के  समाप्त  हो  जानें  पर  वहां  जो  किया  है  तथा  मुझे  प्रसन्नता  होगी यदि  माननीय

 विद्युत  शक्ति  उपलब्ध  होगी
 छोटे  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  मुझ  से  विचार  fara

 बड़े  उद्योग  कायम  हो  जायेंगे  ।  इस  लिये  करेंगे ।  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  सिफ़ारिशें

 वहां  रेल  की  व्यवस्था  आवश्यक  जहां तक  रेलवे  कर्मचारियों पर  लागू  होती

 है  ।  कुछ  नई  लाइनें  वहां  खुलनी  चाहियें
 ।  हैं  वह  इस  प्रकार हैं  :

 उत्तरी  बिहार  के  सीतामढ़ी  तथा  मुजफ्फरपुर

 वाले  क्षेत्र  में  लोग  आर्थिक  दृष्टि  से  बिल्कुल  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  का  वेतन

 पिछड़े  यदि इन  दोनों  स्थानों  के
 १०  रुपये से  ३०  रुपये  कर  दिया गया  है

 बीच  लाइन  बना  दी  जाये  तथा  उसे  नेपाल  तीसरी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  का  वेतन

 तराई  से  मिला  दिया  जाये  तो  वहां  के  लोगों  ३५  रुपये से  बढ़ा  कर  ५५  रुपये  कर

 का  इससे  बड़ा  लाभ  होगा  तथा  साथ  ही  दिया गया  है  ।  प्रवीण  कमेंट्री  का  वेतन

 ५५  रुपये
 सुरक्षा

 की
 दृष्टि  से  भी  ऐसा

 करना  आवश्यक  १३०  रुपये  पर  निर्धारित

 किया  गया  है  जो  कि  केन्द्रीय  वेतन  आयोग

 की  सिफ़ारिशों से  भी  अधिक  है एक  दूसरी  बात  में  उत्तरी  बिहार

 तथा  दक्षिणी  बिहार  को  मिलाने  वाले
 इसके  अतिरिक्त  चलती  रेलों  पर  काम

 प्रस्तावित  पुल  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता
 करने  वालों  के  भत्तों  में  संशोधन  करके  उन्हें

 मुझे इस  में  कोई  आपत्ति नहीं  हैं  कि  वह
 एक  निश्चित  स्तर  पर  ला  दिया  गया  है  ।

 पुल  मोकामा  में  बनाया  जाये  चाहे  पटना

 में  ।
 समस्त  at  के  कर्मचारियों के  लिये  छुट्टी

 इस  पुल  के  बन  जाने  से  शीघ्र  ही  नष्ट  के  नियमों  में  ढिलाई  कर  दी  गई  है  ।  श्रेणी

 होने  वाले  पदार्थ  जैसे  फ़ल  इत्यादि  चार के  अर्ध  प्रवीण  तथा  अप्रवीण  कर्मचारियों

 बाहर  भेजे  जा  सकेंगे  तथा  सुरक्षा के  दृष्टिकोण
 की  छुट्टियां  साल  में  १०  दिन  से  बढ़ा  कर

 से  भी  यह  पुल  बनना  आवश्यक  २०  दिन  कर  दी  गई  इसके  अलावा  जिस

 रेल  मंत्री  एल०  बी०  :
 किसी  अस्थायी  कर्मचारी  ने  १  वर्ष  से  अधिक

 श्रम  तथा  श्रम  कल्याण  के  अतिरिक्त  और  बहुत  नौकरी कर  ली  है  उसको  छुट्टी  के  सम्बन्ध

 से  मामले  उठायें  गये  हैं  |  जहां तक  सम्भव  में
 at  सुविधायें दे  दी  गई  हें  जो  एक  स्थायी

 हो  सकेगा में  उनका  उत्तर  देनें का  प्रयत्न  कर्मचारी को  प्राप्त  १२  महीनों से  अधिक

 करूंगा  ।  नौकरी  वाले  अस्थायी  कर्मचारियों  से  भी

 अनिवायंरूप से  भविष्य  निधि  में इसमें  तो  कोई  सन्देह  ही  नहीं  है

 कि  पिछले  दो  वर्षों  में  श्रम  कल्याण  कार्य  लिया  जाने
 लगा  पहले यह  सुविधा

 355  PSD
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 अनुदानों  को  ०, मात  ०३६

 Se

 एल०  ato  थ

 केवल

 हुछ

 ही  winked  तक

 हैं

 जो  उन्हें

 Ag

 मत  थ  श्री

 चन्द्र  दास  ने  कहा  था  कि  रेलवे  के  स्कूलों  में

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लड़के  लडकियों

 जहां  तक  मंहगाई  दत्त  का  सम्बन्ध  हू  छोड़  कर  उनके  आश्रितों  भर्ती  az
 में

 पहले  ही  कह  चका  हं  कि  मंहगाई  भत्ता
 किया  जाता  है  |

 पा  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  एक  समिति
 मਂ  कहना  चाहता हं

 रेलवे
 ऐसा  स्थानाभाव  के  कारण  किया  जाता

 ७ थ  करनें  का  विचार  कर  रही  हे  |
 e  इसी  अधिमान  केवल  उन

 ais  +  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया

 तथा  अब  इस  पर  fad  मंत्रालय  विचार
 लड़के  लड़कियों को  हीਂ  दिया  जाता है

 श्री  नम्बियार  अधिमान  दिया  जा
 र  रहा  मझे  आशा  हैं  कि  बहुत  शीघ्र

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  घोषणा  कर  दी
 सकता  है  किन्तु  यदि  स्थान  हो  तो  औरो ंा

 जायेगी  ।  को  भी  मौका  दिया  जाना  चाहिये  ।

 निस्सन्देह श्री  एल०  बो०  कास्त्रो

 विचार-विमल करने  की  व्यवस्था  यदि  स्थान  रहा  तो  उन्हें  भी  भर्ती  किय

 गई  हे  उस  के  सम्बन्ध में  भी  में  कुछ
 जायगा  |  यदि  नियमों में  परिवर्तन  कर

 ia

 शब्द  कह  देना  चाहता  हुं  ।  रेलवे  कोई  अनावश्यक  कठिनाइयां

 रियों  तथा  रेल  प्रशासन के  बीच  उत्पन्न  हुई  तो  में  उन्हें  दूर  करने  का  प्रयत्न 2  थ

 करूगा  | होने  ae.  झगड़ों  का  निबटारा करने  के

 लिये  एक  व्यवस्था की  गई  है  ।  उस  को  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  उन  के

 तीन  भागों  में  रखा  गया  हं  ।  सब  से  नीचे  SO आश्रितों  को  डाक्टरी  सहायता

 ह के  स्तर पर  संघ  की  अधिकृत  शाखायें जिला  नहीं हैं  |  उनका  यह  कहना  पूर्ण

 था  डिवीजनल  पदाधिकारियों a  विचार  ठीक  नहीं  उन  के  आश्रितों का  ay

 विम  करेंगी  |  संध  के  प्रधान  कार्यालय
 तो  किया  जाता  है  किन्तु  मुफ्त

 नहीं

 ।

 आश्रितों
 यहां  प्रबन्धकों से  सम्पक  रखेंगे  तथा  रेलवे  के  लिये  उन्हें  फीस  इत्यादि  देनी  पड़ती

 बोर्डे  संघों  के  दो  महासंघों  से  बात  चीत  करेगा  |
 ह

 यदि  किसी  महत्वपूर्ण  विषय  पर  रेलवे  बो
 श्री  बैरो  ने  कहा  था  कि

 जब
 समय
 ताकि

 कौर  महासंघों में  समझौता  न  हो  सका तो  आ  जायें  तो  राज्य  सरकारें  रेलवे  के  xi
 ue  विषय  एक  एतदर्थ  अधिकरण  को  सौंप

 को  अपने  अधिकार  में
 ले

 लें
 ।  किन्तु

 fro दिया  जायेगा  जिसमें  रेलवे  als  तथा  महा
 वर्ष  जब  इस  मामले  निर्देश

 संघों  के  बराबर  बराबर  प्रतिनिधि  होंगे  तथा

 जिसका  सभापति  एक  निष्पक्ष  व्यक्ति  होगा  ।
 राज्य  सरकारों  को  किया  गया  था  तो  उन्होंने

 अनेक  कारण  बतलाते  हुए  स्कूलों  को  अपने

 किन्तु  सरकार  को  यह  अधिकार  प्राप्त  होगा
 अधिकार  में  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ।

 कि  वह  चाहे  तो  अधिकरण  की  किसी  सीमा

 रिदा  को  माने  या  न  माने  ।
 माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  सरकार  ने  क

 होस्टलों  की  योजना  त्याग  दी  हैं  ।  किन्तु

 रेलवे  ह  तथा  होस्टलों  रेलवे  ऐसी  बात  नहीं  वास्तव सरकार

 कर्मचारियों  के  बच्चों  के

 eet

 उचित  केन्द्रों  में  रेलवे  कर्मचारियों के  लड़

 कहा  गया  है  ।  लड़कियों  के  होस्टल  बनवाने  का

 ह  तीसरी खन
 coat  को  बह

 afd  आत  नहं सप्त  विया
 वार  कर  रही  ह  |

 Be
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 श्रेणी  तथा  प्रवीण  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  जा

 कुछ  सुविधायें दी  जाती हैं  ।
 यदि  उन के  ch

 क्षेत्र  में  कोई  स्कूल
 न

 हो
 तो  अन्य  स्कूल

 _
 साधारण  कार्यवाहक  व्यय-श्रम  कल्याण

 में  पढ़ने  पर  उन  के  बच्चों  की  आधी  फीस  तथा
 के  लिये  २,  ६१,  ३१,  ०००  रुपये की  राशि दी

 छात्रावास
 आधा

 खच  रेलवे  सहन  जाये

 करती हैं  |  किन्तु  होस्टल  बन  जाने पर  इन  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
 बातों  पर  फ़िर  से

 विचार  किया
 मांग  संख्या  १५-  नये  रेल  पथों  का  निर्माण

 श्री
 गुरुमुख

 सिंह
 मुसाफ़िर

 ने
 डाक  तथा  पूजा  तथा  अवक्षयण  निधि  ।

 तार-विभाग के  आयोग  के  समान  ही  एक  आयोग  उपाध्यक्ष  महोदय  :  ह
 a

 रेलवे
 में  भी  बनाने  की  सिफ़ारिश की  थी  कि

 यह
 आयोग  जो  तीन  वर्ष  पूर्व

 बनाया
 गया  था

 अब
 समाप्त

 कर  गया  क्योंकि  यह
 रेल  पथों  का

 निर्माण-पू
 जी  तथा

 ै

 लगा  कि  इस  का  कार्यकरण  कोई
 अवक्षयण  निधि  के  लिये

 22,032,000  रुपये  की  राशि
 तोयज  नहीं  है  ।  रेलवे  में  अनुशासन

 की  प्रक्रिया  को  और  बढ़ा  दिया  गया  है  ।
 दी  जाये

 यदि  कोई  कर्मचारी नौकरी
 से

 अलग  कर  प्रदाय  को  अस्वीकृति

 श्री  एन०  आर०  नायडू
 :  म  प्रस्ताव

 मामले  पर  पुनः  विचार  करने  की  अपील  कर  करता हूं  कि

 सकता है  ।  रेल  पथों  का  निर्माण-'पू
 जी

 तथा

 अवक्षयण निधि  '  की  मांग  को
 उत्तर  प्रदेश  के

 एक
 सदस्य  ने  एटा

 ज़िले  के  लिये  बिहार  के  एक  सदस्य

 ने  अपने  ज़िले  में  रेलवे  लाइन  बनाने  के

 ~
 ।''

 सम्बन्ध
 में  कहा  था

 ।  बिहार के  सदस्य
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव

 के  सुझावों पर  अवद्य  विचार  होगा  ।  किन्तु  प्रस्तुत

 जहां  तक  उत्तर  प्रदेश  के
 सदस्य

 ने  एटा  ज़िले

 के  सम्बन्ध
 में  कहा  है  में  कोई  बात  निश्चित  यद्यपि

 रेलें  भारत  में
 सब  से

 बड़ा

 रूप  से  नहीं  कह  सकता
 किन्तु

 में  रेलवे  ats  कृत  उद्योग  है  किन्तु  भारत  के  लोग  अब  तक
 से  इस  के  सम्बन्ध  में  बात  चीत  करूंगा कि

 एसा  अनुभव  नहीं  करते  या
 यह  कहिये  कि

 मामला  की  feat  क्या  है  |  नहें  ऐसा  अनुभव  करने  का
 अवसर

 नहीं  देता
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  कोई  सदस्य
 भारत के  क्षेत्रफल  जनसंख्या  को

 अपना  कटौती  प्रस्ताव  पृथक  रूप  से  नहीं  रखना
 देखते  हुए  वर्तमान  रेलवे  पद्धति  बहुत  ही

 चाहता  तो  में  मांग  संख्या  ९  क  सम्बन्ध

 में  समस्त  कटौती  प्रस्ताव  एक  साथ  रखता

 कम  से  कम
 ६०

 से

 १००

 मीर  आना  पड़ता हूं ।

 भारतीय  गणराज्य  के  बढ़ते  हुए
 महत्व  को

 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  किन्तु  देखते  हुए  भारत  में  और  अधिक  रेलवे  लाइनों

 अस्वीकार  कर दियें  गये  ।.  तथा  सड़कों का  आवश्यक है  ।
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 एन०  पी०

 नई  लाइनें  बहुत  ही  धीमी  गति  से  बनाई  ह  तो  स्टेशन  में  भी  उसी  आधार पर  परिवर्तन

 यहां तक  कि  युद्ध  के  समय
 किये  जा  सकते  हैं

 ।
 इस  सुझाव

 पर
 अमल

 जो  लाइनें  उखाड़ ली  गई  थीं  उन  को  अभी  होना  बहुत  ही  आवश्यक हैं

 तक
 बिछाया  नहीं  गया  उदाहरण

 रेलवे  के  बड़े  बड़े  निर्माण  कार्य  बिना के  लिये  मालाबार  शोलानूर-नीलाम्बर

 रेलवे  को  ही  ले  लीजिये  यदि  उसके
 सोच  समझे  किये  जा  रहे  हें  ।  जनता  के  धन

 बनाये  जाने  की  बार  बार  घोषणा  की  जाती
 का  दुरुपयोग किया  जा  रहा  है  |  तेलिचरी

 का  जो  नया  स्टेशन  बनाया  जा  रहा  था  वह
 है  किन्तु  वास्तव  में  अभी  तक  कुछ  नहीं  किया

 कुछ  इंच  नीचे  जमीन  में  धंस  गया  |
 गया है  ।

 बात

 यह  थी  कि  जिस  स्थान  पर  वह  बनाया  जा

 भारत  के  दक्षिण  oft  az  पर  रहा  था  वह  दल  दल  भूमि  थी

 केवल  एक  ही  रेलवे  लाइन  है  अर्थात्  मंगलौर  इस  प्रकार  इतनी  बड़ी  इमारत  में  लगा

 से  कोचीन  जाने  वाली  लाइन  ।  यदि  रुपया  बेकार हो  गया  |  तेलिचरी

 प्रस्तावित  रेलवे  के  समीप  ही  जगन्नाथ  टेम्पिल  गेट  रेलवे एरनाकुलम-क्यूलौन

 शीघ्र  ही  बना  दी  जायें  तथा  विमान
 स्टेशन

 पर  एक  as  बनाया जा  रहा  था ॥

 त्रिवेन्द्रम  की  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  शेड  बनने  से  पहले  ही  वह  गिर  पड़ा  ।  इससे

 में  बदल  दिया  जाये  तथा  उसे  कन्या  कुमारी
 यात्रियों  को  बड़ी  तकलीफ  हो  रही  हैं  ।

 तक  बढ़ा  दिया  जाये  तो  इस  लाइन  से  भारत  इसी
 प्रकार

 में  खोदे  गये  एक  कुएं  में  एक

 के  दक्षिण-पशचिमी तट  के  समस्त  तटीय  मज़दूर  की  जान  चली  गई  ।  इस  प्रकार

 नगरों
 व

 गावों  को  रेलवे  सुविधा  प्राप्त  घन  को  बरबादी को  रोकने  के  लिये  कड़ी

 हो  जायेगी ।  में  चाहता  fe  सरकार  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।

 बम्बई  तथा  मंगलौर  के  बीच  रेल  व्यवस्था
 मुझे  मालूम  नहीं  कि  तेलिचरी  स्टेशन पर

 करने  पर  भी  ध्यान  दे  ।

 एक  पुल  बनाये  जाने  की  नई  योजना  में

 २५  at  पहले  एक  प्रस्ताव  रखा  गया  व्यवस्था  है  भी  या  नहीं  किन्तु  यदि  नहीं  है

 था  कि  मालाबार में  तेलिचरी  को  कुर्ग  द्वारा  तो  रेलवे  को  इसकी  व्यवस्था  करनी  चाहिये

 रेल  ले  जा  कर  से  मिला  दिया  जाये
 |

 पुल  का  होना  बहुत  आवश्यक  है  |

 प्रारम्भिक  परिमाप  भी  किया  जा  चुका  था

 किन्तु  में  नहीं  जानता  कि  वह  सुझाव  क्यों
 यद्यपि  विन्ध्य  प्रदेश  भारत  म  सब

 से  बड़ा  भाग  ख  में  का  राज्य  हैं  फिर भी
 छोड़  दिया  गया  |  हो  सकता  है  उस  समय

 इस  में  केवल  १००  मील  लम्बी  रेलवे  लाइन
 रेलों  का  प्रबन्ध अलग  अलग  हाथों में  था  ।

 यह  सुझाव  रखा  गया  है  कि  अनूपपुर
 किन्तु  आज  तो  वे  सब  रेलें  एक  ही  शासन

 से  सेनग्रोली तथा  सेनग्रोली  से  रींवा  तक

 प्रणाली में  हैं  ।  कुर्ग  काफी  महत्वपूर्ण
 रेलवे  लाइन  बनाई  जाये  ।

 राज्य  है  तथा  उस  में  कोई  रेल  भी  नहीं  है  ।

 मालाबार  में  बादागारा  एक  महत्वपूर्ण तेलिचरी  एक  ऐसा  बन्दरगाह हे  ।  जहां से

 मैसूर  तथा  मालाबार  का  सामान  नगर हैं  ।  उसकी  जनसंख्या  तथा  व्यापार

 बाहर  भेजा  जाता  हे  ।  हाल  में  तेलिचरी  को  देखते  हुए  वहां  रेलवे  स्टेशन  बहुत

 के  स्टेशन  में  भी  सुधार  किया  रहा  छोटा है  |  मेरा  निवेदन  है  कि  दक्षिण  रेलवे

 हैं  ।  यदि  मंसूर  को  तेलिचरी  से  मिलाना  अपनी  निर्माण  योजना  में  इस  स्टेशन
 को
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 भी  सम्मिलित कर  ले  ।
 सामने  यह  सुझाव  रखना  चाहता  हूं  कि

 में भी  सुधार  होने  की आवश्यकता  स्टेशन  वह  सारे  देवा
 का  करें

 के  उत्तरी  भाग  में  एक  पुल  बनाये  जाने  की
 और  wa  करने  के  यह  देखें  कि  कहां

 भी  ज़रूरत  है ं|  पर  पहिले  रेलवे  लाइन  की  अत्यन्त  आवश्यकता

 है  ।  साथ ही  साथ  इस  बात  का  भीਂ दक्षिण  रेलवे  पर  पियो  तथा  वैल् ला इल

 दो  महत्वपूर्ण  रेलवे  स्टेशन  हैं  ।  किन्तु  अभी
 ख्याल  किया  जाना  चाहिये  कि  ag  प्रदेश

 तक  उन  के  लियें  किसी  पक्की  इमारत का  आधिक  दृष्टि  से  लाभदायक  है  ।  इस  तरह

 सबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।  वहां की  जनता  के  पिछड़  हुए  प्रदेश  हें  जहां  पर  अभी  तक

 ने  इस  सम्बन्ध में  कई  बार  प्रतिनिधि  मंडल  ध्यान  नहीं  गया  और  जो  सारे

 भेजे  |  देश  के  हित  के  लिए  लाभदायक  हें  वहां  पर यहां  तक  कि  भूतपूर्व  रेलवे  राज्य

 मंत्री  श्री  स़्थान  ने  इस  बात  को  मान  भी  नई  लाइनें  खोलनीਂ  चाहियें  ।  जिस  तरह

 लिया  था  किन्तु  परिस्थितियां बदल  जाने  के  से  सारे  देश
 को

 सामने  रखते  हुए  रिवर  प्रोजेक्ट

 के  बारे  में  प्लानिंग
 कारण  अभी  तक  कुछ  हुआ  नहीं  है  ।

 श्री
 राधेलाल  व्यास

 :
 कमीशन  ने  फैसला  किया

 है  उसी  तरह  से  नई  रेलवे  लाइनों  के  खोलते नीय  उपाध्यक्ष  मुझे  आपने  इस  समय

 वक्त  विचार  होना  चाहिये  ।
 रेलवे  की  इस  भांग  पर  बोलने  का  जो  अवसर

 दिया  में  उसके  लिये  आप  का  अत्यन्त  आभारी  लड़ाई  के  पहिले  सारे  देश  में  कई  जगह

 ad  किय  गयो  और  नई  लाइनें  खोलने  की

 हमारे  दे  में  जितनी  नई  रेलवे  लाइनों
 योजना  उस  सम  के  द्रास  के  सामने  थीं  लेकिन

 के  खोले  जाने  का  प्रदान  है  उस  पर  काफ़ी  हमारी  समझ  में  नहीं  आता  कि  उन  योजनाओं

 पर  क्या  हो  रहा  है  ।  उन  लाइनों  में  सर्वे  पर
 बातें  यहां  पर  कही  गई  हें  ।  आर्थिक  प्रदान  भी

 इस  से  संबंध  रखता  है  और  यह  भी  निश्चित
 बहुत  ज  गय ेहै  ।  उस  समय  उन

 लाइनों  की  बहुत  समझी  गई  थी
 हूं  कि  जब  तंक  ज़्यादा  से  ज्यादा  साधन

 यात्रा  के  और  इधर  उधर  सामान  ले  जाने  के
 वह  सब  पुरानी  फाइलों  में  पड़ीਂ  होंगी  |

 मुहय्या  नहीं  किये  जायेंगे  वहां  तक  देश  का
 ऐसा  मालूम  होता  हैं  कि  उन  लाईनों  पर

 अब  कोई  विचार  नहीं  हो  रहा  ।  तो  में आर्थिक  विकास  अच्छी  तरह  से  नहीं  हो

 सकता  |  अभी  तक  शासन  की  ओर  से  जो
 माननीय  मंत्री  जी  के  सामने  यह  सुझाव

 भी  इस  संबंध  में  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 cram  कि  पिछले  जमाने  में  जितनी  भी

 इस  संबंध  में  कायें वाही  की  गई  उन  सब
 वह  योजनापुर्वेक  नहीं  की  जा  रही ह  ।

 हम  देखते  हें  कि  कहीं  कोई  एक  रेलवे  लाइन
 घायलों  को  निकाल  कर  उन  पर  विचार  किया

 जाय  और  ug  देखा  जाय  कि  उस  aye  कौन किसी  प्रांत  में  और  दुसरी  रेलवे  लाइन  किसी
 कौन  सी  योजना  शासन  के  सामने  थीं  |

 दूसरे  प्रांत  इस  प्रकार  थोड़ी  थोड़ी  योजना

 तो  रहती  लेकिन  सारे  देश  की  आवश्यकता  इस  सम्बंध  में  मुझे  यह  भी  निवेदन  करना

 को  देखते  हुए  कि  कहां  कितनी  रेलवे  लाइनों  हे  कि  पहले  जो  देशीਂ  रियासतें  थीं  उन  में

 की  जरूरत  किस  जगह  को  पहले  पहले  लाइनें  खोलना  कोई  सरल  काम  नहीं

 प्राथमिकता  दी  जायगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  उस  समेत  नई  लाइनों  के  बिछाने

 अभी  तक  शासन  की  ओर  से  कोई  निश्चित  के  लिये  देशी  नरेशों  से  अनुमति  लेनी  पड़ती

 नीति  काथम  नहीं  की  गई  हैं  ।  में  शासन  के  थी  और  उस  के  लिए  वह  रुकावटें  भी  डालते
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 राधे
 लाल

 थे  |  ।  इस  संबंध  में  में  माननीय  मंत्री  जी  गई  थी  कि  उज्जैन  में  पानी  की  कमी  की

 से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस  प्रदन  पर  फिर  वजह  से  रेल  नहीं  सकती ।  लेकिन  अब

 से  विचार  करें  क्योंकि  अब  तो  ara  देश  उज्जैन  में  पानी  का  प्रबन्ध  होगया  है  और

 एक  हो  गया  है  ।
 वहां  पर  नये  वाटर  ae  के  खुल  जाने  से

 अभी  मेरे  एक  मित्र  ने  farcy  प्रदेश
 अब

 पोनी
 का  कष्ट  नहीं  रहेगा  अब  मेल  दन

 के  लिये  पानी
 की

 कमी  नहीं  रह  सकती  है  ।

 का  नाम  लिया  था  ।  यह  बात  सच  है  कि  मंत्री  जी  इस  ओर  ध्यान  देंगे  ।  इस
 यह  प्रदेश  रेलवे  के  लिये  पिछड़ा  हुआ  के  साथ  ही  साथ  उज्जैन  के  लिये  गत  ag

 देशों  |  इस  तरह  से  मध्य  भारत
 के  बजट  में  कुछ  रुपया  मंजूर  किया  गया  था  ।

 यह  सब
 पिछड़े  हुए  प्रदेश  हैं  ।  इनਂ  प्रदेशों

 लेकिन  में  देखता  हूं  कि  उस  में  से  कुछ  भी  रुपया
 को  सारे  देश  यानी  उत्तर  और  उज्जैन  पर  खर्च  नहीं  हुआ  ।  वह  रुपया  दसरे

 पश्चिम  से  from  के  fed  यह  अत्यन्त
 जगहों  यानी  अहमदाबाद  या  इसी  तरह  की

 आवश्यक  है  कि  ज़्यादा  से  ज़्यादा  रेल  की

 लाइनें  खोली  जायें ।

 दूसरी  जगहों  पर  खच  कर  दिया  गया  |  उज्जैन

 इस  संबंध में  मुझे  एक  तीनों  स्थान  है  ।  वहां  पर  सारे  भारत  वर्ष

 यह  भी  निवेदन  करना  हैं  कि  स्वर्गीय  सरदार  से  हजारों  यात्री  आते  हैं  ।  वहां  स्टेशन  पर

 पटेल  ने  उज्जैन  और  gale  के  लिये  Fic
 एक  पुल  है  वहू  बहुत  छोटा  है  उस

 को
 बढ़ाने

 गेंद  लाइन  की  आवश्यकता  को  बहुत  महसूस  की  ओर  शासन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता
 किया  at  और  उन्होंने  खुद  रेलवे  विभाग  को

 हुं  ।

 इस  बारे  में  भी  लिखा  था  ।  लेकिन  नई  लाइन

 अभी  तक  तेयार  नहीं  हुई  और  खटाई  में  जहां  तंक  दक्षिण  भारत  का  सवाल  है

 पहले  एक  रमन  कमेटी  ने  काम  किया  था  | पड़ी  हुई  है  ।  इस  के  लिए  यह  भी  सुझाव  दिया

 गया  ar  कि  मींटर  गेज  के  साथ  गेज  कीਂ  यहां  की  जो  समस्यायें  थीं  उन  को  हल  करनें

 लाइन  भीਂ  बना  दीਂ  जाय  और  यह  दोनों  लाइनें  के  लय  रमन  कमेटीਂ  ने  facia  कीं

 और  उन  पर  अमल  किया  गया  ।  में  समझता अच्छी  तरह  से  चल  सकती  हैं  ।

 हूं  कि  इसी  तरह  से  जितने  रेलवे  के  भाग  हैं

 इस  संबंध  में  जितनी  रेलवे  लाइनें  उन  के  संबंध में  इसी  तरह की  कमेटी

 खोली  जाती  हैं  वह  यात्रियों  की  सुविधाओं  नियुक्त  की  जानीਂ  चाहिये  |  सरकार  इस  पर

 के  लिय  होती  यह  और  भी  खोली  जानी  ग़ौर  करे  और  बिचार  करे  और  उस  की

 चाहियें  ।  इस  संबंध  में  में  यह  कहना  चाहता  सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  करे  ।  मुझे  इस  संबंध

 हूं  कि  जहां  नई  लाइनें  खोली  जायें  वहां  पर  में  एक  और  भी  निवेदन  करना  है  ।  उज्जैन से

 यह  भी  याल  किया  जाना  चाहिये  far  जितनी  आगरा  तक  जो  रेलवे  लाइन  जाती  है  उस  को

 पुरानी  लाइनें  हैं  उन
 को

 भीਂ  बढ़ाना  चाहिये  उखाड़ने  कीਂ  कोशिश  की  जा  रही  है
 ।

 इस

 और  इस  की  ओर  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  का  कारण  यह  बतलाया  गया  है  कि  उस  में

 चाहिये
 ।

 एक  सुझाव  माननीय  मंत्री
 जी

 के  कम  आमदनी  हैं  ।  इसਂ  संबंध  में  मुझे  शासन

 सामने  यह  रखना  चाहता  हूं
 कि

 कुछ
 at  से  यही  निवेदन  करना  हैं  कि  जहां  हम  नई

 पहिले  अहमदाबाद से  कलकत्ता  तक  मेल  लाइनें  खोलते  हें  वहां  पर  पुरानीਂ  लाइनों

 ट्रेन  उज्जैन  भोपाल  होकर  जाने  की  योजना  का  बन्द  करना  बुद्धिमत्ता  की  बात  नहीं  होगी

 थी  परन्तु  वह  मेल  ट्रेन  इसलिये  चालू  नहीं  की  इस  रेलवे  लाइन  को  अगर  झालावाड़
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 मिला  दिया  जाय  तो  इससे  जनता  को  बहुत  आकर  पड़ा  रहता  कितु  उन्हें  भेजने  का

 फायदा  होगा  ।  इस  के  साथ  साथ
 अवसर  ही  नहीं  आ  हैं  ।  करो  करों  तो

 अगर  इस  को  झालावाड़ तक  बढ़ा  दिया  गया  इस  माल  को  अपने  स्थान  तक  पहुंचने में  तीन

 तो  इस  से  पाटन  आदि  जगहों  में
 वर्ष  तक  लग  जातें  हैं  ।  मेरा  सुझाव  तो  ag  हैं  कि

 भी
 रेल  पहुंच  जायेगी

 और
 यहां

 की
 जनता  जहां  कहीं  लाइनों  की  तंगी  हो  वहां  दो

 भी  सुखी  हो  जायेगा  ।  इस  तरह  से  जिन  लाइनें  कर  दीजिये  ।  यदि  इससे  भो  काम  न

 चले  तो  उनको  संख्या  और  बढ़ा  दोजिये  ।
 लोगों  को  रेल  से  सुविधा  नहीं  मिलती  थी

 उन  को  काफी  सुविधा  होगी  ।  इस  लाइन  को  नमंदा  घाटी  में  अभी  तक  रेलों  को  कोई  व्यवस्था

 रखने  और  बढ़ाने  में  शासन  को  भी  फायदा  नहीं  की  गई  है  |  बड़ौदा  तथा  आनन्द  के  बीच

 होगा  ।  यह  जो  लाइन  को  तोड़ने  योजना  वाली  लाइन  पर  २५  या  ३०  मोल  का

 बनाई  गई  हैं  उस  की  इस  तरह  से  आवश्यकता  ऐसा  टुकड़ा  है  जहां  केवल  एक  लाइन  है

 जिसके  कारण  यातायात  में  काफ़ी  कठिनाई
 नहीं  होगी  |  इतना  कह  कर  में  अपना  स्थान

 ग्रहण  करता  हूं  ।  होती  है  ।  इसे  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।

 मध्य  आसाम  इत्यादि
 श्री  तुलसी  दास

 में  अब  भी  बहुत से  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जहां  रेलवे  लाइन

 मेरा  निवेदन  है  कि  रेल  मंत्री  नई  लाइनों के  है  ही  नहीं  ।  यद्यपि  वहां  नई  लाइनों  का  बनाया

 बनाने  में  उदारता  से  काम  लें  ।  नई  लाइनों  जाना  बहुत  आवश्यक  है  ।  मुझे  है  फि

 की  देश  को  परम  आवश्यकता  है  ।  में  ऐसे  एक  समय  आयेगा  |  जब  कोई  गांव  रेलवे

 क्षेत्रों  को  जानता  हूं  जिन  के  १००  मील  के  अन्दर  स्टेशन से  १०  मिल से  अधिक  दूरो  पर  न

 कोई  रेलवे  नहीं  हे  ।  ऐसी  जगहें  भी  हैं  जहां
 श्र  मध्यान्ह

 खाद्यान्न की  फ़सलें  बहुतायत से  होती  हैं

 किंतु  उन्हें  बाज़ारों  तक  ले  जाने  के  कोई  साधन

 श्री  लोकनाथ  मिश्र  मेरा

 कहना  है  कि  जहां  तक  नई  लाइनों  के
 बनाने

 नही ंहें  अक्सर  वे  वहां  पत्तियों  में  पड़ीਂ  पड़ी  के  सम्बंध  है  उड़ीसा  को  सब  से  अधिक

 सड़  जाती  हें  ।  हमारे  देश  की  जन  संख्या को
 प्राथमिकता  मिलनी  चाहियें ।  हरा कुड

 देखते  हुए  रेलों  का  जाल  बहुत  थोड़े  क्षेत्र  में  बांध  के  बन  जाने  पर  वहां  उद्योगों  का  विकास
 फ़ैला  हुआ  हैं  ।  प्रत्येक  १००  मील  में  केवल

 २.८  मील  लम्बी  रेलवे  लाइन  है  हम  उद्योग
 होगा  और  उस  के  लिये  हमें  रेलवे  लाइनों  की

 आवश्यकता  होगी  ।  इसके  अलावा  उड़ीसा
 और  वाणिज्य  को  बढ़ाने  की  योजना  बना  रहे

 राज्य  में  जो  बहुत  सो  देशी  रियासतें  मिलाई

 हें  इस  लिए  यह  आवश्यक है  कि  यातायात

 बढ़ाने  के  लिये  और  अधिक  नई  लाइनें  बनाई
 गई  हैं  उन  में  से  किसी  में  रे  की  व्यवस्था

 नहीं  थी  ।  अब  तो  वहां  रेलवे  लाइन  होनी  ही
 जायें  ।

 चाहिय े।

 मेरा  निवेदन  है  कि  वर्तमान  लाइनों  पर  यदि  रेलवे  बजट  में  अधिक  लाभ  होता

 जहां  कहीं  भी  यातायात  की  तंगी  हो  उसे  है  तो  उस  को  मुसाफ़िरों  की  सुविधायें

 फ़ौरन  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।  में  ऐसे  रेलवे  कर्मचारियों  को  अधिक  वेतन  देने  में

 व्यय  नहीं  किया  जाना  चाहियें  बल्कि  उस
 क्षेत्रों  को  जानता  हूं  जहां  साल  में  केवल  १०

 रोज़  माल  बुक  किया  जाता  है  ।  इस  से  लोगों  राशि  से  नई  लाइनें  बनाई  जानी  चाहियें

 को  काफ़ी  परेशानी  उठानी  पड़ती  है  ।  बहुत  जिससे  देश  की  समस्त  जनता  को  लाभ  पहुंच

 से  मामले  ऐसे  हैं  जिन  में  बन्दरगाहों  में  माल  सके  ।  में  माननीय  मंत्री  से  विशेषकर  उड़ीसा
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 अनुदानों  की  it  208?

 लोकनाथ

 का  निर्देश  करना  चाहता  हूं  ।  वह  एक  पिछड़ा  होगा ?  यदि  श्राप  वहां  रेलवे  लाइनें  नहीं

 हुआ  राज्य  हैं  ।  यदि  रेल  मंत्री  वहां  पर  रेलों
 बिछायेंगे  तो  उस  क्षेत्र  का  औद्योगीकरण किस

 को  विशेष  रूप  से  बनाने  का  प्रावधान  नहीं  प्रकार  होगा  ।  जो  भी  योजना  बनाई

 करेंगे  तो  उसकी  हालत  में  सुधार  होना  जाये  वह  सब  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर
 संभव  नहीं  है  ।

 बनाई  जानी  चाहिय े।  हीरा कुड  त्र

 श्री  आर०  एन०  एस०  देव  शौ
 कुंड  परियोजनाओं से  जो  बिजली  उपलब्ध

 होगी  उसे  तो  भ्रापको  प्रयोग  में  लाना  ही  होगा  |
 में  अरपना  कटौती  प्रस्ताव  सख्या  ४२६  प्रस्तुत

 इसके  लिये  भ्रौद्योगीकरण होना  चाहिये  ।  नई
 करना  चाहता  हूं  ।

 लाइनों  का  औद्योगीकरण में  बहुत  महत्वपूर्ण

 उड़ीसा  में  नई  लाइनें  भाग है  ।

 यह  at  तय  हो  ही  गया  है  कि  हीरा कुड
 श्री  आर०  एन०  एस०  देव  :  में  प्रस्ताव

 करता हूं  कि  :  क्षेत्र  में  रेलवे  मंत्रालय  सब  से  पहले  प्राथमिकता

 तितलागढ़-सम्बलपुर रेलवे  लाइन  को  देगा  ।

 रेल  पथों का  निर्माण--पूंजी  तथा  इस  के  बन  जाने  से  उस  क्षेत्र  में  काफ़ी  विकास

 अ्रवक्षयण  निधि--मांग  में  १००  रुपये की  हो  जायेगा |  हाल  ही  में  एक  जापानी

 कटौती की  जाये  निधि मंडल  उड़ीसा  पाया था  |  वह  उड़ीसा

 उपाध्यक्ष  महोदय  कटौती  प्रस्ताव  से  १०  लाख  टन  मैंगनीज़  लेना  चाहते हैं  ।

 प्रस्तुत  |  उन्हों ने  ऐसा  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के  सामने

 रखा है  ।  किन्तु  बाप  उन्हें  यह  सब  खनिज
 ग  कार  एन०  एस०  देव  माननीय

 कैसे  दे  सकते  हें  जब  तक  कि  इन

 सदस्य  शायद  यह  सोचेंगे  कि  में  ने  यह  कटौती
 सब  पदार्थों  के  यातायात  के  लिये  नई  रेलवे

 प्रस्ताव  विशेषकर  उड़ीसा  के  ही  लिये  क्यों
 मेरा  निवेदन है  कि  रेलवे

 प्रस्तुत  किया  है  जब  कि  पहले  ही  एक  सामान्य
 लाइनें नहीं  बनाते  ।

 मंत्री  इन  बातों  पर  विशेषरूप  से  विचार  करें  ।

 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जा  चुका  है  ।

 इस  के  में  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  विशेषकर  श्री  राधारमण

 अध्यक्ष  में झ्राप का बड़ा का  बड़ा  झा भारी हूं  कि  श्राप उड़ीसा  की  कौर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।

 वैसे  तो  विन्ध्य  प्रदेश  ,  बिहार  बहुत  से  ने  मुझे इस  संसद्  में  बोलने
 का

 मौका  दिया

 ऐसे  राज्य  हें  जो  पिछड़े  हुए  हैं  किन्तु  उड़ीसा
 चन्द  दिन  हुए  जब

 कि  में
 ने  ag  eater

 ज़ाहिर की  थी  कि  रेलवे  बजट  पर  में  कुछ  >>». को  प्राथमिकता मिलनी  ही  चाहिये  ।  उस  का

 मामला  a  से  भिन्न  है  ।  उड़ीसा  का  विचार  रखूं  ।  मगर  उस  के  बाद  मुझे  यह  मौका

 न  मिला ।  इस  का  कट  मोशन मामला  वर्षों  से  टाला जा  रहा  है  ।  अरब तो

 वहां  पर  नई  लाइनें  बननी  ही  चाहियें  ।  प्रस्ताव  )  पर  बोलने  का  जो  श्राप ने  मुझे  मौक़ा

 दिया  है  उस  के  लिये  में  श्राप  का  बहुत

 जब  कभी  भी  यह  कहा  जाता  कि  श्रमिक
 हूं  ।

 अमुक  क्षेत्र  पिछड़ा  हरा  है  तो  सरकार  हमेशा

 पंचवर्षीय  योजना  की  प ा ||  ले  लेती  है  |  हमारा  देश  पिछले  चार  साढ़े
 चार

 साल

 किन्तु  उड़ीसा  में  यदि  हीराकुड  बांध  बन  कर  में  बहुत  तेजी  से  art  बढ़  रहा  है
 ।  रेलवे

 तैयार  भी  हो  जाता  है  तो  भी  उस  से  क्या लाभ  एक  ऐसा  क्षेत्र  है  कि  जिस  का  राष्ट्रीयकरण
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 हमारे  देश  में  है  इस  राष्ट्रीय  रण
 सारी  लाइनें  ऐसी  हें  कि  जिन  को  लड़ाई  से

 से  हम  लोगों  को  जितना  फ़ायदा  हुमा  है

 और  कितनी  जल्दी  हम  रेलवे  की  सुविधाओं

 पहले  तोड़  दिया  गया  उन  को  बहुत  जल्दी

 बनाया  कुछ  यह  भी  चाहते  हैं  कि  उन
 को  बढ़ा  सकेंगे  या  बढ़ा  सकते  हें  यह  चीज़

 के  ्  wa  इलाकों  में  नई  नई  लाइनें

 बहुत  बार  रेलवे  मंत्री  ने
 भी

 ड्राप  के  सामने  खोली  जायें  ।

 रखी  है  इस  देश  में  इस  समय  बहुत

 मगर  सरकार  का  यह  विचार

 है  कि  वह  यह  नहीं  कर  सकती  कि  चन्द  जगहों
 तेज़ी  से  नई  नई  लाइनें  खोलने  का  विचार

 में  लाइनें  खोल  दे  कौर  जो  जगह  बहुत  ज़रूरी
 हमारे  दिलों  में  भ्राता  है  क्यों  कि  नगर  हम

 अपनें  देश  की  प्राथमिक  उन्नति  करना  चाहते
 हें  जहां  पर  कि  लाइनों  का  खोला  जाना

 श्राम  जनता  &  लिये  ज्यादा  फायदेमंद

 हैं  यहां  के  ३५  करोड़  निवासियों  की  भलाई
 श्र  जिन  इलाकों  को  बड़े  हिस्सों  से  मिलाना

 में  लगना  चाहते  हें  तो  सब  से  पहले  हमे

 इस  बात  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।  तभी  बहुत  जरूरी  वहां  पर  लाइनें
 न

 खोले
 |

 हमारे  लिये  यह  जरूरी  है  कि  हम  सारे
 मेरे  एक  मित्र  ने  यह  बताया  कि  हमारी

 आबादी करोड़ ३५  करोड़  ८०  लाख  हो  गई  है  ।  स्तान  की  भलाई  का  खयाल  रखते  हुए  सब  से

 यह  क्षण  क्षण  बढ़ती  जा  रही  है  ।  इस  बढ़ती  पहले  ऐसे  ऐसे  हिस्सों  में  लाइनें  बढ़ायें  कि  जिन

 हिस्सों  से  सारे  देश  को  फ़ायदा  पहुंच  सकता
 हुई  झ्राबादी  की  नगर  हमें  कोई  तरक्की

 करनी  हम  चाहते  हें  कि  हमारा  मुल्क
 are  जिस  से  सारा  देव  लाभ  उठा  सकता

 तेजी  से झ्रागे बढ़े बढ़े  तो  हमें  सब  से  पहले
 zl  हमारे  रेल  मंत्री  ने  भ्र भी  दो  दिन  हुए

 जब  यह  बताया  था  कि  उन  का  यह  ख्याल है इसी  बात  पर  विचार  करना  होगा  कि  देश  केਂ

 एक  कौने  से  दूसरे  कौने  तक  यातायात  यानी  कि  हिन्दुस्तान  में  हर  साल  नई  नई  लाइनों  को

 राने  और  जाने  का  सही  प्रबन्ध  हो  बढ़ाया  जाय  बहुत  सी  ऐसी  लाइनों  को

 जो  कि  लड़ाई  के  ज़माने  में  यह  समझ  कर  बन्द हम  उन  तमाम  हिस्सों  को  एक  कर  लें  कि

 जो  बहुत  दूर  दूर  फैले  हुए  हें  जिन  में
 कर  दी  गई  थीं  कि  इन  के  बिना  काम  चल

 ard  जाने  की  सुविधायें  नहीं  है  जहां  सकता  उन  को  फिर  दोबारा  आहिस्ता

 रेलवे  के  न  होने  की  वजह  से  हम  जनता  को  आहिस्ता स्थापित  किया  जाय  इन  में से

 वहू  तमाम  सुविधायें  जो  ज़िन्दगी  केਂ  लिये  बहुत  सी  लाइनें  स्थापित  हो  चुकी  हें  कौर  बहुत

 ज़रूरी  हें  ,  नहीं  दे  सकते  हैं  |  अगर नई  नई  सी  लाइनें  प्र  स्थापित  करने  का  उन्हों  ने

 लाइनों  को  बढ़ाया  गया  तो  हम  उन  को  फ़ायदा  हम  को  भ्राइवासन दिया  है  हमें यह  विश्वास

 पहुंचा  सकते हैं  ।  है  कि  हमारे  रेल  मंत्री  जो  कि  देश  के  फ़ायदे

 श्राप  यह  भी  जानते  हें  कि  रेलवे  हमारे  के  लिये  अपना  हर  समय  लगाते  हें  वह  इस

 तरफ  अ्रधिक  से  अधिक  ध्यान  देंगे  कौर मुल्क  का  एक  ऐसा  विभाग  है  कि  जिस से

 हमारे  राष्ट्र  को  श्रमिक  फ़ायदा  होता  है  |  इस  बात  का  ख्याल खास  तौर पर  रखेंगे  कि

 अगर  हम  इस  प्रकार  से  नई  नई  लाइनों  को  जिन  इलाक़ों  के  eat  लाइनों  के  न  होने

 बढ़ायें  at  नई  नई  जगहों  पर  रेलों  को  से  सारे  देश  का  नुक़्सान  हो  रहा  है  वहां

 स्थापित  करे  तो  निस्सन्देह  यह  आधिक  सहायता  पर  सब  से  पहले  नई  लाइनें  डाली  जायें  ।

 जो  हम  को  मिलती  यह  mise  बल  जो  ताकि  देवा  का  प्रतीक  से  अधिक  लाभ  हो  सके  ।

 इस  समय  हमारे  सामने  सब  से  बड़ा  काम
 हमें  प्राप्त  होता  यह  बल  भी  हम  को  अधिक

 मिल  जायेगा  |  हमारे  सामने  विरोधी दल  यही  है  कि  हम  इस  तरफ़  तवज्जह  दें  सनौर  उन

 के  बहुत  भाइयों  ने  यह  बताया  है  कि  बहुत
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 राघा  रमण

 में  लाइनें  डालें  कि  जहां  लाइनें  डाले  बग़ैर  बिछा  नहीं  देते  कौर  उन  के  जरिये  श्राम  लोगों

 हम  अपने  देश  का  बहुत  नुक़सान  देख  रहे  हैं
 ।

 की  श्रामदरफ्त को  हम  मुनासिब  तरीक़े  पर

 में  इस  सिलसिले  में  यह  ज  करना  नहीं  पैदा  कर  देते  तब  तक  हमारे  लिये यह

 चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  जो  इस  ज़रूरी  है  कि  हम  इन  रेट्स  को  घटाने  की  बात

 रेलवे  की  स्थिति  है  उस  का  से  पांच  नगर  करते  हें  तो  यह  हमारे  ही

 aq  पहिले  की  स्थिति  से  जब  मुक़ाबिला  ऊपर  पड़ेगा  इस  से  मुल्क  को  भी  बहुत

 किया  जाता  है  तो  हमें  काफ़ी  संतोष  होता  नुक़सान हो  सकता  है  |  इस  लिये  में  श्राप  से

 है  ।  नुक्स  निकालने  के  लिये  तो  हम  यह  we  करना  चाहता  हूं  कि  राज  हमारे

 भी
 west  से  भ्रच्छी  चीज  में  नुक्स  निकाल  सामने  जितने  निकाय  विरोधी  दल  के  सदस्यों

 सकते  हैं  ।  लेकिन  यह  बात  हर  शख्स  को
 ने  बताये  वह  नकायस  हो  सकता  है  कि

 माननी  पड़ेगी  कि  पिछले  पांच  सालों  में  मुनासिब  हों  ate  हमारे  रेलवे  मंत्री  उन  को

 हमारे  देश  की  रेलवे  की  व्यवस्था  पहले  से  दूर  करने  की  कोशिश  करें  वह  करेंगे  जैसा

 भरहुत  काफ़ी  सुधरी  are  दिनों  दिन  वह  कि  उन्हों  ने  प्रशासन दिलाया  है  ।  हमारे

 पूरी  जा  रही  है  ।  सामने  जो  मुख्य  मक़सद  जो  हमारी  मंजिल

 है  वह  हमारी  ग्रां खों  से  नहीं  होनी यह  बात  बार  बार  कही  जाती  है  कि  रेलवे

 में  जो  किराये  हूं  उन  को  घटा  कर  कम  किया
 चाहिये  ।

 श्र  वह  यह  है  कि  हम  प्यार  मुल्क

 जाय  छोटी  क्लास  के  लोगों  के  लिये  में  ग्रामदरफ्त के जरिये के  ज़रिये  को  यानी  रेल  को

 इतना  विस्तृत  कर  इतना  बिछा  कि  हमारे सुविधायें बढ़ाई  जायें  ।  यह  वेसे तो  मेरी

 समझ  में  एक  बहुत  कच्छ  चीज़  है  कोई
 भी  मुल्क  का  कोई  कोना  रेल  से  खाली  न  रह  जाय

 ताकि  जो  लोग  मुल्क  केਂ  एक  हिस्से  से  दसरे
 सिद्ध  सदस्य  ऐसा  नहीं  होगा

 जो  कि

 हिस्से  में  आना  जाना  चाहते  हेैं  उन  को  थोड़ी
 इस  की  मुख़ालिफ़त करे  मगर  देखना  यह  होगा

 कि  राज  हम  इस  क़दम  को  उठाते
 से  थोड़ी  रक़म  में  जाने  कराने  में  सुविधा  हो  ।

 हैं  तो  इस  से  हम  क्या  फ़ायदा  पहुंचा  सकेंगे
 |

 अरब  में  श्राप  से  कुछ  दिल्ली  के  बारे  में  जिक्र

 भ्र पने  को  कौर  क्या  फ़ायदा  हम  पहुंचा  करना  चाहता  हूं  ।  जहां  के  सामने  यह

 सकेंगे  ।  मेरा  अरपना यह  ख्याल  है  कि  जब  सवाल  है  कि  नई  नई  लाइनें  खोली  जायें

 शक्त  हमारे  देश  के  प्रकार  उन  तमाम  इलाकों  नई  नई  जगहें  रेलें  हो  वहां  उस

 सम्बन्ध  में  यह  भी  ख्याल  रखना  चाहिये  कि

 कौर  जहां  से  लाइनें  डालने  की  मांग  रहती  दिल्ली  कैपिटल  यह

 है  लाइनें  नहीं  डाल  दी  जातीं  उस  तक  खिलाफ़ा  यहां  छोटा  सा  भी  नुक्स

 रेलों  के  किराये  श्र  भाड़े  घटाना  किसी  के  होता  है  तो  वह  सब  की  are  के  सामने

 लिये  लाभकारी नहीं  होगा  ।  वेसे हम  यह  जाता  है  कौर  इस  लिये  यह  बहुत  जरूरी

 चाहते  हैं  कि  रेट्स  कम  हों  पर  इस  देश  में  है  कि  कोई  भी  नुक्स  हो  उसे  जल्दी  से  जल्दी

 तमाम  दुनिया  के  देशों  से  छोटे  दरजे  के  यात्रियों  दूर  करे ंI  में  श्राप  के  ध्यान  में  यह  लाना

 को  भ्रमित  सुविधायें  हों  कौर  बड़े  दरजों  के  चाहता  कि  चन्द  वर्षों  से  बराबर  यह  कहा

 लिये  भी  रेट्स  कम  हों
 ।

 जा  रहा  है  कि  दिल्ली  की  आबादी  बहुत  बढ़

 मगर  जब  तक  हम  ७  मुल्क  के
 गई  है  ।  यहां  की  आबादी  को  जो  कि  किसी

 एक  रस्से  दूसरे  हिस्से  तक  रेलों  को  ज़माने  में  पहले  तीन  लाख  की  थी  वह
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 बढ़  कर  २०  लाख के  क़रीब हो  गई  है  |  यह  दें  कौर  कोशिश  करें  कि  wad  बजट  में  इस

 झाबादी  दिनों  दिन  बढ़ती  जा  रही  है  कौर  योजना  को  प्राय रिटी  की

 कोई  कह  नहीं  सकता  कि  आइन्दा  सालों  में  बेसिस  पर  पहला  स्थान  दें
 ।

 इस  की  आबादी  कलकत्ता  बम्बई  से  भी  इस  रेल  बिछाने  की  स्कीम  को  पूरा  कर  के

 ज्यादा न  बढ़  जाये  ।  ऐसी  स्थिति  में  हमारे  जो  यातायात  के  बहुत  प्रबन्ध  के  न

 लिये यह  ज़रूरी  है  कि  इस  शहर  का  जो  रेल  होने  के  कारण  जनता  को  दुख  है  वह  दूर

 का  कार्यक्रम  है  उस  की  तरफ़  गौर  करें  हो  सकेगा ।

 देखें  कि  दिल्ली  की  आबादी  के  लिये  जो  कि
 इस  फे  अलावा में  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान

 जैसा  में  ने  बताया २०  लाख  के  क़रीब  पहुंच  दो  एक  बातों  की  कौर  दिलाना  चाहता

 चुकी  क्या  कर  सकते  हैं  ।  जहां तक  मुझे  हूं  जो
 कि  नई  लाइनों  के  बनाने,से  ही  सम्बन्ध

 मालूम  है  कुछ  wat  gar  कि  यह  तजवीज  रखती हे  ।  में  ने  जेसा  कभी  कहा  कि  हमारा

 सोची  गई  थी  कि  दिल्ली  जेसे  कैपिटल  में  दहर  किसी  जमाने  में  तीन  या  चार  लाख

 आबादी  के  लिय  बसाया  गया  था  शर  राज

 जायेंगी  जिस  से  कि  इस  के  चारों  तरफ़  जो
 उस  की ह झ्ाबादी २० लाख २०  लाख  के  क़रीब है  सनौर

 टाउनशिप्स  बने  जहां  कि  हमारे
 यह  झ्राबादी  हर  साल  दिन  पर  दिन  बढ़

 शरणार्थी  भाई  भ्राता  या  हमारे  दहर  की  रही  है  कौर  अगर  श्राप  किशनगढ़ की  तरफ़

 जनता  घरों  की  क़िल्लत  की  वजह  से  जांच  तो  वहां  श्राप  पायेंगे कि  कई  छोटे

 बस  गई  उन  को  झ्रासानी  हो  जाय  वह  छोटे  ब्रिटेन  at  दरवाज़े  हें  जहां

 एक  जगह  से  दूसरी  जगह  आसानी  से  ग्रा  जा  साध  आध  घंटे  PY-24  मिनट  टांगों  बसों  में

 सके ं।  उस  घोषणा  के  बाद  हम  तक  शर  पैदल  या  अपनी  सवारियों में  लोग  खड़े

 इस  इतंजार  में  हें  कि  वह  दिन  कब  जायेगा
 रहते  हैऔर वहां वहां  बराबर  ईंजन  शर्टिंग  किया

 जब  कैपिटल  के  चारों  तरफ़  लाइनें  fag  करते हे  र  गाड़ियां  पास  होती  रहती  हे  ।

 जायेंगी  जिन  के  जरिये  उनਂ  तमाम  टाउनशिप्स  राजधानी  में  जहां  की  आबादी  इतनी  बढ़

 के  शरणार्थियों  तथा  गांवों  और  शहर  के
 गई  है  यह  ज़रूरी  है  कि  ऐसे  जो  छोटे  छोटे  पुल

 रहने  वालों  को  यह  सुविधा  होगी  कि  वह  है ंया  दरवाजे  उन  को  रोवर  ब्रिटेन में  बदल

 1०  से  अपने  इलाक़े  से  चल  कर  दाहर  दिया जाय  ताकि  आमदरफ्त  श्रोवरब्रिज  से

 में  श्री  सकें  ।  श्राप  देखेंगे  कि  दिल्ली की  जनता
 हो  सके

 इस  बात  से  बहुत  दुखी  है  कि  उन  को

 में  यह  भी  अरज  करना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली यात  का  पुरा  प्रबन्ध  नहीं  मिल  रहा

 जो  डी०  eo ०  ऐस०  से  बहुत  थोड़ा  फ़ायदा  आम  दाहर  ae  काश्मीरी  दरवाज़े को  मिलाने  के

 लिये जो  श्रोवरब्रिज  है  उस  के  सम्बन्ध  में
 जनता को  gar  है  ।  कोशिश हो  रही  है  कि

 उस  को  बढ़ाया  जाय  ।  अर  इतजाम  में  कुछ  कई  बार  रेलवे  मिनिस्ट्री को  लिखा  है  ।  इस

 ऐसा  सुधार  किया  जाय  जिस  से  जनता  को  सम्बन्ध  में  रेलवे  मंत्री  को  ध्यान  देना  बहुत

 ज़रूरी है  ।  यह  भ्रोवरब्रिज ऐसा है जिस केਂ ऐसा  है  जिस  के
 फ़ायदा  मिले

 ।
 लेकिन  में  समझता  हूं  कि  श्राप

 लोगों के  ज़रिये  इस  सुविधा को  पुरा  नहीं  नीचे  दस  दस  भजन  खड़े  रहते  हें  शौर  इस

 कर  सकेंगे जब  तक  कि  श्राप की  वह  स्कीम  से  इतना  at  निकलता है  कि  झाम  जनता

 जो  उस  ब्रिज  पर  से  गुजरती  है  वह  बराबर दिल्ली  के  चारों  तरफ़  रेल  बिछाने

 की  योजना  पुरी  न  की  जाये  ।  में  रेलवे  मंत्री  उस  et  को  झपने  शरीर  के  भ्रमर
 डालती

 से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस  तरफ़  ध्यान  जाती है  कौर  उस  से  उन  को  काफ़ी  नुक़सान
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 राधा

 कई  बार  इस  सिलसिले में  में  १९५२  में  होने  वाली
 अपनी  बैठक पहुंचता है  ।

 ने  रेलवे  मिनिस्ट्री को  लिखा  है
 मे  में  यातायात  केन्द्रीय  बोड़े  ने  नई  लाइनें  बनाने

 हूं  कि  इन  छोटी  छोटी  बातों  को  जिन  में  के  लिये  लग  भग
 ७०

 करोड़  रुपये  की  राशि  का

 ज्यादा खर्च  नहीं  होता  ,  मान  कर  हम  अपनी  अनुमान  लगाया  AT  |

 राजधानी
 को  सुधार  सकते  हें  और  श्राम  १९५२-५३,  १९५३-५४  तथा

 जनता  की  जो  शिकायतें
 हें  उन

 को  दूर  कर  १९५४-५५  में  लगभग  २३  करोड़  रुपया

 सकते  ह  |  लाइनों पर  खर्च  करने  का  विचार  ह  ।  इस

 प्रकार  और  नई  लाइनों  को  हाथ  में  लेना इसी  तरह  एक  दो  दरवाजे कौर  भी

 हे  जहां  से  लाइनें  गुज़रती  मसलन  यहां  से  तब  तक  सम्भव  नहीं  हैं  जब  तक  हमारी

 जाने  के  रास्ते  में  ।  स्थिति  कुछ  और  सुधर  नहीं  जाती  है  । जब  बहुत
 कम

 aaa  थी  उस
 समय  तो  यह  दरवाज़े  आसान  इत्यादि  में  नई  लाइनें

 ठीक  हो  सकते  थे  लेकिन  जब  आमदरफ्त  बनाने के  अनेक  सुझाव  रखे  गय ेहें  ।  इस  समय

 बहुत हो  गई  है  तो  में  समझता हूं  कि  यह
 तो  में  इन  के  सम्बन्ध में  कुछ नहीं  कह  सकता

 बहुत  जरूरी  हो  गया है  कि  इन  छोटी  छोटी  किन्तु  इन  को  जांच  के  लिये  कर

 बातों  पर  ध्यान
 दिया  जायगा कौर  मुझे  दूंगा ।

 विश्वास  है  कि  हमारे  रेलवे  मंत्री  इन  बातों  पर  नई  लाइनों  के  बनाने  के  लिये  इस  वह

 ध्यान  देंगे  ।  PACE  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 इन  दादों  के  साथ  में  इस  मांग  के  विषय
 इस  में  उन  लाइनों  के  लिये  भी  प्रावधान है

 जो  उखाड़ दी  गई  थीं  ।  इस  में से  ३६  १.४७ मैं  अपनी  पूरी  सहमति  प्रकट  करता  हुं  और

 इस  ताईद  करता  हूँ  और  मुझे  विश्वास  है  लाख  नई  लाइनों  पर  और  अर्थात्  ११४.०७

 है  कि  रेलवे  मंत्री  जिस  प्रकार से  भ्रपने  इस
 लाख  रुपया  उखाड़ी  गई  लाइनों  पुनः

 लगाने पर  व्यय  किया  जायेगा  ।  सदस्यों ने काम  को  संभाल  रहे  हें  कौर  जिंस  प्रकार  के

 झाइवासन  उन्हों  ने  हमें  दिये  हे  कि  देश  में  अनेक  सुझाव  रखे  हूं  तथा  बहुत  से  मेरे  पास

 रेलवे
 के

 विषय
 में  सुधार  ae  बाहर  से  भी  आये  हें  ।  में  केवल  इतना  कहना

 qt  होंगे  और  हम  जल्दी  tat  कि  जो  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  सम्भव  होगा  में  उन
 सब

 नकायस  हम  या  विरोधी  दल  केਂ  भाई  बताते  हैं
 पर  विचार  करने  के  wea  ही  निर्णय

 करूंगा  |
 वे  भ्राहिस्ता  दूर  हो  जाते  हें  शर

 हमारा  रेलवे  विभाग  तमाम  दुनिया  केਂ  विभागों  यदि  आप  चाहें
 तो

 में  गोरखपुर  दुर्घटना

 में  एक  सुन्दर  विभाग  समझा  जाता  है  |
 के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कह  दूं  ।  मुझे  खेद  है  कि

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  अनेक  सदस्यों  इस  प्रकार की  घटना  हुई  ।  यदि  हम  उन  कारणों

 पर  विचार करें  जिन  के  कारण  हड़ताल की ने  नई  लाइनें  बनाने  के  सम्बन्ध  में  अनेक

 सुझाव  रखे  हें  किन्तु  में  यह  नहीं  बतला  सकता  गई  तो  हम  ्  में  पड़  जायेंगे
 ।

 मुझे

 कि  में  उन  में  से  कितनों  से  सहमत  हूं  तथा  होता  है  कि  जिन  मामूली
 बातों

 को  ले
 कर

 कितनों से  नहीं  ।  ।  किन्तु  में  उन  सब  पर  विचार  हड़ताल  की  गई  थी  तथा  धरना  दिया  गया  था

 के  लिये  तैयार  हूं  ।  सब  से  पहले  में  सदस्यों  वह  ऐसी  नहीं  थी  जित  को  इतना  महत्व  दिया

 जा  सकता था  बात  वास्तव में  यह  थी  किं को  बतला  देना  चाहता  हूं  कि  हमारी  उपाय

 और  साधन  की  स्थिति  बहुत  ही  सीमित  कुछ  क्लर्कों  को  रेलवे  सेवा  आयोग  के  सामने
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 उपस्थित  होना  था  ।  सदन को  ake  जानने में  से  संघ  क्षेंचारियों  की  भी  यही  राय  है  ।  यदि

 दिलचस्पी  होगी  कि  ३७१  eral  में  से  २७७  कुछ  कलक  आयोग  के  सामने  अपनी  योग्यता

 ने  आयोग  के  सामने  उपस्थित  होना  स्वीकार  प्रगट  करने  में  असमथ  थे  तो  इस  का  यह  अथ

 कर  लिया  था  ।  केवल  कुछ  हीਂ  ऐसा  नहीं  करना  तो  नहीं  था  कि  वे  दूसरे  २७७  क्लर्कों  को  भी

 चाहते  थे  ।  किन्तु  एकता  बनाये  रखने  के  लिये  वहां  जाने  से  रोकते  ।

 बाद  में  उन्हें  भी  अपनी  राय  बदलने  पर
 मृत  व्यक्ति  के  सम्बन्ध  में  क्योंकि  यहू  बात

 मजबूर  किया  गया  ।  मजदूरों  ने  घूम  घूम  निश्चित  ही  थी  कि  वह  गोली  से  मरा  था

 कर  हड़ताल करने  के  लिये  लोगों  को  इसलिये  कोई  शव  परीक्षा  नहीं  की  गई  न

 यह  हालत  तीन  दिन  तक  चलती  रही  कोई  एक्सरे  हीਂ  गय  |  घावों  से  यह  स्पष्ट

 अन्त में  वे  यातायात  प्रबन्धक  तथा  था  कि  उस  की  देह  में  कोई  गोली  नहीं थी  ।

 प्रबन्धक  से  मिले  |  मह।प्रबत्थक  उन  से  यह  कहना  गलत  है  कि  एक्सरे  की  मरीन  काम

 कहा कि  वे  अपने  संघों  के  द्वारा  उन  से  नहीं कर  रही  थी  में  निश्चित रूप  से  यह  कह

 किन्तु उन  लोगों  इस  पर  कोई
 हूं  कि

 घाथजों  की  भली  भांति  देख  भाल

 ध्यान  नहीं  दिया  तथा  उन  के  कमरे  के  सामने  की  मुझे  यह  जाप  कर  प्रसन्नता  है  कि  किसी

 उम्र  प्रदर्शन  करते  रहे  ।  इस  पर  उन  से  वहां  से  न्याय  सम्बन्धी  जांच  को  मांग  नहीं  की  गई

 हट  जाने  के  लिये  कहा  गया  ।  किन्तु वहं  वहां  से  मामले  में  एसी  जांच  केवल

 नहीं  हटे  ।  नारे  लगाय  गये  तथा  हिंसात्मक  दिखावा  मात्र  होगा  |

 कार्यवाही  करने  के  लिये  भाषण  दिये  गय  ।
 क्षतिपूर्ति  का  उत्तर  प्रदेश

 इत्  महाप्रबंधक  ने  जिला  मजिस्ट्रेट  की  सरकार  से  सम्बन्ध  रखता  gi

 से  निवेदन  किया  कि  वह  स्थिति  को  अपने
 पुर  से  ५ नाप  वाले  एक  नदी  ने  यह  बात  कही

 हाथों  में  ले  लें  ।  अगे  जिला  मिज स्टेट  ने  क्या
 थी  कि  मजदूरों  को  हड़ताल  काल  का  वेतन

 किया  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ  कहने  की
 दिया  जाये  |  किन्तु  में  उन्हें  बतला  चाहता

 आवश्यकता  नहीं  कयों  कि  गह  काय  मंत्री
 हूं  कि  परामर्शदात्री  समिति  ने  यह  बात  पहले

 इस  सम्बन्ध  में  पहले  ही  बहुत  कुछ  कह  चुके  ही  मान  ली  थी  कि  कमंचारियों  को  हड़ताल

 किन्तु  कुछ  सदस्यों  का  यह  कहना  बिल्कुल  काल  का  वेतन  नहीं  fear  जयेगा  |

 ग़लत  है  कि  ने  मजदूरो ंके  साथ
 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा  था  कि

 दुर्व्यवहार किया  ।  सरकारीਂ  तथा  गेर  सरकारी
 जो  कर्मचारी मर  गये  हैं  उन  के  लड़कों को

 सूत्रो ंसे  जांच  करने  के  पश्चात् में  इसी  शनिदेव
 नौकरी  दी  जाये  ।  तत्काल  ही  तो  इस  सम्बन्ध

 पर  पहुंचा हूं
 कि  महाप्रबंधक  का  दृष्टिकोण

 मे ंमें  कुछ  नहीं  कह  सकता  किन्तु  में  प्रयत्न  करूंगा
 गलत  नहीं  था  ।

 कि  उन्हें कहीं  न  कहीं  नौकरी  अवश्य  मिल

 वास्तव  में  बात  यह  थी  कि  उस  समय  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव

 मजदूर  जोशी  में  वह  अपनी  बात  मनवाना  प्रस्तुत  किये  गधे  तथा  अस्वीकृत  हुए  |

 चाहते  F—AI TAT  माने  तो  न  माने  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  है  कि

 तो  मनवा  लेंगे  यह  थां  उन  का  दृष्टिकोण |  रेल  पथों  का  निर्माण--पूंजी

 तथाਂ  अवक्षयण  निधि के  लिये
 यदि  सब  बातों  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  किया  जाये

 तो  मेरे  विचार  से  यह  कहे  बिना  नहीं  रहा  जा  °,¢  Z,o0¢  रुपये  की  राशि  दी

 जाये  ।'' सकता  fe  जो  हड़ताल की  गई  थी  उस के

 किये  जाने  के  कोई  कारण  नहीं  थे  ।  तथा  बहुत  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ॥



 १०५९  रेलवे  बजट--  ९  जून  १९५२  अनुदानों  मांगें  १०६०

 एल०  बी०

 इस  के  पश्चात्  मांग  संख्या  १,  ४,  ९क  अतिरिकत  व्ययਂ  भांग  के  लिये

 तथा  १५  को  अतिरिक्त  आदेश  पत्र  के  तीसरे
 48, 4C,000  रुपये  की

 स्तम्भ  में  दिखाई  गई  मांगें  स्वीकार  कर  ली  राशि  स्वीकार  की  गई  ।

 गई  जो  इस  प्रकार  थीं
 :

 मांग  संख्या  कार्य
 मांग  संख्या  2--Tal  परीक्षा

 वाहक  व्यय--फटकर  व्यय

 ‘Sat  परीक्षाਂ  मांग  के  लिये

 २  219,000  रुपये  की  राशि
 कार्यवाहक

 फटकर  व्ययਂ  मांग  के  लिये
 स्वीकार  की  गई  ।

 ११,९४,०७,०००  रुपये  की

 मांग  संख्या  व्यय  राशि  स्वीकार की  गई  ।

 व्यय  मांग  के  लिये  मांग  संख्या  राज्यों

 ¥9,4o,000  रुपये  की  राशि  तथा  समुदायों को  घमसान

 स्वीकार  की  गई  ।
 राज्यों  तथा  :  सेवायों

 माँग  संख्या  QK— ATATIT  कार्यवाहक  को  भुगतानਂ  मांग  के  लिये

 व्यय----मरम्मत  तथा  संघर्ष  २७,०८,०००  रुपये  रोशि

 स्वीकार  की  गई  |
 साधारण  कार्यवाहक

 मरम्मत  तथा  संघर्ष  मांग  के
 मांग  संख्या  रक्षित

 fafa  में  विनियोग
 ४२,१६,०६,०००  रुपये

 की  राशि  स्वीकार की  गई
 अवक्षयण

 रक्षित  fafa  में

 मांग  संख्या  ६--साधारण  का वाय हक  विनियोगਂ  मांग  के  लिये

 Ro, 00,90 3  0,000  रुपये  की व्यय--सेवामुक्त  कर्मचारी

 राशि  स्वीकार  की  गई  ।
 साधारण  कार्यवाहक

 मांग  संख्या  १  क--घुले  रल  Tal
 सेवामुक्त  कर्मचारी  मंग  के  लिये

 २७,  ३८,  ३७,०००  रुपये  की  का  श्रम

 राशि  स्वीकार  की  गई  ।  कल्याण ।

 मांग  संख्या  \9—AlATLTy  कार्यवाहक  रेल  फ्रांको

 व्यय--संचालन
 )  श्रम  कल्याणਂ  मांग

 के  लिये  ९४,१४,०००  रपये साधारण  कार्यवाहक

 की  राशि  स्वीकार  की  गई  ।
 संचालन  मांग  के

 लिये

 १  १,६६,८  ९,०००  रुपय  कौ  मांग  संख्या  रख--लूला  रेल  पथों

 राशि  स्वीकार  की  गई  ।  का  संचालन

 मांग  संख्या  C——AAT TN  कल्याण के  अतिरिकत

 वाहक  व्यय--फ्रमंचारियों  यथा  च्  रेल  पथों  का  संचालन  —

 इंधन  के  अतिरिकत  व्यय  श्रम  कल्याण  के  अतिरिक्त  भांग

 साधारण  कार्यवाहक  के  लिये  २,८०,९२,०००  रुपये

 कर्मचारियों  इंधन  के  की  राशि  स्वीकार  की



 LoRR १
 रेलवे  बजट  wd  ९  जून  १९५२  FORR अनुदानों  की  मांगे

 मांग  संख्या  १३--विकास  निधि  में
 R¥,0¥,3S,000  रुपये  की

 विनियोग
 राशि  स्वीकार  की  गई  |

 निधि  में  विनियोग  मांग  के
 मांग  संख्या  ~ °o--aG  रेल  पथों

 लिये  22,90,00,000  रुपये

 का  संचालन  विकास  निधि
 की  राशि  स्वीकार  की  गई  ।

 खुले  रेल  पथों  का  संचालन--विकास
 मांग  संख्या  १४--राजस्व  रक्षित

 मांग  के  लिये  ७,२४,६  १,०००
 निधि  में  विनियोग

 रुपये  की  राशि  स्वीकार  की

 रक्षित  fafa  में  मांग  संख्या  १९--विजगापट्टम

 योगਂ  मांग  के  लिये  पत्तन  पर  पंजी  व्यय

 हू  19,019,000  रुपये  की
 पत्तन  पर  पूंजी

 राशि  स्वीकार  की  गई  व्ययਂ  मांग  के  लिये  ११,८८,०००

 मांग  संख्या  १६--खुले  रेल  पथों  रुपये  की  राशि  स्वीकार  की

 का  संचालन  ——fazatz

 मांग  संख्या  o—-—-FTA ry  राजस्व
 रेल  फप्थों

 को  देय  लाभांश
 विस्तारਂ  मग  लिये

 8,9 8,2%,000  रुपये  को  राशि  सामान्य
 राजस्व  को  देय  लाभांश

 मांग  के  ३४,००,  १६,००० स्वीकार  की  गई  |

 रुपये  की  राशि  स्वीकार  की

 मांग  संध्या  १७--खुले  रल  पथों  गई  |

 का  संचालन---प्रतिस्थापन
 इसके  प्रात  सदन  को  बैठक

 रेल  पथों
 का  १०  जून  १९५२  के  सबा आठ  बजे  तक

 तलड़ोगशर्ड  ॥
 प्रतिस्थापनਂ  मांग  लिये  के  लिए  afi  पटा  1a  |

 Sy


